
Отказ высшего 
уровня
Верховный суд не поддержал 
ВИП-вкладчиков Мастер-банка

Споры ВИП-вкладчиков Мастер-
банка, возобновленные с учетом 
позиции Конституционного  суда 
(КС), допустившего правомер-
ность нетиповых договоров, до-
шли наконец до Верховного суда 
(ВС). Однако вкладчикам это не 
помогло. Вчера судебная колле-
гия по экономическим спорам ВС 
встала на сторону Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ), отка-
завшего одному из таких вклад-
чиков в возврате средств. В дан-
ном случае, похоже, сыграл роль 
аргумент о недобросовестности 
вкладчика: его спор с АСВ, по су-
ти, закончен. Впрочем, в даль-
нейшем решения судами будут 
приниматься исходя из конкрет-
ных обстоятельств каждого дела, 
указывают юристы.

Резолютивная часть решения по 
делу одной из ВИП-вкладчиц Мастер-
банка была оглашена вчера на засе-
дании судебной коллегии по эконо-
мическим спорам Верховного суда. 
Суд оставил без изменения решения 
судов предыдущих инстанций, отка-
завших ВИП-вкладчице во включе-
нии ее требований в реестр креди-
торов Мастер-банка, а ее кассацион-
ную жалобу на принятые ранее ре-
шения оставил без удовлетворения. 
Это — первое дело ВИП-вкладчиков 
Мастер-банка, дошедшее до рассмо-
трения в коллегии по экономиче-
ским спорам ВС в результате пере-
смотра дела с учетом обнародован-
ной в прошлом году позиции КС.

О существовании у Мастер-бан-
ка ВИП-вкладчиков стало известно 
после отзыва лицензии в 2013 го-
ду. Они заключали с банком нети-
повые договоры, в рамках которых 
размещали свои средства под повы-
шенные проценты. Объем их требо-
ваний к банку — порядка 1,2 млрд 
руб. АСВ отказывалось включать их 
в реестр кредиторов, так как у таких 
вкладчиков отсутствовали докумен-
ты, подтверждающие факты вне-
сения денег в кассу, за исключени-
ем нетиповых договоров с банком. 
И в основном суды с ВИП-вкладчи-
ками выигрывало.
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Прошел росимущественный ценз
Руководить большой приватизацией будет Дмитрий Пристансков

Как стало известно ”Ъ“, Роси-
мущество возглавит бывший 
топ-менеджер «Норникеля» 
Дмитрий Пристансков. Руково-
дить ведомством он будет в ста-
тусе замглавы Минэкономики, 
как и его предшественница Оль-
га Дергунова, заместителем 
 которой господин Пристансков 
работал до 2014 года. Новому 
руководителю предстоит мас-
штабная работа по организации 
давно обещанного властями 
нового раунда «большой при-
ватизации», необходимой для 
закрытия нарастающего дефи-
цита федерального бюджета.

О том, что Дмитрий Пристан-
сков назначен замминистра эко-
номики — главой Росимущест-
ва вместо отправленной в отстав-
ку 12 апреля Ольги Дергуновой, 

”
Ъ“ сообщили несколько высоко-

поставленных источников в пра-
вительстве. В пресс-службе Бело-
го дома, впрочем, 

”
Ъ“ сказали, что 

распоряжение об этом назначении 
внесено в правительство, но еще 
не подписано. Сам господин При-
стансков сказал 

”
Ъ“, что у него ин-

формации об этом нет и он продол-
жает трудиться в «Норильском ни-
келе» директором федеральных 
и региональных программ.

Напомним, основной причи-
ной отставки Ольги Дергуновой 
близкие Минэкономики источни-
ки 

”
Ъ“ называли конфликт с мини-

стром Алексеем Улюкаевым, заме-
стителем которого она была, и не-
довольство ее работой со стороны 
курирующего приватизацию пер-
вого вице-премьера Игоря Шува-
лова. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

госпожа Дергунова не справилась 
с задачей крупной приватизации, 
ради которой она в 2012 году была 
назначена в Росимущество, отка-
зываясь брать на себя ответствен-
ность без прямых указаний премь-
ера и президента.

”
Ъ“ называл Дмитрия Пристан-

скова одним из основных канди-
датов на пост главы Росимущест-

ва еще 18 января, в феврале Мин-
экономики внесло его кандидату-
ру в правительство, однако назна-
чение было отложено из-за отсут-
ствия согласования с админист-
рацией президента. Кроме госпо-
дина Пристанскова, рассматри-
вались кандидатуры заместителя 

управляющего делами президен-
та Павла Фрадкова, первого замгла-
вы Минпромторга Глеба Никитина 
и главы имущественного департа-
мента Минобороны Дмитрия Кура-
кина. В последнее время этот спи-
сок пополнили замглавы Росиму-
щества Иван Аксенов, вице-пре-
зидент ООО «МД групп» Илья Пет-
ров (возглавляет совет директоров 
АО «Международный аэропорт Ше-
реметьево») и глава управления 
Росреестра по Санкт-Петербургу 
Владимир Корелин.

39-летний Дмитрий Пристан-
сков — потомственный юрист. 

В 1999 году окончил юрфак Санкт-
Петербургского государственного 
университета, где тогда препода-
вал нынешний премьер Дмитрий 
Медведев, а сейчас преподает от-
ец назначенца Владимир Пристан-
сков. Его мать, Наталья Пристанс-
кова, является доцентом кафедры 
гражданского права Педагогиче-
ского университета имени Герце-
на. После университета Дмитрий 
Пристансков работал в прокура-
туре, а затем — в адвокатском бю-
ро «Егоров, Пугинский, Афанась-
ев и партнеры», возглавляемом од-
нокурсником и другом Владими-

ра Путина экс-профессором СП-
бГУ Николаем Егоровым, что, по 
мнению источников 

”
Ъ“, и стало 

для него трамплином для карьер-
ного роста.

В Росимуществе господин При-
стансков работал с 2005 по 2014 
год. Перед тем как покинуть ведом-
ство, он около двух лет был заме-
стителем Ольги Дергуновой, кото-
рой достался «по наследству» от ее 
предшественника Юрия Петрова. 
Напомним, Ольга Дергунова воз-
главила Росимущество после обра-
щения к главе государства началь-
ника контрольного управления 
президента Константина Чуйченко 
по поводу состояния дел в ведомст-
ве, после чего Дмитрий Медведев 
потребовал проведения комплекс-
ной проверки операций с госсобст-
венностью и жестких полицейских 
мер, а также создания стратегии 
в этой сфере. Дмитрий Пристан-
сков тогда сохранил свой пост за-
мглавы ведомства, который зани-
мал с 2010 по 2014 год: за это время 
президент Дмитрий Медведев на-
градил его медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» II степени 
и включил в президентский кадро-
вый резерв.

Став в марте 2014 года топ-ме-
неджером «Норникеля», господин 
Пристансков не терял связи с Ро-
симуществом, продолжая участво-
вать в управлении федеральными 
активами. Он является председате-
лем совета директоров «Роскино», 
а также членом советов директо-
ров «Ленфильма», киностудии име-
ни Горького, Свердловской кино-
студии и Дальневосточной энерге-
тической управляющей компании. 
В декабре 2015 года он получил на-
циональную премию «Директор го-
да» в номинации «Самый профес-
сиональный директор в госкомпа-
нии». Также будущий глава Росиму-
щества входит в госкомиссию по 
вопросам развития Арктики.

экономическая  
политика — с2

Назначаемому на должность 
главы Росимущества Дмит-
рию Пристанскову предсто-
ит воплотить пожелания пра-
вительства по распродаже 
крупных госактивов   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Хранить нужно  
только молчание
Против архивации разговоров сотовых абонентов 
выступил СПЧ

Совет по правам человека (СПЧ) рас-
критиковал антитеррористический па-
кет законопроектов, обязывающий опе-
раторов связи три года хранить записи 
звонков и переписку граждан. Предло-
жения депутата Ирины Яровой и сенато-
ра Виктора Озерова, в частности, угро-
жают информационной безопасности 
и представляют собой «беспрецедент-
ное покушение на неприкосновенность 
личной жизни», уверены правозащитни-
ки. Операторы связи, в свою очередь, 
оценивают свои потенциальные потери 
в десятки миллиардов долларов.

СПЧ при президенте РФ опубликовал за-
ключение на предложения депутата Ирины 
Яровой и сенатора Виктора Озерова «в ча-
сти установления дополнительных мер про-
тиводействия терроризму и обеспечения 
общественной безопасности», внесенные 
в Госдуму в составе пакета законопроектов 7 
апреля. Как уже сообщал 

”
Ъ“, авторы попра-

вок, в частности, предлагали в законе «О свя-

зи» обязать операторов в течение трех лет 
хранить информацию «о фактах приема, пе-
редачи, доставки и обработки голосовой ин-
формации и текстовых сообщений, включая 
их содержание, а также изображения, звуки 
или иные сообщения пользователей». Опе-
раторов предлагается обязать предоставлять 
эту информацию госорганам, осуществляю-
щим оперативно-разыскную деятельность 
или обеспечение безопасности. Сейчас хра-
нится только информация о фактах соверше-
ния звонка, передачи сообщения и интер-
нет-соединения, но не их содержание.

В СПЧ считают инициативу необосно-
ванной. Предложенные изменения касают-
ся «не только противодействия терроризму 
и экстремизму, но и расследования любых 
других преступлений, и представляют со-
бой беспрецедентное покушение на непри-
косновенность личной жизни граждан», от-
мечается в отзыве.

потребительский рынок — 12

Тимур Иванов сделал  
шаг вперед из «Оборонстроя»
Сергей Шойгу выбрал гендиректора  
в заместители

Министр обороны Сергей Шойгу опреде-
лился с кандидатом на пост своего заме-
стителя — им может стать гендиректор 
АО «Оборонстрой» Тимур Иванов. Соот-
ветствующее представление находится 
на рассмотрении в Кремле. По сведени-
ям ”Ъ“, в случае назначения новый за-
мминистра будет курировать вопросы 
расквартирования и строительства.

О том, что господин Иванов может стать 
заместителем Сергея Шойгу, вчера сообщил 
ТАСС. Источник 

”
Ъ“ в Минобороны уточнил, 

что представление было направлено Влади-
миру Путину в середине февраля. Один из фе-
деральных чиновников, в свою очередь, доба-
вил, что пакет документов, необходимый для 
назначения его на эту должность, находится 
сейчас у помощника президента по кадро-
вым вопросам Евгения Школова. Официаль-
но в Минобороны вопрос о возможных кадро-
вых назначениях вчера не комментировали.

У Сергея Шойгу сейчас девять замести-
телей, из них два первых — начальник Ген-

штаба Валерий Герасимов и Руслан Цали-
ков. Обычные заместители — Татьяна Шев-
цова, Юрий Борисов, Павел Попов и Ана-
толий Антонов отвечают за финансы, воо-
ружения, научную работу и международ-
ные вопросы соответственно. Статс-секре-
тарем является Николай Панков, матери-
ально-техническое обеспечение курирует 
Дмитрий Булгаков, а руководит аппаратом 
министра Юрий Садовенко. Место десято-
го заместителя остается вакантным с 2 фев-
раля: в тот день, напомним, президент на-
значил Алексея Дюмина врио губернатора 
Тульской области вместо Владимира Груз-
дева (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля).

По сведениям 
”
Ъ“, поиск потенциального 

преемника начался почти сразу после появ-
ления вакантного места и велся на протяже-
нии нескольких недель. Кандидатура госпо-
дина Иванова в кулуарах Минобороны зазву-
чала в числе приоритетных почти сразу.
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Как следует из доклада Высшей 
школы экономики, реформы систе
мы здравоохранения пока не при
несли ощутимого результата. В ны
нешний же кризис правительству 
придется сосредоточиться на ме
нее масштабных задачах — профи
лактике и работе с качеством ка
дров в отрасли.

В кризис здравоохранению в РФ сто-
ит сосредоточиться на организации 
профилактики заболеваний и подборе 
кадров, следует из доклада «Российское 
здравоохранение в новых экономиче-
ских условиях: вызовы и перспективы» 
— он был представлен на сессии «Ре-
формы здравоохранения: проблемы и 
результаты» апрельской конференции 
Высшей школы экономики. Это позво-
лит «продолжать выполнять задачу сни-
жения смертности при сокращении 
финансирования»,— отметил один из 
авторов доклада Сергей Шишкин, гла-
ва Центра политики в сфере здравоох-
ранения Высшей школы экономики.

Как следует из доклада, к кризису 
здравоохранение, несмотря на рефор-
мы последних лет, подошло с тради-
ционными структурными проблема-
ми. В 2013–2014 годах число больниц 
уменьшилось на 9,3%, а коечный фонд 
— на 4,5%. Численность врачей в 2014–
2015 годах уменьшилась лишь на 1%, а 
младшего медицинского персонала — 

на 12,8%. При этом объемы стационар-
ной помощи в РФ по-прежнему на 30–
50% выше, чем в Западной Европе. Вы-
сокий уровень госпитализации и «затя-
нутые сроки лечения» являются причи-
ной большего притока врачей в стаци-
онар, тогда как их численность в кли-
никах сокращается. «Дефицит врачей 
участковой службы оценивается экс-
пертами в 25–30%»,— отмечает госпо-
дин Шишкин. В результате в Москве на 
одного участкового терапевта в 2014 го-
ду приходилось 3290 человек при нор-
мативе 1700.

Главная же институциональная ре-
форма последних лет — переход к од-
ноканальному финансированию — по-
зволила сформировать финансирова-
ние территориальных программ ОМС 
на одном уровне. Однако, как отмеча-
ется в докладе, положение медицин-
ских организаций все равно ухудша-
лось — общий объем финансирования 
отрасли из бюджета снижался, а расхо-
ды росли из ослабления рубля. Исполь-
зование же новых подходов — оплата 
лечения по клинико-статистическим 
группам, информирование граждан о 
стоимости оказанных им услуг, систе-
ма ОМС+ — пока вообще не принесло 
«ощутимых позитивных эффектов».

Помощник министра здравоохране-
ния Виталий Флек на это указал, что, су-
дя по статистике объема платных ме-

дуслуг, система развивается в нужном 
направлении — за 2014 год их при-
рост замедлился до 14% против 25% го-
дом ранее. Глава департамента здра-
воохранения Москвы Алексей Хри-
пун в свою очередь рассказал о введе-
нии электронной записи к врачу и со-
здании системы сердечно-сосудистых 
пунктов. «Рост рынка платной меди-
цины — вот настоящая оценка тех ре-
форм, которые происходят в государ-
ственном здравоохранении»,— заявил 
Алексей Серебряный, председатель 
профильного отделения «Деловой Рос-
сии». По оценке Юрия Крестинского, 
главы Института развития обществен-
ного здравоохранения, прирост спроса 
на платные услуги в год — 15–18%. «По-
ра уже честно сказать, какие услуги го-
сударство может предоставлять и какие 
на них очереди,— то есть конкретизи-
ровать программу госгарантий медпо-
мощи»,— заметил глава Научно-иссле-
довательского финансового института 
Минфина Владимир Назаров. «То, что 
мы раньше примеривались к здравоох-
ранению, которое было больше поло-
женного бюджета, правильно, это по-
зволяло лоббировать увеличение рас-
ходов на медицину. Но сейчас денег не 
будет в любом случае»,— заключил Лев 
Якобсон, проректор Высшей школы 
экономики.

Анастасия Мануйлова

Платные услуги вместо реформ
На апрельской конференции оценили будущее здравоохранения

Фигурирует Дмитрий При-
стансков и в светской хронике. В 
сентябре прошлого года на бла-
готворительном аукционе в хо-
де Восточного экономического 
форума он приобрел за 300 тыс. 
руб. миниатюрную копию па-
мятника амурскому тигру, уста-
новленного у Приморского госу-
дарственного театра оперы и ба-
лета во Владивостоке — сувенир 
был из личной коллекции Кон-
стантина Чуйченко. Он также 
выступил сопродюсером новой 
российской кинокомедии «Хоро-
ший мальчик», съемки которой 
закончились в конце 2015 года.

Преимуществом господина 
Пристанскова источники 

”
Ъ“ 

называют наличие у него про-
фессиональной команды, сфор-
мированной почти за десяти-
летний период работы в Роси-
муществе. Большой плюс буду-
щего главы ведомства, говорят 
источники 

”
Ъ“, в том, что он «че-

ловек системы и что универса-
лен» — знает Росимущество из-
нутри, занимался широким кру-
гом вопросов и в отличие от «эф-
фективного IT-менеджера» Оль-

ги Дергуновой является специа-
листом именно по управлению 
имуществом.

Прежде всего Дмитрию При-
станскову предстоит организо-
вать давно обещанный властя-
ми новый раунд «большой при-
ватизации». Напомним, планы 
Белого дома предусматрива-
ют финансирование разраста-
ющегося дефицита федераль-
ного бюджета (3,7% ВВП по ито-
гам первого квартала 2016 года) 
за счет приватизации части го-
сактивов. Среди компаний, ко-
торые могут быть приватизи-
рованы в 2016 году, назывались 
«Роснефть», «Башнефть», АЛ-
РОСА и банк ВТБ. По расчетам 
Минфина, только продажа го-
спакета в 19,5% «Роснефти» мо-
жет принести бюджету порядка 
500 млрд руб. По оценке главы 
Минэкономики Алексея Улю-
каева, доходы от приватизации 
крупных госактивов в 2016 го-
ду, обеспечить которые теперь 
предстоит в том числе и Дмит-
рию Пристанскову, ожидаются 
на уровне 800 млрд руб.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург,  
Евгения Крючкова

Прошел 
росимущественный 
ценз

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 66

процентов жителей российских городов-миллионников в возрасте 18–45 лет в марте 2016 года счи-
тали текущий экономический кризис в стране самым важным событием, свидетель-
ствуют данные ежемесячного антикризисного мониторинга Ipsos Comcon. Улучшение оценки с январ-
ского пика в 71% объясняется укреплением курса рубля. Воспринимаемая домохозяйствами 
стабилизация экономической ситуации происходит на фоне отсутствия каких-либо социальных и поли-
тических потрясений и привыкания к текущим условиям, считают аналитики. «Хорошей» экономическую 
ситуацию в марте назвали 28% респондентов, что на 7 процентных пунктов выше показателя февраля. 0
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ЭКОНОМИЧЕСКАЯ  
ПРЕСТУПНОСТЬ

Возможность  
рождает преступление

48% компаний в России и 36% 
в мире столкнулись с экономиче
скими преступлениями в последние 
два года, следует из данных опросов 
PwC (в 2014 году в РФ показа
тель составлял 60%). При этом 
треть опрошенных в РФ столкнулись 
не менее чем с 10 случаями мошен
ничества, в 25% случаев потери от 
них превысили $1 млн. 40% ждут, 
что столкнутся с подобными пре
ступлениями и в следующие два 
года. Всего было опрошено 6 тыс. 
компаний, включая 120 в РФ (60% 
из них — публичные компании, два 
года назад их было 40%).

Выбор подрядчиков остается 
самой емкой в плане мошенничества 
процедурой, ее считают таковой 95% 
респондентов. Более того, подобные 
нарушения, по их мнению, останутся 
популярными и в следующие два 
года. Пока же чаще всего россий
ские компании сталкиваются с неза
конным присвоением средств (72% 

против 64% в мире), мошенниче
ством при закупках (33% против 
23%), взятками и коррупцией (30% 
против 24%, причем два года назад 
этот уровень был еще выше — 58%). 
У 21% (41% в 2014 году) требовали 
уплаты взятки (в мире — 13%), 17% 
(после 42% в 2014 году) уступили 
конкуренту, предположительно, изза 
уплаты взятки (15% в мире). В то же 
время киберпреступность, которая 
в мире вышла на второе место (32% 
случаев), в России остается лишь на 
четвертом (23%).

Среди причин преступлений 
«возможность их совершить» явно 
превалирует над другими обоснова
ниями (плюс 8 процентных пунктов 
за два года, до 84%, в мире — 69%), 
на втором месте наличие побуждения 
или давления (8%), на третьем воз
можность обосновать преступление 
(8%). При этом российские компании 
чаще проводят оценку рисков мо
шенничества, чем зарубежные (65% 
против 51%), в большинстве случаев 
на ней попадаются менеджеры 
среднего и младшего уровней (42% 
и 31%), две трети из них мужчины от 
31 до 40 лет. Число же мошенников 
среди топменеджеров в опрошенных 
компаниях в РФ сократилось с 36% 
до 15%. В случае внешнего мошен
ничества компании, как правило, под
ают в суд (67%) либо ограничиваются 
разрывом деловых отношений (56%, 
в мире таких всего четверть).

В РФ большинство преступлений 
выявляется внутренним аудитом 
и службами корпоративной безопас
ности (20% и 15% случаев против 
10% и 19% в 2014м). В мире самая 
эффективная мера — отчеты о подо
зрительных трансакциях, но в РФ на 
них приходится лишь 11% выявлен
ных случаев (и 3% в 2014 году).

Татьяна Едовина

ИСТОЧНИК: PWC.

ОСНОВНЫЕ ВИДЫ КОРПОРАТИВНОГО 
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Россия

В мире

Минюст внесет поправки в 
Трудовой кодекс, указав, что 
договоры компаний с их ген
директорами должны под
чиняться преимущественно 
Гражданскому кодексу. Это 
позволит взыскивать с дирек
торов убытки в полном объе
ме — все споры по таким до
говорам будут рассматривать 
арбитражные суды. Эксперты 
возражают: взыскивать убыт
ки можно уже сейчас, а ме
нять закон без обсуждения 
с бизнесом нельзя.

Договоры компаний с их ди-
ректорами и членами правле-
ния будут регулироваться преи-
мущественно нормами граждан-
ского законодательства — следу-
ет из поправок в Трудовой кодекс 
(ТК), которые готовит Минюст. 

”
Ъ“ ознакомился с копией проек-

та, который обсудят в ведомстве 
28 апреля (это подтвердил источ-
ник в Минюсте). В проекте пред-
лагается указать, что к договорам 
применяется гражданское зако-
нодательство, а трудовое — толь-
ко в части социальных гарантий. 
Разработчики отмечают, что та-
кой подход уже закреплен в Гра-
жданском кодексе (ГК) с 2014 го-
да и ТК надо привести в соответ-
ствие. Директора «нельзя назвать 
слабой стороной, права которой 
нуждаются в такой избыточной 
опеке, какую имеют в виду нор-
мы трудового законодательст-
ва»,— говорится в пояснитель-
ной записке к документу.

Поправки объясняются необ-
ходимостью устранить коллизии 
ГК и ТК в части подсудности, не-
урегулированности опционов 
и взыскания убытков. Отметим, 
трудовые споры с директором 
могут рассматривать суды об-
щей юрисдикции, а корпоратив-
ные споры с его участием — ар-
битражные суды. Тема «золотых 
парашютов» при увольнении не 
проработана в ТК, сейчас их мож-
но отменить через суд, отмечает 

партнер ЮСТ Александр Болома-
тов. В пример он приводит спор 
экс-главы «Ростелекома» Алексан-
дра Провоторова с бывшим рабо-
тодателем. Кроме того, в поясни-
тельной записке говорится, что 
суды нередко ставят под вопрос 
возможность взыскания убытков 
с директора в полном объеме. 
Уже сейчас убытки в основном 
взыскивают в суде по граждан-
скому, а не трудовому законода-
тельству, причем в полном объе-
ме,— возражает Владимир Кре-
мер из AIG (занимается страхо-
ванием ответственности руково-
дителей). Нашлась и еще одна не-
стыковка. ТК запрещает увольне-
ние директора во время болезни, 
а в ГК таких препятствий нет, от-
мечает господин Боломатов.

«Поправки позволят перене-
сти все споры по договорам с ру-
ководителем в арбитражные су-
ды, облегчат взыскание полного 
размера убытков, позволят вклю-
чать в договоры с директором во-
стребованные бизнесом условия 
— например опционы»,— объяс-
няет источник в Минюсте. Сей-
час идет работа над первой вер-
сией проекта, рассказала 

”
Ъ“ пре-

зидент НП «Объединение корпо-
ративных юристов» Александра 
Нестеренко. В бизнес-объедине-
нии, по ее словам, только начи-
нают обсуждать документ. «Мно-
гочисленные споры демонстри-
руют, что законодателю стоит 
внести определенность в отно-
шении правового статуса руко-
водителя»,— полагает она.

Проект выглядит фрагментар-
ным и непроработанным, суще-
ствует множество концепций от-
ветственности директора, кото-
рые должны обсуждаться перед 
внедрением их в законодатель-
ство, говорит Александр Болома-
тов, настаивая на широком обсу-
ждении, последнее слово в кото-
ром должно остаться за предпри-
нимательским сообществом.

Софья Окунь

Гендиректоров 
вычеркивают 
из Трудового кодекса
Чтобы судиться с ними по Гражданскому

Владимир Путин поручил прави
тельству и ЦБ ввести в закон об 
ОСАГО норму о преимуществе ре
монта автомобиля над денежными 
выплатами. Страховщики уже за
явили о своей готовности при ре
монте не требовать с автовладель
ца доплаты за износ автомобиля. 
Отказ от учета износа устаревшего 
автопарка России выгоднее рынку, 
чем активность автоюристов, заня
тых взысканием денег по ОСАГО в 
суде. Юристы же ждут, что скупость 
страховщиков приведет к некаче
ственному ремонту авто, и готовы 
судиться за качество на стороне  
автовладельцев.

Поручение президента по совершен-
ствованию ОСАГО появилось после об-
щения с гражданами в ходе прямой ли-
нии 14 апреля. Правительству и ЦБ сле-
дует к 1 октября подготовить предложе-
ния о преимущественном использова-
нии формы восстановительного ремон-
та авто на станции техобслуживания.

Страховщики давно пытаются скло-
нить граждан к так называемой оплате 
натуральным возмещением. Так компа-
нии пытаются снизить активность авто-
юристов, на которых по итогам 2015 го-
да пришлось порядка 14% судебных вы-
плат по ОСАГО (из 144,2 млрд руб.). При 
этом в структуре взысканных средств 
порядка 43% приходится на так назы-
ваемые нестраховые выплаты — опла-
ту услуг посредника, экспертиз для су-
да и прочее. Как рассказал 

”
Ъ“ испол-

нительный директор Российского со-
юза автостраховщиков (РСА) Евгений 
Уфимцев, в среднем только 5% автовла-
дельцев соглашаются на ремонт в рам-
ках возмещения по ОСАГО. «Останавли-
вает граждан ситуация с износом,— го-
ворит он,— после ремонта на станции 
техобслуживания владельцу предлага-
ют доплатить за новые детали, установ-
ленные на его автомобиль,— и общий 
имидж страховщиков, созданный авто-
юристами, которые убеждают граждан, 
что выплаты по ОСАГО не покрывают 
реальный убыток». По словам господи-
на Уфимцева, статистика РСА показыва-
ет, что потребитель без участия посред-
ников получает больше денег, чем авто-
юристы добывают через суд. «Средний 
убыток по ОСАГО у страховщика сейчас 
56 тыс. руб.,— рассказывает господин 
Уфимцев,— полученная в суде выплата 
больше, но на руки автовладелец в сред-

нем получает 48 тыс. руб., а 28 тыс. руб. 
и больше уходит посреднику».

РСА еще на прошлой неделе отпра-
вил в ЦБ, Минфин и Госдуму свои по-
правки о приоритете восстановитель-
ного ремонта над выплатой. По ним 
«возмещение вреда транспортному 
средству потерпевшего может осу-
ществляться по выбору страховщика». 
При выплате ремонтом станция техоб-
служивания должна быть расположена 
не дальше 10 км от границы населен-
ного пункта автовладельца при насе-
лении от 500 тыс. человек и не дальше 
200 км, если населенный пункт мень-
ше. Если поврежденный автомобиль 
не старше двух лет, для ремонта он от-
правляется на станцию официально-
го дилера. Как говорит президент РСА 
Игорь Юргенс, сейчас страховщики до-
рабатывают предложения, по которым 
при получении выплаты по ОСАГО ре-
монтом автовладелец будет избавлен 
от доплаты за износ запчастей. «Если 
же выплата будет произведена деньга-
ми, из нее, как и раньше, будет вычи-
таться износ»,— добавляет он. По сло-
вам господина Уфимцева, пока сложно 
прогнозировать, как изменится убы-
точность в ОСАГО при новом порядке 
выплат. «Это позволит остановить дея-
тельность недобросовестных автоюри-
стов»,— надеется он.

По мнению же автоюристов, новая 
схема ударит только по автовладель-
цам. «Выбора 

”
ремонт или деньги“ 

не будет,— пояснил 
”
Ъ“ глава фирмы 

”
Главстрахконтроль“ Николай Тюрни-

ков.— Читайте внимательно поправки 
РСА, в них ремонт авто — это право и 
выбор компании». Кроме того, по его 
словам, у автовладельца должно быть 
право выбора станции техобслужива-
ния, а для автомобиля не старше пяти 
лет ремонт должен быть произведен 
только у официального дилера или по 
его ценам. «Страховщики зря надеют-
ся на снижение активности автоюри-
стов,— говорит господин Тюрников,— 
юристы через суды будут признавать 
ремонт некачественным и так же защи-
щать автовладельца».

Однако для системы ОСАГО, по его 
словам, новшество будет губительным: 
«Если после прошлогоднего повыше-
ния тарифов из системы ОСАГО ушли 
7 млн автовладельцев (не страхуются 
либо пользуются подделками.— 

”
Ъ“), 

то после установления приоритета ре-
монта систему покинут еще 10–20 млн 
автовладельцев»,— резюмирует Нико-
лай Тюрников. Кроме того, оплата из-
носа при ремонте старого в среднем ав-
топарка РФ (автомобили старше 11 лет) 
увеличит выплаты страховщиков по 
ОСАГО еще на 20–30 млрд руб. «Не сто-
ит расценивать это как широкий жест 
со стороны страховщиков в пользу кли-
ентов,— говорит он,— компании най-
дут способ компенсировать издержки 
за счет клиента».

Татьяна Гришина

Ремонт дороже денег
ОСАГО теряет наличные выплаты

Теперь уровень удовлетворен
ности граждан ОСАГО будет  
прямо зависеть от  слесарного 
опыта страховщиков   
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Дело в том, что генерал Дюмин, 
несмотря на силовое прошлое (он 
последовательно работал в Службе 
безопасности президента, коман-
довал Силами специальных опера-
ций и возглавлял Главный штаб су-
хопутных войск), занимался в боль-
шей степени гражданскими вопро-
сами, связанными в том числе со 
строительством объектов. «Алексей 
Геннадьевич (Дюмин.— 

”
Ъ“) никог-

да в этой сфере не работал, а после 
его ухода на этот участок было ре-
шено поставить человека, глубоко 
погруженного в процесс»,— счита-
ет собеседник 

”
Ъ“ в ведомстве.

Господин Иванов оказался имен-
но таким кандидатом. Помимо лич-
ного знакомства с Сергеем Шойгу 
(он являлся его заместителем в пра-
вительстве Московской области в 
2012 году), глава «Оборонстроя» (до-
черняя компания принадлежаще-
го Минобороны АО «Гарнизон») су-
мел выполнить несколько поруче-
ний особой важности, о которых 
докладывалось Владимиру Пути-
ну, рассказывает офицер Минобо-
роны. В частности, именно его ком-
пании удалось в 2014 году букваль-
но за три месяца построить Сева-
стопольское президентское кадет-
ское училище, а в 2015 году — за-
вершить строительство парка «Па-
триот», на открытии которого при-
сутствовал Владимир Путин. В но-
ябре того же года глава государст-
ва присвоил ему звание «Заслужен-
ный строитель РФ».

Помимо этого, Тимур Иванов ис-
правил ситуацию не только в «Обо-
ронстрое», но и в дочерней компа-
нии «Главное управление обустрой-
ства войск» (ГУОВ), генеральным ди-
ректором которой также являлся с 

2013 года. В частности, говорят собе-
седники 

”
Ъ“, в 2013–2015 годах пе-

ред Минобороны РФ были не толь-
ко закрыты авансы на сумму бо-
лее 125 млрд руб., но и сдвинулась 
с мертвой точки ситуация со стро-
ительной компанией СУ-155, кото-
рая активно работала при Анатолии 
Сердюкове и после увольнения ко-
торого оказалась в тяжелом финан-
совом положении (долг перед ГУОВ 
превышал 14 млрд руб.). Достройку 
ее объектов управление взяло на се-
бя, передав в 2015–2016 годах под 
заселение военнослужащим более 
30 тыс. квартир. «С учетом внима-
ния министра к социальному обес-
печению военнослужащих эта ра-
бота также не осталась незамечен-
ной»,— говорит один источников.

По сведениям 
”
Ъ“, в случае на-

значения господин Иванов мо-
жет курировать департамент стро-
ительства, жилищного обеспече-
ния, имущественных отношений, 
экспертное и главное военно-ме-
дицинское управление, а первый 
замминистра Цаликов возьмет на 
себя общее руководство всей гра-
жданской составляющей Минобо-
роны. Будет ли Тимур Иванов вза-
имодействовать с Федеральным 
агентством по специальному стро-
ительству (Спецстрой), пока неиз-
вестно: по словам источника 

”
Ъ“ в 

ведомстве, более точно полномо-
чия всех заместителей министра бу-
дут перечислены в уточняющей ди-
рективе Сергея Шойгу.

Иван Сафронов

Тимур Иванов  
сделал шаг вперед  
из «Оборонстроя»
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В субботу съезд «Справедливой 
России» освободит от нынешней 
партийной нагрузки Николая Ле-
вичева, давнего соратника Сер-
гея Миронова. Это станет факти-
чески концом прежнего двоевла-
стия в партии. Источники ”Ъ“ в ее 
руководстве говорят, что пост, 
освобожденный от части полно-
мочий, может достаться куриру-
ющему в партии Крым Михаилу 
Брячаку. Съезд будет плановый, 
и это проблема для партии: руко-
водящие кадры придется перета-
совывать до думских выборов.

В субботу съезд «Справедливой 
России» должен переизбрать предсе-
дателем партии Сергея Миронова. А 
его давний соратник Николай Леви-
чев, назначенный членом ЦИКа, уй-
дет с должности главы совета палаты 
депутатов «Справедливой России». 
Это он сам подтвердил 

”
Ъ“. В марте 

господин Левичев ради ЦИКа оста-
вил пост вице-спикера Госдумы. Не-
сколько собеседников 

”
Ъ“ не исклю-

чили, что на партийной работе его 
сменит нынешний зам Михаил Бря-
чак. В партии он курирует Крым, а в 
палате организует контакты депута-
тов Госдумы с региональными и му-
ниципальными коллегами. «Я очень 
дисциплинированный человек»,— 
подтвердил 

”
Ъ“ господин Брячак 

свою готовность сделать все, что ре-
шат на съезде. Но в любом случае, по 
утверждению высокопоставленного 
источника 

”
Ъ“ в партии, у преемни-

ка господина Левичева не будет его 
полномочий.

Фактически в «Справедливой 
России» завершается период адми-
нистративного двоевластия. Воз-
никло оно в 2011-м, когда госпо-
дин Левичев занял пост председа-
теля партии, а для Сергея Мироно-
ва был создан пост главы палаты 
депутатов «Справедливой России». 
Тогда новация объяснялась попыт-
кой сохранить за господином Ми-
роновым пост спикера Совета фе-

дерации (см. 
”
Ъ“ от 18 апреля 2011 

года). Однако из спикеров его все 
равно уволили. В октябре 2013 го-
да очередной съезд партии снова 
поменял господ Миронова и Леви-
чева местами. Это произошло че-
рез месяц после выборов мэра Мо-
сквы, на которых кандидат Левичев 
набрал 2,79%. Низкий процент сде-
лал его объектом иронии со сторо-
ны оппонентов, но на положении в 
партии господина Левичева это не 
сказалось.

По уставу Николай Левичев «по 
должности» входит в центральный 
совет (ЦС) «Справедливой России» и 
его президиум, может созывать их 
заседания в отсутствие председа-
теля (к примеру, он вел заседание, 
когда обсуждался вопрос о переда-
че его депутатского мандата Олегу 
Шеину). Вчера господин Левичев не 
стал говорить о преемнике, но не 
исключил, что «на руководящие по-
сты могут претендовать члены Со-
вета федерации», к примеру Светла-
на Горячева.

Обновит партия и коллегиаль-
ные органы. Проблема, впрочем, 
в том, что съезд проходит до феде-
ральных выборов и при отборе ка-
дров надо фактически предугады-
вать, на кого делать ставку, призна-
ет господин Левичев. На самом съе-
зде до вопроса о списке речь вряд 
ли дойдет, «а обсуждение програм-
мы может быть только с шумом одо-
брения», заявил 

”
Ъ“ секретарь пре-

зидиума ЦС Олег Нилов.
Николай Левичев не исключа-

ет «диффузии» между советом пала-
ты депутатов и президиумом ЦС (по 
20 человек). Источник в партии го-
ворит, что по нескольким членам 
президиума ЦС «были вопросы». К 
примеру, по секретарю президиу-
ма ЦС Олегу Шеину, который «реа-
лизует программу по ЖКХ, частич-
но дублируя направление» другого 
секретаря ЦС Александра Буркова, 
создающего «центры защиты прав 

граждан» в регионах и курирующе-
го выборы (секретари выбираются 
уже самим президиумом).

Сергей Миронов вновь повторил, 
что будет единственным кандида-
том в федеральной части списка. При 
уменьшении общего числа депута-
тов, которым гарантированы ман-
даты, включение еще кого-то в феде-
ральную часть обрушило бы на кан-
дидата критику, говорят источники 

”
Ъ“. В 2011 году некоторые кандида-

ты появлялись в федеральной части 
в последний момент (к примеру, ны-
нешний глава комитета Госдумы по 
информполитике Леонид Левин). Но 
«шуму добавляла» тогда Оксана Дмит-
риева, которая требовала включения 
в федеральную часть своего супруга 
Ивана Грачева, отмечает Олег Нилов. 
Теперь такая проблема будет снята.

Проясняются и перспективы от-
дельных партийцев. Источники 

”
Ъ“ 

в «Справедливой России» и прави-
тельстве Воронежской области ска-
зали, что партия не намерена выд-
вигать депутата Олега Пахолкова 
во главе региональной группы (не-
которое время был подвешен и во-
прос с его переназначением главой 
отделения). «Сам Пахолков сейчас 
плотно занимается выборами в Вол-
годонском округе Ростовской обла-
сти, на малой родине»,— отметил 
источник 

”
Ъ“ (главным конкурен-

том там будет единоросс спикер обл-
думы Виктор Дерябкин). Источники 

”
Ъ“ называли возможным выдвиже-

ние в Воронежской области во гла-
ве группы президента Московско-
го индустриального банка Абубака-
ра Арсамакова. Его представители 
заверили 

”
Ъ“, что «предложений не 

поступало». Олег Пахолков посове-
товал «дождаться решений съезда». 
Может не выдвинуться и белгород-
ский депутат Госдумы Юрий Селива-
нов: «Мне уже почти сто лет, возмож-
но, надо кого-то вести за собой».

Максим Иванов;  
Всеволод Инютин, Воронеж

«Справедливая Россия»  
осталась с одной головой
Сергей Миронов поведет партию и на выборы, и по жизни

с1

Сегодня Госдума рассмотрит во-
прос о назначении уполномочен-
ного по правам человека в РФ. 
Ранее большинство внутрифрак-
ционных групп «Единой России» 
в Госдуме поддержали кандида-
туру справоросса, генерал-май-
ора МВД Татьяны  Москальковой. 
Правозащитники  опасаются при-
хода на пост  омбудсмена чело-
века без опыта право защиты,  
а в возложении на госпожу Мо-
скалькову обязанностей по кон-
тролю органов правопорядка 
 видят конфликт интересов.

Сегодня Госдума определится с 
кандидатурой на пост омбудсмена. 
Генерал-майор МВД, справоросс Та-
тьяна Москалькова — наиболее ве-
роятный претендент, ее кандида-
туру во вторник поддержали вну-
трифракционные группы «Единой 
России». Кроме нее, на этот пост 
претендуют первый зампред коми-
тета по образованию Олег Смолин 
(выдвинут КПРФ), сенатор Сергей 
Калашников, депутаты Иван Суха-
рев и Антон Морозов (ЛДПР), а так-
же самовыдвиженец, депутат от 
ЛДПР Маргарита Свергунова. «Еди-
ная Россия» своего кандидата пред-
лагать не стала. Правом выдвинуть 
претендента, как писал 

”
Ъ“ 12 апре-

ля, не воспользовались также пре-
зидент и Совет федерации.

Госдуме предложен «своеобраз-
ный экзамен: сможет ли она сама 
без подсказки назначить уполномо-
ченного по правам человека», ска-
зал 

”
Ъ“ глава президентского Сове-

та по правам человека (СПЧ) Миха-
ил Федотов. Он напомнил, что на-
правил спикеру Госдумы письмо 
с просьбой устроить встречу чле-
нов СПЧ с кандидатами от думских 
фракций, но на приглашение «от-
кликнулся пока только один Олег 
Смолин». Оценивать решение «Еди-
ной России», поддержавшей Тать-
яну Москалькову, глава СПЧ по-
ка не стал. «Я исхожу из классиче-
ской формулы: 

”
по делам их узна-

ете их“,— сказал он 
”
Ъ“.— Кто бы 

ни стал уполномоченным по пра-
вам человека, нам с этим человеком 
нужно будет работать».

«В отличие от Михаила Федотова 
и предыдущих омбудсменов — Вла-
димира Лукина и Эллы Памфило-
вой, Татьяна Москалькова — не наш 
человек во власти,— говорит глава 
движения 

”
За права человека“ Лев 

Пономарев.— Это человек, кото-

рый предлагал переименовать МВД 
в ВЧК (Всероссийская чрезвычай-
ная комиссия во главе с Феликсом 
Дзержинским была главным орга-
ном по борьбе с контрреволюцией 
и саботажем.— 

”
Ъ“). С таким бэкгра-

ундом я не представляю, как с ней 
общаться». Переименовать МВД в 

ВЧК госпожа Москалькова предло-
жила в апреле прошлого года по-
сле отчета в Госдуме главы ведомст-
ва Владимира Колокольцева, при-
звав в условиях кризиса дать поли-
ции «соответствующие полномо-
чия для наведения порядка, сохра-
нения страны в покое и безопасно-
сти». Впрочем, Лев Пономарев допу-
скает, что Татьяна Москалькова мо-
жет измениться, «если поймет, что 
ей выпала такая честь — быть глав-
ным омбудсменом».

Глава фонда «Молодежное право-
защитное движение», член СПЧ Ан-

дрей Юров отмечает, что, в отличие 
от своих предшественников, Тать-
яна Москалькова не имеет ни опы-
та защиты прав человека, ни опыта 
взаимодействия с правозащитны-
ми организациями. Насторажива-
ет его и связь госпожи Москалько-
вой с МВД: «Хотя в аппарате Лукина 
я сталкивался с бывшими сотруд-
никами МВД, и, как ни странно, это 
были очень приличные професси-
ональные люди с правозащитным 
сознанием».

Председатель правозащитно-
го центра «Мемориал» Александр 
Черкасов полагает, что омбудсме-
ном должен быть человек, «абсо-
лютно независимый от тех, кого 
ему предстоит контролировать». Ге-
нерал-майор МВД на новой службе 
«должна будет заниматься в том чи-
сле вопросами, связанными с при-
менением сотрудниками органов 
правопорядка недозволенных ме-
тодов», говорит член совета «Мемо-
риала» Олег Орлов: «Здесь неизбеж-
но будет возникать конфликт инте-
ресов». Кроме того, «будучи депута-
том, она голосовала за целый ряд 
законов, которые грубейшим обра-
зом нарушают права человека: за-
кон Димы Яковлева, закон об ино-
странных агентах», напомнил пра-
возащитник. «Как она будет выхо-
дить из этой коллизии, я тоже не по-
нимаю»,— добавил он.

Татьяна Москалькова рассказала 

”
Ъ“, что «просила помощников от-

слеживать» приглашение господина 
Федотова, но так его и не получила. 
«Федотов меня хорошо знает, у ме-
ня нет его телефона, но он точно мог 
бы меня найти»,— сообщила депу-
тат. Несмотря на то что это «не пред-
усмотрено процедурой», она готова 
встретиться с главой СПЧ, посколь-
ку «любой контакт с экспертами вы-
сочайшего класса на пользу станов-
лению молодого уполномоченно-
го». Татьяна Москалькова в курсе, 
что ее поддерживают в «Единой Рос-
сии», но не считает вопрос решен-
ным: «Мои волнения сохраняются». 

Наталья Корченкова,  
Виктор Хамраев

«Это человек, который предлагал 
переименовать МВД в ВЧК»
Правозащитники опасаются назначения омбудсменом  
генерал-майора полиции

В Госдуме готовы назначить 
Татьяну Москалькову  
на пост омбудсмена,  
несмотря на опасения 
правозащитного сообщества   
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

Работа Тимура Иванова 
(слева) на посту гендиректора 
«Оборонстроя» удовлетворила 
министра, и теперь он может 
рассчитывать на повышение   
ФОТО МИНОБОРОНЫ РФ
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По данным Фонда «Обществен-
ное мнение» (ФОМ) 91% россиян 
знают или слышали, что 14 апре-
ля президент Владимир Путин 
проводил прямую линию, столь-
ко же заявили, что им интерес- 
но смотреть, как президент  
в прямом эфире отвечает на во-
просы граждан. Чаще других 
об этом говорят москвичи и рос-
сияне старше 60 лет. По сравне-
нию с 2014 годом интерес к пря-
мой линии вырос, несмотря на 
то, что она проходила в 14-й раз. 
Эксперты связывают это с тем, 
что в кризисное время гражда-
не больше следят за заявления-
ми властей.

72% россиян в курсе, что 14 апре-
ля президент провел прямую ли-
нию, 19% «об этом слышали». Всего 
8% не знали, что Владимир Путин 
отвечал на вопросы граждан в пря-
мом эфире. В 2014 году информиро-
ванность россиян о прямой линии 
была ниже — 55% знали о ней, 30% 
«слышали», 14% были не в курсе. В 
2011 году всего 39% знали, что Влади-
мир Путин отвечал на вопросы гра-
ждан в прямом эфире (тогда он был 

премьером, программа называлась 
«Разговор с Владимиром Путиным. 
Продолжение»), 32% «слышали», 26% 
— ничего не знали.

48% «лично слышали» ответы пре-
зидента, и им все понравилось. Оста-
лись недовольны прямой линией 
только 8%. Еще 30% не смотрели про-
грамму, 5% затруднились с оценкой. 
В 2011 году только 23% понравилось, 
как Владимир Путин отвечал гра-
жданам, 7% не были удовлетворены.

72% граждан заявили, что им ин-
тересна прямая линия, 23% такие 
программы неинтересны (5% затруд-
нились). По сравнению с 2014 годом 
интерес к формату вырос: 63% пере-
дача интересовала, 27% были к ней 
равнодушны. Еще меньше внима-
ния к этой программе граждане про-
являли в 2011 году: 54% против 32%.

«Формат прямой линии старый, 
но контекст новый. Если время спо-
койное и предсказуемое, интерес к 

таким программам меньше, а в слож-
ное время перемен, когда граждане 
понимают, что от действий началь-
ников зависит их жизнь, внимания 
к словам начальников больше»,— 
пояснил президент ФОМ Александр 
Ослон. Старший научный сотрудник 
Института социологии РАН Леонтий 
Бызов отмечает, что за последние го-
ды усилилась «политизация общест-
ва»: «Интерес к прямой линии вырос 
не потому, что выступление Путина 
было более удачным,— это общество 
стало более активным, ему все, что 
касается политики, стало интерес-
но,— считает эксперт.— Кроме того, 
в обществе резко усилились сомне-
ния в правильности действий вла-
стей в условиях кризиса».

Граждане от 18 до 30 лет реже дру-
гих уделяли внимание прямой ли-
нии, больше всего она интересовала 
россиян старше 60 лет (см. график) 
и москвичей (82% жителям столицы 
любопытно ее смотреть, 16% она не 
увлекает). Меньше всего прямой ли-
нией интересуются в городах с насе-
лением менее 50 тыс. (67% жителей 
она интересна, 25% — нет).

Сергей Горяшко

Как стало известно ”Ъ“, Генпрокуратура (ГП) 
РФ указала Федеральной службе по ветери-
нарному и фитосанитарному надзору Мин-
сельхоза РФ на нарушения в предоставле-
нии государственных услуг. Представление 
направлено лично министру сельского хо-
зяйства Александру Ткачеву. В Минсель-
хозе уверяют, что уже все устранили. Про-
блема с госуслугами по ветеринарии — одна 
из жалоб, которую получил Владимир Путин 
на прямой линии.

По информации 
”
Ъ“, вмешательство Генпроку-

ратуры потребовалось в связи с тем, что Минсель-
хоз затягивал принятие норм, определяющих поря-
док проверок сельхозпроизводителей в Россельхоз-
надзоре. Как показала проверка, подведомственное 
Россельхознадзору бюджетное учреждение, прежде 
чем провести регистрацию, осуществляло экспер-
тизу кормовых добавок, произвольно определяя 
стоимость таких услуг для предпринимателей (ме-
тодика определения оплаты отсутствовала). Мини-
стерство не утвердило административные регла-
менты ни по регистрации кормовых добавок, ни по 
выдаче фитосанитарных и карантинных сертифи-
катов. При лицензировании фармацевтической де-
ятельности и производстве лекарственных средств 
от производителей неправомерно требовали пред-
ставить документы, подтверждающие уплату го-
спошлины, наличие помещений для производст-
ва и санитарно-эпидемиологические заключения. 
При этом административный регламент по выдаче 
разрешений на ввоз и вывоз из РФ животных и про-
дукции животного происхождения, лекарственных 
средств и кормов незаконно требовал регистрации 
предпринимателей в автоматизированной инфор-
мационной системе, необходимой для получения 
ими госуслуги в электронной форме. Вопреки фе-
деральному законодательству о ветеринарии нор-
мативные акты допускали ведение ветеринарного 
надзора учреждениями ветеринарии.

Минсельхоз был вынужден отреагировать на 
представление ГП, разработав проект постановле-
ния правительства РФ об утверждении порядка ре-
гистрации кормовых добавок для животных. Кро-
ме того, Минсельхоз утвердил административные 
регламенты Россельхознадзора по лицензирова-
нию деятельности в сфере обращения лекарствен-
ных средств для ветеринарного применения и про-
изводства лекарств для животных.

«Строгое соблюдение законов в сфере бизне-
са — один из приоритетов в работе прокуратуры. 
Это касается как предпринимателей, так и госо-
рганов, взаимодействующих с коммерческими 

организациями,— сказал 
”
Ъ“ официальный пред-

ставитель ГП РФ Александр Куренной.— В данном 
случае прокурорское вмешательство потребова-
лось в связи с тем, что Минсельхозом длительное 
время не принимались ведомственные докумен-
ты, определяющие порядок прохождения хозяй-
ствующими субъектами административных про-
цедур в Россельхознадзоре, а действующие не со-
ответствовали требованиям закона, что ограни-
чивало права предпринимателей на получение 
разрешительной документации».

В пресс-службе Минсельхоза отметили, что пред-
ставление Генпрокуратуры было рассмотрено, по 
этому поводу прошло совещание с участием пред-
ставителей надзорного ведомства. По словам пред-
ставителя ведомства, все выявленные нарушения 
учтены в разработанных проектах административ-
ных регламентов, о чем «Генпрокуратура проин-
формирована в установленный срок».

Напомним, во время прямой линии с Владими-
ром Путиным 14 апреля сельхозпроизводители 
пожаловались президенту на административные 

препоны, с которыми им приходится сталкивать-
ся. Например, Александр Саяпин из Калужской об-
ласти сообщил, что ветеринары придумали элек-
тронную ветеринарную сертификацию, которая 
«вступит в действие с 2018 года: на каждую партию 
— отдельный ветсертификат». «То есть на две тон-
ны продукции (я каждый день вожу свежую) я бу-
ду выписывать полторы тысячи ветсертификатов 
в день. Это безумие полное, это надо как-то остано-
вить»,— сказал он. Владимир Путин ответил, что 
ветеринарные службы наверняка объясняют та-
кое рвение защитой интересов потребителя: «Но 
мы понимаем, к чему это может привести и как 
это может быть организовано. И если вы видите, 
что там избыточный контроль, мы обязательно по-
смотрим на работу ветеринарных служб. Общая 
тенденция — к тому, чтобы разбюрократить сферу 
деятельности малых и средних предприятий во-
обще и в сельском хозяйстве в частности».

Напомним, по итогам прямой линии Генпроку-
ратура отреагировала на несколько жалоб, в том 
числе непосредственно во время общения Влади-
мира Путина с гражданами. Как сообщал 

”
Ъ“, была 

арестована глава рыбоперерабатывающего завода 
на Дальнем Востоке, на котором нарушались трудо-
вые права сотрудников.

Ирина Нагорных

Александру Ткачеву указали  
на ветеринарный контроль
Генпрокуратура обнаружила ограничение прав аграриев

ВАМ ИНТЕРЕСНО ИЛИ НЕ ИНТЕРЕСНО СМОТРЕТЬ СЮЖЕТЫ И ТЕЛЕПЕРЕДАЧИ, 
ГДЕ ВЛАДИМИР ПУТИН ОТВЕЧАЕТ НА ВОПРОСЫ РОССИЯН В ПРЯМОМ ЭФИРЕ
(ПРЯМАЯ ЛИНИЯ)? (%)

ИНТЕРЕСНО

НЕ ИНТЕРЕСНО

ЗАТРУДНЯЮСЬ ОТВЕТИТЬ

ИСТОЧНИК: ПОКВАРТИРНЫЙ ОПРОС ФОНДА «ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ» СРЕДИ 1,5 ТЫС. РЕСПОНДЕНТОВ ОТ 18 ЛЕТ 
И СТАРШЕ В 53 РЕГИОНАХ РФ.      

Население в целом

18–30 лет

31–45 лет

46–60 лет

Старше 60 лет

83

23
34

25
18

12

5
3

6
5

4

77
69

63
72

Члены Центризбиркома приеха-
ли в Нижегородскую область, ко-
торая «находится в зоне особого 
внимания ЦИКа» и председателя 
комиссии Эллы Памфиловой из-
за многочисленных нарушений. 
Вчера члены ЦИКа заявили, что 
федеральный центр заинтере-
сован в честных и конкурентных 
выборах, а в случае повторения 
«беспредела» применят к нижего-
родским избиркомам серьезные 
санкции. Представители област-
ного избиркома уже заявили, что 
досрочного голосования на сен-
тябрьских выборах не будет.

Члены ЦИКа Антон Лопатин и Ев-
гений Колюшин сообщили, что Ни-
жегородская область «находится в зо-
не особого внимания ЦИКа» и нового 
председателя комиссии Эллы Памфи-
ловой. В частности, члены комиссии 
приехали для проверки мартовской 
жалобы лидера КПРФ Геннадия Зюга-
нова, который описал нарушения на 
всех последних нижегородских вы-
борах, начиная с выборов в Госдуму 
в 2011 году (тогда оппозиция сообща-
ла о массовом переписывании про-
токолов участковых комиссий). Ли-
дер Компартии обратил внимание на 
то, что в Нижегородской области на-
чалась массовая замена составов тер-
риториальных избиркомов (ТИК), а 
членам нижегородского облизбирко-
ма от оппозиционных партий не да-
ют списки новых кандидатов в ТИКи. 
Отказ в информации особенно возму-
тил Эллу Памфилову: она заявила, что 
это недопустимо.

Члены ЦИКа встретились с про-
курором области, спикером заксо-
брания и вчера собирались на встре-
чу с губернатором. Также они прове-
ли закрытую встречу с представителя-
ми партий, на которой, по сведениям 

”
Ъ“, состоялся довольно жесткий раз-

говор с председателем облизбиркома 
Сергеем Кузьменко. Напомним, два 
года назад экс-глава ЦИКа Владимир 
Чуров объявлял ему выговор за утвер-
ждение «фантомных» избирательных 
участков на губернаторских выбо-
рах в 2014 году и обещал добиться его 
увольнения в случае повторения на-
рушений. Антон Лопатин вчера сооб-
щил, что семеро бывших председате-
лей ТИКов, у которых обнаружились 
«фантомные участки», не будут ра-

ботать в избирательных комиссиях. 
«Все согласны, что это был беспредел 
и произвол. ЦИК будет принимать са-
мые решительные меры в случае по-
вторения таких ситуаций»,— сказал 
господин Лопатин.

В состав рабочей группы по фор-
мированию нижегородских ТИКов 
ввели Сергея Самохина от КПРФ и 
Светлану Черемину от «Справедли-
вой России». Господин Самохин рас-
сказал 

”
Ъ“, что на первом заседании 

договориться по кандидатурам чле-
нов избиркомов Арзамаса и Балахны 
в группе не смогли. По словам комму-
ниста, главная задача — чтобы члены 
ТИКов, которые занимались подлога-
ми и снятием неугодных кандидатов 
в течение последних пяти лет, не по-
пали в состав комиссий и они не бы-
ли сформированы лишь из подкон-
трольных администрациям кандида-
тур. По информации первого секрета-
ря областного отделения КПРФ Влади-
слава Егорова, в Нижнем Новгороде 
конкурс в ТИКи «по три человека на 
место» и выдвигаются в основном вра-
чи и соцработники, зависимые от ру-
ководства бюджетных учреждений.

Члены ЦИКа вчера повторяли, 
что федеральный центр заинтересо-
ван в честных и конкурентных выбо-
рах. «Может быть, даже больше, чем 
раньше, заинтересован»,— отметил 
господин Колюшин. Он добавил, что 
отменой муниципальных выборов в 
подмосковной Барвихе (там на под-
воз избирателей на досрочное голо-
сование жаловались кандидаты из 
Фонда борьбы с коррупцией Алек-
сея Навального) «послан четкий сиг-
нал всей системе избирательных ко-
миссий страны». В Нижнем этот сиг-
нал, похоже, уловили: Сергей Кузь-
менко сообщил, что на сентябрьских 
выборах в Госдуму и заксобрание об-
ласти досрочного голосования не бу-
дет. Облизбирком планирует иници-
ировать внесение соответствующих 
поправок в региональное законода-
тельство. Вице-спикер заксобрания 
Александр Табачников сообщил 

”
Ъ“, 

что на совещании с представителя-
ми ЦИКа идея об отмене досрочного 
голосования не обсуждалась и в об-
ластной парламент эта инициатива 
пока не поступала.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Нижегородский 
избирком получил 
сигнал из Центра
Комиссия готова отказаться  
от досрочного голосования

Заксобрание Карелии в первом 
чтении проголосовало за возвра-
щение всенародных выборов гла-
вы Петрозаводска. Законопроект 
получил поддержку минималь-
но необходимого числа депута-
тов, но один из единороссов зая-
вил, что проголосовал по ошибке. 
Повторное голосование сорвали 
сторонники выборов, покинув за-
седание. Эксперт не исключил, 
что власть допустит возвраще-
ние выборов, поскольку решение 
об отстранении от должности экс-
мэра Галины Ширшиной вступи-
ло в законную силу и горсовет уже 
избрал нового главу.

Как рассказал 
”
Ъ“ вице-спикер зак-

собрания Карелии от ЛДПР Сергей 
Пирожников, он внес законопроект 
о возвращении выборов глав всех го-
родских округов республики, в том 
числе Петрозаводска, заручившись 
поддержкой «Справедливой России», 
КПРФ, а также «Яблока», которое всег-
да выступало за выборы мэра. «Полу-
чилось уговорить депутатов: решение 
об отстранении бывшего мэра Гали-
ны Ширшиной вступило в законную 
силу, горсовет избрал нового главу. За 
возвращение выборов проголосовали 
26 депутатов, этого достаточно, но по-
том единоросс Виктор Иванов заявил, 
что голосовал по ошибке»,— сооб-
щил господин Пирожников. Спикер 
Владимир Семенов («Единая Россия») 
предложил вынести документ на по-
вторное голосование. «Но мы покину-
ли зал и сорвали кворум. Считаем за-
конопроект принятым, потому что ре-
шение о повторном голосовании при-
нято не было»,— заявил господин Пи-
рожников. Вице-спикер надеется, что 
для принятия документа во втором 
чтении голосов оппозиции хватит.

Сторонники выборов мэра могут 
добрать голоса за счет не присутст-
вовавших на вчерашнем заседании 
представителей «Яблока». Глава пар-
тии Эмилия Слабунова сказала 

”
Ъ“, 

что придет на сессию в мае, так же как 
и вице-спикер от «Яблока» Анастасия 
Кравчук. В то же время госпожа Сла-
бунова не исключила, что депутатов 

из других фракций могут заставить 
отказаться от голосования. Возвра-
щение вопроса о выборности мэров 
в повестку она объяснила тем, что на-
селение негативно отреагировало на 
отмену выборов, а депутатам самим 
переизбираться в сентябре, поэто-
му они «начинают вилять и оправды-
ваться, изображать демократов».

Источник в заксобрании сообщил, 
что у единороссов не было установки 
голосовать против. В итоге против бы-
ли 8 из 19 единороссов, а большинство 
из них воздержались от голосования: 
«Перед выборами в Госдуму и заксобра-
ние никто не хочет выступать против 
популярной идеи». Глава фракции пар-
тии власти Ольга Шмаеник на звонки 

”
Ъ“ не отвечала. Первый зампред пар-

ламента «Единая Россия» Николай Ма-
каров сказал 

”
Ъ“, что «правильно бы-

ло бы, чтобы граждане выбирали мэ-
ра», но он воздержался от голосования, 
объяснив это тем, что выборы отмени-
ли недавно — в июне 2015 года. Тог-
да господин Макаров поддержал от-
мену из-за «тупиковой ситуации про-
тивостояния главы города и главы ре-
спублики». Напомним, горсовет Пет-
розаводска в декабре отправил в от-
ставку Галину Ширшину (была избра-
на при поддержке «Яблока»), которая 
конфликтовала с губернатором Алек-
сандром Худилайненом. На прошлой 
неделе горсовет избрал мэром Ирину 
Мирошник, которая считается сорат-
ником спикера Петросовета Геннадия 
Боднарчука, лояльного губернатору.

Экс-мэр Петрозаводска Галина 
Ширшина сказала 

”
Ъ“, что «едино-

россы понимают: одна из главных 
претензий избирателей к ним — ли-
шение права выбирать власть в горо-
де». Политолог Ростислав Туровский 
предположил, что голосование за вы-
борность мэров — «сбой системы» и 
«ко второму чтению администрация 
региона может поработать с депута-
тами». В то же время он не исключил 
одобрения законопроекта, посколь-
ку срок полномочий мэра истечет че-
рез пять лет.

Таисия Бекбулатова,  
Андрей Перцев

Карелию вновь готовят 
к выборам мэров
После лишения поста Галины Ширшиной 
власть готова на уступки

Президента стали слушать внимательнее
Прямая линия увеличила число зрителей

Глава президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) Ми-
хаил Федотов вчера заявил, 
что законодательное определе-
ние термина «политическая де-
ятельность» НКО, одобренное 
Госдумой в первом чтении, ну-
ждается в корректировке. Он 
считает, что новое определе-
ние не снимает противоречий: 
любое НКО, имеющее зарубеж-
ное финансирование, по-преж-
нему можно объявить иностран-
ным агентом. Думский комитет 
по делам общественных объеди-
нений готов рассмотреть замеча-
ния при подготовке законопроек-
та ко второму чтению.

Михаил Федотов считает, что одо-
бренные в среду Госдумой в первом 
чтении поправки в закон «О неком-
мерческих организациях», уточня-
ющие понятие «политическая дея-
тельность» НКО, нуждаются в кор-
ректировке. Новое определение, как 
и действующее, позволяет считать 

«политической деятельностью» всё 
— от участия в выборах до участия в 
дискуссиях. «Политическая деятель-
ность» — один из признаков, позво-
ляющих признавать НКО «иностран-
ным агентом».

Напомним, определение «поли-
тической деятельности» разработал 
Минюст по поручению президента. 
Отдавая поручение в октябре 2015 
года, Владимир Путин подчеркнул, 
что определение «не должно быть 
резиновым» и «под эту сурдинку» 
нельзя «подгонять все, что нравится 
представителям власти». С этой по-
зиции одобренная Госдумой версия 
«неудачна», считает Михаил Федо-
тов. Он отметил, что любую коллек-
тивную жалобу НКО, адресованную 
госоргану, можно объявить «полити-
ческой деятельностью», обнаружив 
в этом давление на власть.

Уточнения требует и еще один 
признак НКО — иностранного аген-
та — «иностранный источник» фи-
нансирования, считает глава СПЧ. 

Если «источник — иностранное го-
сударство, то НКО можно признать 
агентом». А если деньги получены 
от «такой международной межпра-
вительственной организации, как 
ЮНЕСКО, ЮНИСЕФ и др., то ино-
странным агентом НКО считать нель-
зя, так как Россия — член всех этих 
организаций», пояснил господин Фе-
дотов. Кроме того, в законе речь идет 
о «передаче денежных средств» рос-
сийскому НКО, но в большинстве 
случаев НКО получают гранты. «Так 
это и надо называть: благотворитель-
ные пожертвования на безвозмезд-
ной основе»,— уверен он.

Необходимо, по словам главы 
СПЧ, также «расширить перечень 
исключений, при которых НКО не 
считается иностранным агентом», да-
же если оно имеет зарубежное финан-
сирование и занимается каким-либо 
видом политической деятельности. 
Сейчас это только социально ориен-
тированные НКО. Но исключения 
достойны и те, что действуют «в сфере 

общественного контроля в составе об-
щественных советов, общественных 
палат и т. д.», уверен господин Федо-
тов. Третий вид деятельности НКО, ко-
торый глава СПЧ считает возможным 
исключить из политических,— «учас-
тие в деятельности консультативных, 
совещательных и иных органов при 
государственных органах и органах 
местного самоуправления».

«Все предложения, замечания и по-
желания учтем при подготовке зако-
нопроекта ко второму чтению»,— за-
явил 

”
Ъ“ глава думского комитета по 

делам общественных объединений 
Ярослав Нилов (ЛДПР). Он отметил, 
что определение «политическая де-
ятельность» обсуждалось перед пер-
вым чтением в рабочей группе, в ко-
торую помимо депутатов вошли пред-
ставители президентского СПЧ, Об-
щественной палаты и главы некото-
рых НКО. «С этой же рабочей группой 
будем готовить проект ко второму чте-
нию»,— пообещал господин Нилов.

Виктор Хамраев

Михаил Федотов недоволен исполнением 
президентского поручения
Он считает некорректным определение политической деятельности НКО

Генпрокуратура потребовала,  
чтобы Александр Ткачев разобрался  
с нарушениями в работе Россельхознадзора 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Памятник князю Владимиру все-таки будет 
установлен на Боровицкой площади: в Мин-
культуры РФ заверяют, что им удалось убе-
дить в этом представителей ЮНЕСКО, ранее 
возражавших против его установки у Крем-
ля. По словам чиновников, высота памятни-
ка по требованию ЮНЕСКО уменьшена с 25 м 
до 16 м, а столичные власти провели архи-
тектурный конкурс на обустройство площа-
ди, выбрав постамент с волнами, расходя-
щимися кругами по Боровицкому холму. 
По информации ”Ъ“, на благоустройство 
территории вокруг Кремля, в том числе ме-
ста установки памятника, Москва потратит 
более 2,6 млрд руб.

О достижении договоренности с представи-
телями ЮНЕСКО в четверг на брифинге расска-
зал замминистра культуры РФ Александр Журав-
ский. По его словам, ключевым требованием ор-
ганизации было проведение архитектурного 
конкурса на обустройство площади. В нем поуча-
ствовало 20 архитектурных бюро, в финал выш-
ли семь компаний. В итоге проводящие конкурс 
столичные власти выбрали проект AI Architects: 
бюро предложило выложить так называемую лу-
жайку на Боровицком холме волнообразно рас-
ходящимися каменными кругами, а памятник 
установить лицом к храму Христа Спасителя. 
Остальные участники обыгрывали то же положе-
ние монумента: в варианте Buromoscow лужайка 
засеяна жухлой травой, а у Kleinewelt Architekten 
постамент напоминает асимметричный слое-
ный торт. Главный архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов пояснил, что вариант AI Architects «вы-
бран экспертами как самый легко читающийся и 
ярко выраженный», пояснив, что «функциональ-
но эта каменная воронка собирает и направляет 
людей к Дому Пашкова, а дизайнерской задачей 
было отразить процесс крещения водой».

Установка памятника князю Владимиру в Мо-
скве регламентирована указом №350 президен-
та Владимира Путина и распоряжением 1694-
р правительства РФ. Первоначально, в феврале 
2015 года, 25-метровый памятник весом 300 т 
планировалось поставить на Воробьевых го-
рах, но после ряда протестов от этой идеи отка-
зались. В сентябре 2015 года в Мосгордуме реши-
ли установить монумент на Боровицкой площа-
ди. В январе 2016 года эту идею раскритиковали 
в ЮНЕСКО, сообщив, что памятник окажет «не-
гативное воздействие» на роль Кремля «в исто-
рическом городском ландшафте», а игнорирова-
ние критики может привести к потере Кремлем 
статуса объекта всемирного наследия. Так, заме-
стителя гендиректора ЮНЕСКО Франческо Бан-
дарина не устроило, что площадка между Домом 
Пашкова и Боровицкими воротами Кремля рас-

сматривалась как «пустое место, которое мож-
но заполнить без какого-либо городского пла-
нирования». В Минкультуры РФ в свою очередь 
выразили готовность договариваться с ЮНЕС-
КО, устроив конкурс на обустройство площади 
и уменьшив высоту изваяния.

По словам главы департамента по госконтро-
лю и надзору в сфере культурного наследия Мин-
культуры РФ Владимира Цветнова, высота мону-
мента составит 16 м, с ЮНЕСКО согласованы «ос-
новные моменты» и в конце апреля Минкульту-
ры отправит в организацию окончательный от-
чет. Сергей Кузнецов уточнил, что консультации 
идут лишь о постаменте.

Координатор движения «Архнадзор» Рустам 
Рахматуллин говорит о важности сохранить не 
только панораму Кремля, но и вид на Дом Паш-
кова: «Получается, что великий памятник станет 
боковой кулисой для современного произведе-
ния, к тому же такого большого». По слова госпо-
дина Рахматуллина, высота в 16 м говорит лишь 
об отказе от первоначального постамента (для 
Воробьевых гор), а сам памятник, по его мне-
нию, «уже отлит».

О проведении архитектурного конкурса по 
Боровицкой площади в СМИ не сообщалось. 
Между тем, по данным 

”
Ъ“, еще 4 марта депар-

тамент по конкурентной политике мэрии Мо-
сквы объявил три закрытых конкурса, связан-
ных с «комплексным благоустройством» Крем-
левской набережной и окрестных территорий, 
в том числе Боровицкой площади. Речь о тенде-
ре на 136 млн руб. на проведение проектно-изы-
скательских работ по благоустройству набереж-
ной и Боровицкой площади, конкурсе стоимо-
стью 53 млн руб. на технического заказчика ра-
бот и наконец тендере на производство самих 
подрядных работ. Стоимость последнего состав-
ляет 2,6 млрд руб. Документации к тендерам опу-
бликовано не было. В департаменте конкурент-
ной политики мэрии отказались от комментари-
ев, сославшись на то, что материалы конкурсов 
содержат гостайну. В Москомархитектуры переа-
дресовали за комментариями к заказчику тенде-
ров, департаменту капремонта мэрии Москвы. 
Там, в свою очередь, ограничились комментари-
ем о том, что конкурсы состоялись, а «с победи-
телями будут заключены контракты» — без ука-
заний названий компаний и условий проведе-
ния тендеров. Господин Кузнецов в четверг не го-
ворил, какие средства из этой сметы пойдут на 
обустройство Боровицкой площади, но дал по-
нять, что архитектурный конкурс стал частью 
программы благоустройства территории вокруг 
Кремля (Кремлевского кольца).

Александр Воронов;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Князь Владимир  
взойдет по волнам
Памятник обещают уменьшить,  
а Боровицкую площадь обустроить

Власти Татарстана направляют в Гос-
думу проект поправок к Семейному 
кодексу РФ, согласно которым сроки 
развода могут быть увеличены, а су-
ды будут обязаны назначать примири-
тельные процедуры, если в семье есть 
несовершеннолетние дети, а один из 
супругов не готов к расставанию. За-
конопроект был разработан по поруче-
нию президента республики Рустама 
Минниханова. Первоначально Татар-
стан также хотел запретить требовать 
развода в течение трех лет после ро-
ждения ребенка. Однако после крити-
ки федеральных парламентариев от 
этой идеи в республике отказались. 

В четверг Госсовет Татарстана принял ре-
шение внести в Госдуму проект поправок 
к Семейному кодексу РФ, которые услож-
няют действующую процедуру разводов. 
В частности, парламентарии республики 
предлагают увеличить сроки разводов в за-
гсах и судах с одного до трех месяцев. В по-
яснительной записке к проекту отмечает-
ся, что это «даст шанс супругам на примире-
ние и сохранение семьи». Также Татарстан 
настаивает на исключении возможности 
расторгнуть брак в суде заочно («без выясне-
ния мнения другой стороны»). Суды, соглас-
но проекту, могут обязать принимать «меры 
к примирению супругов», если в семье есть 
несовершеннолетние дети, а один из супру-
гов не согласен на развод. В этом случае суд 

будет обязан откладывать разбирательст-
во на срок до шести месяцев. Сейчас суды 
лишь вправе принимать такие решения.

Проект разработан правительством Та-
тарстана по инициативе президента ре-
спублики Рустама Минниханова. Он не-
однократно заявлял, что «процедуры раз-
водов в загсах и судах должны быть более 
сложными». «Для нас важно, чтобы семьи 
были крепкие»,— подчеркнул он. В сен-
тябре прошлого года господин Минниха-
нов поручил региональному правительст-
ву и Госсовету «на законодательном уров-
не исключить упрощенный порядок рас-
торжения браков».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, изначально Та-

тарстан хотел направить в Госдуму другой 
проект, который содержал запрет для мужа 
требовать развода, пока ребенку не испол-
нится три года (сейчас — один год). Однако 
этот вариант вызвал неоднозначную реак-
цию российских парламентариев. Так, се-
натор Елена Мизулина указывала, что ини-
циатива республики может уменьшить чи-
сло вступающих в брак. В итоге проект был 
«доработан с учетом полученных замеча-
ний и предложений» от аппарата Госдумы 
России, куда он ранее был направлен на 
нулевое чтение. От идеи запретить требо-
вать развода, пока ребенку не исполнится 
три года, решено было отказаться. «Вдруг 
она снова за три года забеременеет»,— объ-
ясняла 

”
Ъ“ суть претензий федерального 

центра глава комитета Госсовета по соци-
альной политике Светлана Захарова.

На сессии Госсовета проект представля-
ла глава управления загс кабмина Татар-
стана Альбина Шавалеева. Она заявила, 
что, «к сожалению, РФ в последнее десяти-
летие занимает сомнительное лидерство 
по количеству разводов». При этом в Рос-
сии, по ее словам, «самая простая и быст-
рая процедура расторжения брака». Впро-
чем, не все татарстанские депутаты бы-
ли готовы поддержать проект. Член депу-
татской группы «Татарстан — новый век» 
Николай Рыбушкин напомнил про прин-
цип «насильно мил не будешь» и предпо-
ложил, что «ошибка не потому, что быстро 
разводятся, а потому, что быстро женятся»: 
«Может, нам, наоборот, увеличить срок за-
ключения брака? Не месяц, а год пусть ду-
мают?» А единоросс Халил Гиниятов пола-
гает, что, если родители долго не будут раз-
водиться, «от этого могут пострадать дети».

На одобрении проекта в итоге насто-
ял спикер Госсовета Фарид Мухаметшин: 
«Есть статистика, когда брак зарегистри-
ровали, в первый год зачали ребенка и тут 
же разбегаются. Ребенок остается без от-
ца, без матери. Речь идет о повышении от-
ветственности заключающих брак». За на-
правление в Госдуму поправок проголосо-
вали 75 из 100 татарстанских депутатов, 
двое были против, двое воздержались.

Кирилл Антонов, Казань

Татарстан укрепляет брак в России
Госдуме предложено усложнить разводы

Прыжок к свободе
Сегодня вечером евреи начинают отмечать Песах 
— праздник освобождения, праздник исхода из 
дома рабства в дом свободы. Всевышний через 
своих посланников требует у фараона отпустить 
евреев. Фараон отказывается. Всевышний 
обрушивает на Египет десять бедствий — десять 
казней египетских. Наконец фараон соглашается 
отпустить евреев. Евреи уходят. Фараон спох-
ватывается, бросается в погоню и тонет в море, 
которое расступилось перед евреями и сомкнулось 
над колесницами фараона.

На празднике мы едим горькую зелень в память 
о рабстве, едим мацу — хлеб бедности и в то же 
время хлеб свободы, пьем вино. Мы благодарим 
и благословляем Всевышнего, выведшего нас «рукою 
крепкой и мышцей простертой» из дома рабства.

На протяжении нашей большой истории мы 
не раз оказывались в рабстве, не раз были пленены. 
Рабство в Египте — модель всех наших последующих 
пленений. Однако есть важная особенность, делаю-
щая рабство в Египте уникальным: в Египте оно было 
абсолютно беспросветным и безнадежным. Египет 
был мировой сверхдержавой. Что могли противопо-
ставить фараону рабы? У них не было ни малейших 
шансов. Более того, было нечто худшее, чем грубое 
физическое угнетение: евреи оказались в моральном 
рабстве, дух был сломлен, воля парализована. Мы 
смирились с рабством и уже не мечтали о свободе.

Между тем для всех последующих бедствий 
нашей истории Египет стал не только универсаль-
ной моделью рабства, но и универсальной моделью 
выхода на свободу. В каком бы мраке ни оказался 
впоследствии наш народ, как бы всесилен ни казал-
ся новый фараон, история Исхода давала надежду: 
мы знали, что фараон будет сокрушен, что мы вый-
дем на свободу. Мы знали, мы знаем сейчас, как 
это происходит. Ибо вера творит чудеса, и самый 
могучий фараон — пылинка перед Всевышним.

Что важно: в акте Исхода мы обретаем не только 
физическую свободу, но и свободу духовную, что не-
измеримо сложнее. Причем духовную свободу очень 
высокого уровня, необходимую для получения Торы.

Каким образом этот потрясающий воображение 
взлет стал возможен?

Одно из значений слова «песах» — «прыжок». 
Вот есть два состояния: абсолютное, беспрос-
ветное рабство, которое уже и воспринимается 
не как рабство, а как единственная и притом 
нормальная форма существования, другой нет, 
и вдруг — совершенная свобода. Между ними 
пропасть. Ее невозможно преодолеть шаг за 
шагом — ее вообще невозможно преодолеть, это 
не в человеческих силах. Но то, что невозможно 
человеку, возможно Всевышнему. Безграничное 
доверие к Всевышнему, готовность пойти за Ним 
в пустыню, по существу в никуда,— и происходит 
чудо. Всевышний властно вмешивается в историю 
и кардинально меняет ее.

Пасхальные события — модель для каждого 
человека. Всевышний требует от каждого из нас со-
вершить внутренний прыжок из рабства в свободу, 
кардинально обновить свою жизнь. Конечно, этот 
призыв относится к каждому моменту человеческой 
жизни, но время Песаха — самое благоприятное 
для этого время.

Я желаю всем нам обрести веру, которая даст 
нам силы, преодолев внутреннее рабство, выйти 
на свободу.

Берл Лазар, 
главный раввин  
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Как стало известно ”Ъ“, Тверской райсуд 
Москвы заочно арестовал бывшего совла-
дельца и члена совета директоров Анталбан-
ка Михаила Янчука. Вместе с содержащимся 
под стражей известным ингушским бизнес-
меном и бывшим президентом Анталбанка 
Магомедом Мухиевым он обвиняется в хи-
щении у этой кредитной организации более 
30 млрд руб.

Уголовное дело о крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) в Анталбанке было возбужде-
но следственным департаментом МВД 10 декаб-
ря прошлого года. Первый фигурант появился 
в нем уже через неделю, когда сотрудники ГУЭ-
БиПК задержали Магомеда Мухиева, собиравше-
гося вылететь из Москвы за границу на арендо-
ванном самолете бизнес-авиации. По ходатайст-
ву следствия Тверской райсуд заключил госпо-
дина Мухиева под стражу. Его защита предлага-
ла отпустить обвиняемого под залог в размере 
10 млн руб., который в ходе обжалований увели-
чился до 80 млн.

По данным 
”
Ъ“, роль бывшего совладельца и 

члена совета директоров Анталбанка Михаила 
Янчука в этом деле также отчетливо вырисовы-
валась с самого начала: следствие считает его на-
ряду с господином Мухиевым главным органи-
затором хищений. Однако задержать банкира 
не удалось — он успел уехать за границу. В итоге 
господина Янчука объявили в федеральный ро-

зыск, а совсем недавно Тверской райсуд заочно 
избрал ему меру пресечения в виде ареста. Мос-
горсуд, в котором защита банкира обжаловала 
его арест, решение суда первой инстанции оста-
вила в силе. Таким образом, в ближайшее вре-
мя обвиняемый Янчук попадет в розыскную ба-
зу Интерпола.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, хищением денег 

вкладчиков в Анталбанке правоохранительные 
органы занялись после обращения в МВД пред-
ставителей Центробанка. По версии следствия, 
именно Михаил Янчук выстроил криминаль-
ную схему, подобрал восемь банков («Лада-Кре-
дит», Дорис-банк, Гринфилдбанк, банк «Содруже-
ство», Межрегионбанк, Региональный банк сбе-
режений, НСТ-банк и банк «Максимум»), поста-
вил во главе них своих топ-менеджеров и коор-
динировал их деятельность. Причем, как отме-
чают в правоохранительных органах, за границу 
господин Янчук сбежал, прихватив с собой пра-
ктически всех своих ставленников. Суть же ма-
хинаций заключалась в привлечении этими бан-
ками (лицензии у всех отозваны в сентябре–ноя-
бре 2015 года.— 

”
Ъ“) средств вкладчиков под вы-

сокие проценты. Например, Гринфилдбанк пред-
лагал вклад «Рог изобилия» под 13,8% годовых, 
а банк «Максимум» — под 14%. Отметим, что на 
тот момент максимальная средняя ставка в пер-
вой десятке крупнейших российских банков не 
превышала 9,9% годовых. При этом, как отмечал 

регулятор, «отдельные банки группы осуществ-
ляли прием вкладов в нарушение действующих 
запретов и ограничений». Так, НСТ-банк опера-
ции по массовому приему средств населения от-
ражал в бухгалтерском учете задним числом. Так-
же, по данным Центробанка, все эти банки «об-
служивали интересы одних и тех же лиц», а у не-
которых были общие собственники и управляю-
щий персонал. Финансовые же потоки, проводи-
мые внутри группы, позволяли «судить о тесных 
экономических связях между ними».

Как говорится в материалах дела, собранные 
у вкладчиков деньги с целью хищения перево-
дились через корреспондентские счета и меж-
банковские кредиты в главную финансовую 
структуру группы — Анталбанк. Оттуда деньги 
уходили либо напрямую в подконтрольные вла-
дельцам компании, либо использовались для 
покупки ценных бумаг, «стоимость которых бы-
ла искусственно завышена». Еще одним спосо-
бом вывода денег из страны являлась так назы-
ваемая молдавская схема, автором которой мно-
гие называют совладельца банков «Западный», 
«Донинвест» и Русский земельный банк Алек-
сандра Григорьева, находящегося сейчас в СИ-
ЗО за махинации.

Отметим, что всего злоумышленниками из Ан-
талбанка было выведено и впоследствии похище-
но более 30 млрд руб.

Олег Рубникович

В дело Анталбанка приняли его совладельца
Михаил Янчук заочно арестован и объявлен в розыск

В Московский райсуд Санкт-Пе-
тербурга направлено громкое 
уголовное дело бывших топ-ме-
неджеров ОАО «Ленэнерго» Ан-
дрея Сорочинского и Дениса 
Слепова, которые обвиняют-
ся в злоупотреблении полномо-
чиями. По версии следствия, 
руководители петербургских 
энергетиков в 2013 году раз-
местили в банке «Таврический» 
более 13 млрд руб., чем при-
чинили ущерб «Ленэнерго» — 
в частности, компания до 2035 
года не сможет свободно рас-
поряжаться более 10 млрд руб. 
Адвокаты господ Сорочинско-
го и Слепова настаивают на пре-
кращении уголовного дела сво-
их подзащитных.

Городская прокуратура Петербур-
га утвердила обвинительное заклю-
чение по уголовному делу бывших 
генерального директора «Ленэнерго» 
Андрея Сорочинского и финансово-
го директора этой же компании Де-
ниса Слепова, которых следственная 
служба УФСБ России по Петербургу и 
Ленобласти обвиняет в злоупотре-
блении полномочиями, повлекшем 
тяжкие последствия (ст. 201 УК РФ).

Как следует из материалов дела, 
с апреля 2013-го по январь 2015 года 
обвиняемые разместили в банке «Тав-
рический» свободные средства энер-
гетиков — 13,4 млрд руб. Однако, как 
говорится в деле, эти деньги были не-
обходимы предприятию для оплаты 
услуг контрагентов — к примеру, ОАО 
«Федеральная сетевая компания Еди-
ной энергетической системы» (ФСК 
ЕЭС) требовалось заплатить около 

4 млрд руб. Спор между энергетиками 
и ФСК ЕЭС завершился в арбитраже, 
взыскавшем с «Ленэнерго» не только 
суммы задолженности, но и процен-
ты по ней — свыше 200 млн руб.

Управленческие решения господ 
Сорочинского и Слепова, как сооб-
щила прокуратура Петербурга, при-
вели к тому, что «Ленэнерго» вплоть 
до 2035 года не сможет свободно рас-
поряжаться суммой более чем 10 мл-
рд руб.— эти средства размещены 
на счетах банка «Таврический». Бо-
лее того, по оценке надзорного ве-
домства, действия бывших топ-ме-
неджеров петербургских энергети-
ков привели к подрыву деловой ре-
путации «Ленэнерго».

В свою очередь, защита фигуран-
тов громкого дела настаивает на их 
невиновности. «За время следствия, 
которое длилось более года, было 
предъявлено три редакции обвине-
ния, последняя из которых неубеди-
тельная и рыхлая»,— заявил 

”
Ъ“ адво-

кат господина Слепова Роман Исаков. 
По словам защитника, многие обсто-
ятельства так и остались неисследо-
ванными. К примеру, утверждает ад-
вокат, не была проведена финансо-
во-экономическая экспертиза, необ-
ходимость которой признавало руко-
водство следственной службы УФСБ.

Андрей Сорочинский считает, 
что он лишь проявил «самонадеян-
ность» при принятии управленче-
ских решений, но никогда не имел 
умысла нанести ущерб компании. 
Его адвокат Никита Филатов просил 
следствие прекратить уголовное де-
ло. Средства, размещенные в банке 
«Таврический», указал в своем хода-

тайстве господин Филатов, вместе с 
процентами по вкладу были возвра-
щены «Ленэнерго» в апреле 2015 го-
да (обратно в «Таврический» деньги 
были направлены уже другими ру-
ководителями компании).

Версия следствия о нанесении 
ущерба репутации «Ленэнерго», по 
мнению защиты, опровергается ма-
териалами, имеющимися в откры-
том доступе. В частности, защита 
ссылается на динамику рыночной 
стоимости акций ОАО «Ленэнерго». 
По словам Никиты Филатова, «Ле-
нэнерго» не имело по состоянию на 
1 января 2015 года задолженности 
в размере более 2 млрд руб. перед 
контрагентами. Более того, отмеча-
ет адвокат, впоследствии большая 
часть претензий контрагентов была 
признана незаконной и необосно-
ванной. По мнению защитника, это 
свидетельствует о «разумной предус-
мотрительности» его клиента, вклю-
чившего в договоры с поставщика-
ми товаров и услуг продолжитель-
ную отсрочку по платежам.

Впрочем, изучив все аргументы ад-
воката Филатова, следственная служ-
ба регионального УФСБ России отка-
залась прекратить уголовное дело. 
Сейчас оно направлено в Московский 
райсуд для рассмотрения по существу.

«Суд — это единственная инстан-
ция, в которой мы рассчитываем 
на объективное рассмотрение де-
ла. Надеемся, что суд услышит на-
ши доводы и вынесет оправдатель-
ный приговор»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Филатов.
Напомним, что 14–15 апреля со-

трудниками ФСБ совместно со спе-

циалистами ФНС проведены меро-
приятия в группе ОНЭКСИМ. Как по-
яснили впоследствии в центре обще-
ственных связей ФСБ, проверялись 
«сведения о нарушении рядом ком-
мерческих структур требований на-
логового законодательства». Соот-

ветствующие данные были получе-
ны ФСБ в рамках расследования уго-
ловного дела ОАО «Банк 

”
Тавриче-

ский“». С этой финансовой структу-
рой связаны два уголовных дела. По 
одному, находящемуся в производст-
ве полиции, проходят бывшие руко-

водители «Таврического», которым 
инкриминируется хищение более 
1,5 млрд руб.; обвиняемыми в дру-
гом, расследованном ФСБ, выступа-
ют господа Сорочинский и Слепов.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Суд оценит ущерб «Ленэнерго»
Бывшим топ-менеджерам компании вменяют злоупотребление полномочиями

Как стало известно ”Ъ“, Генеральная проку-
ратура России направила в Швейцарию за-
прос об экстрадиции совладельца и экс-
президента ОАО «Балтийский банк» Олега 
Шигаева. В Санкт-Петербурге ему заочно 
было предъявлено обвинение в мошенниче-
стве в особо крупном размере и легализации 
преступных доходов. По версии следствия, 
незадолго до начала санации финансово-
го учреждения господин Шигаев убедил бан-
ковский кредитный комитет одобрить выда-
чу 3,4 млрд руб. двум подконтрольным ему 
компаниям.

Официальный представитель Генпрокуратуры 
РФ Александр Куренной сообщил 

”
Ъ“, что запрос 

об экстрадиции в Россию Олега Шигаева был на-
правлен в Швейцарию 11 апреля. От других ком-
ментариев господин Куренной отказался. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, пакет экстрадиционных до-

кументов подписал заместитель генпрокурора РФ 
Сабир Кехлеров.

В Швейцарию из Санкт-Петербурга бывший 
президент и совладелец Балтийского банка (го-
сподину Шигаеву принадлежало 49% его акций) 
переехал осенью 2014 года, непосредственно пе-
ред началом санации кредитного учреждения. 
Санатором был выбран Альфа-банк, который 
получил на финансовое оздоровление «Балтий-
ского» льготный десятилетний кредит ЦБ в сум-
ме 57,4 млрд руб. под 0,51% годовых. В результа-
те последующей допэмиссии Олег Шигаев и его 
компаньон Андрей Исаев (у него также было 49%) 
перестали быть основными акционерами. Отме-
тим, что господин Исаев, в отличие от своего быв-
шего делового партнера, уже два года ведет судеб-
ную тяжбу с новыми собственниками Балтий-
ского банка, оспаривая законность уменьшения 
уставного капитала финансовой организации и 
проведение допэмиссии. В то же время с прось-
бой проверить законность процедуры санации и 
выделения Альфа-банку льготного кредита ЦБ в 
Генпрокуратуру и СКР обращались депутаты Гос-

думы и общественные организации. Однако ни-
каких нарушений обнаружено не было.

Между тем в ноябре 2014 глава временной ад-
министрации Балтийского банка Сергей Шевчен-
ко обратился с заявлением в правоохранитель-
ные органы. Он просил проверить законность 
сомнительных, на его взгляд, операций, связан-
ных с выдачей кредитов компаниям, аффилиро-
ванным с бывшим акционером.

По результатам проверки следственное управле-
ние СКР по Санкт-Петербургу возбудило уголовное 
дело. По версии следствия, являясь президентом 
банка, господин Шигаев убедил членов кредитного 
комитета выделить летом 2014 года более 3,37 мл-
рд руб. в виде займов петербургским ЗАО «Ижант» и 
«Кассиопея». Из полученных денег 2,6 млрд руб. по 
договору цессии, по данным следствия, затем по-
ступило на личные счета Олега Шигаева. Позже эта 
сумма была раздроблена: 30 млн руб. были получе-
ны наличными из кассы филиала Балтийского бан-
ка на Большой Морской улице, €7,2 млн поступили 
на счет жены банкира Анжелики Шигаевой в бан-
ке Credit Suisse Geneva, а $850 тыс. были перечисле-
ны в счет погашения кредита, который господин 
Шигаев взял в собственном банке в 2011 году, и т. п.

В апреле прошлого года бывшему президенту 
Балтийского банка заочно было предъявлено об-
винение в мошенничестве в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и легализации незаконных до-
ходов (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). После этого банкира Ши-
гаева заочно арестовали и объявили в международ-
ный розыск. Впрочем, карточка с фамилией Шигае-
ва в разыскной базе Интерпола так и не появилась.

В рамках расследования были проведены обы-
ски и выемки документов в доме Олега Шигаева 
на Крестовском острове Санкт-Петербурга и его 
квартире в Московском районе.

Отметим, что бывший деловой партнер госпо-
дина Шигаева Андрей Исаев требовал признать 
аффилированный с ним Балтийский торговый 
дом потерпевшим по делу о мошенничестве, од-
нако ему было в этом отказано.

Остается добавить, что вероятность выдачи 
Олега Шигаева Швейцарией может оказаться 
весьма невысокой — если подтвердится неофи-
циальная информация о том, что банкир в этом 
году якобы получил вид на жительство в этой 
стране. По словам источников 

”
Ъ“, господин Ши-

гаев проживает в настоящее время в собственной 
вилле неподалеку от Женевы.

Владислав Трифонов

Кредитная линия привела в Швейцарию
Россия требует выдать экс-главу Балтийского банка

Как стало известно ”Ъ“, предсе-
датель СКР Александр Бастры-
кин возбудил уголовное дело 
в отношении судьи Арбитражно-
го суда Москвы Ирины Барано-
вой. Она подозревается в под-
стрекательстве к даче взятки 
и крупном мошенничестве. Как 
считает следствие, судья спо-
собствовала рейдерскому за-
хвату здания в центре столицы. 
По этому делу уже осуждено не-
сколько человек, а судью, обла-
давшую спецстатусом, пытались 
привлечь к ответственности еще 
в 2013 году. Удалось это сделать 
только сейчас, когда сама судья 
уехала в США.

По данным информированных 
источников 

”
Ъ“, постановление о 

привлечении Ирины Барановой к 
уголовной ответственности вынес, 
согласно УПК, лично Александр Ба-
стрыкин еще в начале апреля. Она 
подозревается в подстрекательстве 
к даче взятки в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 33 и ст. 291 УК РФ) и мо-
шенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Проведение 
предварительного следствия по это-
му скандальному делу поручено ГСУ 
СКР по Москве, а оперативное со-
провождение расследования — со-
трудникам ФСБ. Не исключено, что 
уже в ближайшее время следовате-
ли могут обратиться в суд для заоч-
ного ареста судьи и объявления ее в 
розыск, в том числе и международ-
ный, так как сама госпожа Баранова 
находится за пределами России.

Отметим, что официально в СКР 
информацию о возбуждении уголов-
ного дела в отношении судьи пока 
не подтверждают, но и не опроверга-
ют. В свою очередь, адвокат Ирины 
Барановой Александр Гофштейн за-
явил 

”
Ъ“, что никаких уведомлений 

от следствия не получал.
Процедура возбуждения уголов-

ного дела в отношении Ирины Бара-
новой затянулась более чем на два 
с половиной года. Еще 31 декабря 
2013 года в Высшую квалификаци-
онную коллегию судей (ВККС) посту-
пило представление Александра Ба-
стрыкина о возбуждении в отноше-
нии судьи уголовного дела. Как рас-
сказывал 

”
Ъ“, ее заподозрили в кор-

рупции по результатам прослушива-
ния телефонных переговоров пред-
принимателей Михаила Чернова 
и Михаила Балакирева — фигуран-
тов дела о попытке рейдерского за-
хвата здания на Гоголевском бульва-
ре. Из данных «прослушки» стало из-
вестно, что госпожа Баранова, будучи 
председателем 5-го судебного соста-
ва Арбитражного суда Москвы, яко-
бы получила от Михаила Чернова бо-
лее €100 тыс. и $4 тыс., а потом скло-
нила другую судью к вынесению ре-
шения в пользу взяткодателя. Арби-
тражем за его компанией «Аквама-
рин Лимитед» было признано право 
собственности на здание площадью 
около 1 тыс. кв. м, принадлежавшее 

компании «Эквисман». За рейдерст-
во, которое следствие расценило как 
мошенничество, Михаил Чернов и 
Михаил Балакирев получили по семь 
лет колонии. Недавно, кстати, Миха-
ил Чернов был этапирован в Москву, 
где ему предъявили новое обвине-
ние в попытке захвата того же здания 
на Гоголевском, которое он пытался 
совершить со своими сообщниками, 
уже находясь в СИЗО.

Между тем ВККС долгое время от-
казывалась дать согласие на привле-
чение к ответственности Ирины Ба-
рановой. Сама она, находившаяся на 
последних месяцах беременности, 
на заседания не являлась. Позже су-
дья улетела в США для консультации 
с медиками из-за опасения проблем 
при родах. 4 марта 2014 года она ро-
дила сына Захара и в данный момент 
продолжает жить за границей. В кон-
це концов 19 мая 2015 года ВККС все 
же разрешил СКР возбудить уголов-
ное дело. Однако это решение сра-
зу же было обжаловано Ириной Ба-
рановой и ее адвокатами в Верхов-
ном суде. Судья отмечала, что не бы-
ла уведомлена надлежащим образом 
о заседаниях ВККС. Кроме того, ее ма-
ленький ребенок страдает тяжелым 
заболеванием, и врачи запретили 
ему авиаперелеты по «жизненным 
показаниям». При этом у нее нет ни-
кого, кто бы мог «осуществлять уход 
за сыном». Госпожа Баранова наста-
ивала, что были грубо нарушены ее 
права, так как она не имела возмож-
ности лично высказать ВККС свою 
позицию — что уголовное преследо-
вание является местью «за участие в 
отправлении правосудия». Впрочем, 
Верховный суд отказался отменить 
решение ВККС, а жалобы на него бы-
ли отклонены.

В своих постановлениях ВС ука-
зывал, что госпожа Баранова если и 
не могла сама присутствовать на за-
седаниях ВККС, то имела возмож-
ность поручить кому-либо представ-
лять свои интересы. Например, че-
рез своих адвокатов, с которыми 
шло «реальное общение». Послед-
нее обстоятельство суд посчитал до-
казанным, так как защитники пред-
ставляли медицинские документы 
из американских клиник. В резуль-
тате был сделан вывод о намеренном 
затягивании рассмотрения пред-
ставления СКР.

Интересно, что сама Ирина Ба-
ранова до сих пор числится в спи-
сках Арбитражного суда Москвы, хо-
тя уже и простой судьей, а не предсе-
дателем судебного состава. Из разме-
щенной на официальном сайте ин-
формации следует, что в 2012 году 
у судьи в пользовании находилась 
квартира площадью 162 кв. м, зе-
мельный участок, а ее годовой доход 
составил 661 тыс. руб. В 2013 году ни-
какого задекларированного имуще-
ства, транспорта и дохода у судьи не 
было, а в 2014 году в декларации по-
явились 57 тыс. руб.

Сергей Сергеев

Александр Бастрыкин 
достает судью из Америки
Следственный комитет возбудил дело  
в отношении Ирины Барановой,  
покинувшей Россию в 2013 году

Генпрокуратура РФ попросила  
Швейцарию выдать Олега Шигаева  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Президент США Барак Обама, 
продолжающий турне по Ближ-
нему Востоку и Европе, вчера за-
вершил свой визит в Саудовскую 
Аравию. Встречаясь с руководст-
вом королевства и главами дру-
гих монархий Персидского зали-
ва, уходящий глава Белого дома 
сделал последнюю попытку убе-
дить региональных союзников, 
что проводившаяся на протяже-
нии последних восьми лет по-
литика США на Ближнем Восто-
ке не была провальной. Несмотря 
на официальные заверения, что 
встреча короля Сальмана и пре-
зидента Обамы «очистила воз-
дух» в отношениях двух стран, 
разногласия между Вашингто-
ном и Эр-Риядом становятся все 
более очевидными, затрагивая 
широкий круг вопросов — от Ира-
на, Сирии и Ливии до отношения 
к терактам 11 сентября и соблю-
дения прав человека.

Двухдневный визит Барака Оба-
мы в Эр-Рияд — первая часть его ше-
стидневного турне, также включаю-
щего переговоры в Великобритании 
и Германии. Саудовский этап прохо-
дил в напряженной обстановке. В 
мае прошлого года президент Оба-
ма уже безуспешно пытался собрать 
у себя в Кэмп-Дэвиде глав шести мо-
нархий Персидского залива, с кото-
рыми спустя год все-таки сумел про-
вести встречу — на сей раз в саудов-
ской столице.

Предыдущая встреча Совета по со-
трудничеству арабских государств 
Персидского залива (ССАГПЗ) в Кэмп-
Дэвиде была призвана снять опасе-
ния, что США и их стратегические 
союзники в регионе расходятся все 
дальше (помимо Саудовской Аравии 
в ССАГПЗ входят Катар, Кувейт, ОАЭ, 
Бахрейн и Оман). Однако усилия Ба-
рака Обамы по перезагрузке отноше-
ний с монархиями Персидского за-
лива тогда успехом не увенчались: 
из шести приглашенных глав госу-
дарств ССАГПЗ в Кэмп-Дэвид прибы-
ли только четверо. При этом потенци-
альный главный гость — саудовский 
король Сальман ибн Абдель-Азиз ас-
Сауд мероприятие проигнорировал.

Спустя год отношения США с Сау-
довской Аравией и другими монар-
хиями Залива еще больше ухудши-

лись: региональные союзники со-
чли предательством ядерное согла-
шение с Ираном и не скрывали ра-
зочарования тем, что администра-
ция Обамы утратила интерес к свер-
жению режима президента Асада в 
Сирии и способствовала началу мир-
ных переговоров в Женеве.

Все большее недовольство пове-
дением союзников выражали и в Ва-
шингтоне. Настоящий фурор в Пер-
сидском заливе вызвало недавнее 
интервью Барака Обамы журналу 
Atlantic, в котором глава Белого до-
ма не скрывал раздражения по по-
воду Саудовской Аравии, давая по-
нять: ему все труднее заставлять се-
бя называть эту страну союзником.

Учитывая это, отсутствие короля 
Сальмана ибн Абдель-Азиз ас-Сауда 
в аэропорту Эр-Рияда среди высших 
должностных лиц, встречавших Ба-
рака Обаму 13 апреля, мировые 
СМИ расценили как новый демарш. 
Хотя саудовская сторона поспешила 
уточнить: неприезд в аэропорт пер-
вого лица был обусловлен тем, что 
король в это время встречал глав го-
сударств Персидского залива в дру-
гом аэропорту.

Несостоявшаяся в Кэмп-Дэвиде 
встреча президента Обамы и коро-
ля Сальмана в итоге прошла с опо-
зданием на год — в Эр-Рияде. Она 
продлилась дольше запланирован-
ного времени — более двух с поло-
виной часов. По ее итогам предста-
витель Белого дома заявил, что бесе-
да «очистила воздух» в отношениях 
двух стран. Впрочем, обсуждая во-
просы соблюдения сирийского пе-
ремирия, условия прекращения во-
енных действий в Йемене, граждан-
скую войну в Ливии, борьбу с ме-
ждународным терроризмом и отно-
шения стран Персидского залива с 
Ираном, президент и король, а так-
же участвовавшие в многосторон-
них встречах другие арабские мо-
нархи нашли немного точек сопри-
косновения.

Так, лидеры стран Залива ждали 
от Барака Обамы и сопровождавшего 
его министра обороны Эштона Кар-
тера явно большего, чем сформули-
рованной в официальном заявлении 
Белого дома по итогам переговоров 
обтекаемой декларации о «необходи-
мости укрепления режима прекра-

щения боевых действий и поддер-
жки политического перехода власти 
от президента Асада». Не успокоило 
союзников Вашингтона и осуждение 
«провокационных действий Ирана», 
не предполагающее никаких актив-
ных действий против Тегерана.

В ходе общения с журналиста-
ми по итогам поездки в Эр-Рияд Ба-
рак Обама был вынужден признать: 
между США и странами ССАГПЗ со-
храняются «тактические разногла-
сия» по Ирану. «Я сказал, что у нас 
должен быть 

”
двойной подход“, 

предусматривающий сильную обо-
рону против Ирана и одновремен-
но диалог с наиболее здравомысля-
щими силами в этой стране»,— по-
яснил господин Обама, признав: мо-
нархии Персидского залива считают 
такой подход «наивным», не доверяя 
режиму в Тегеране.

В ходе переговоров в Эр-Рияде 
Барак Обама и Эштон Картер выд-
вигали региональным союзникам 
встречные предложения. Одно из 
них — помочь Ираку в восстанов-
лении районов, отбитых у боеви-
ков запрещенной в РФ группиров-
ки «Исламское государство». Однако 
подобный призыв в суннитских мо-
нархиях не мог найти широкого от-
клика, учитывая, что у власти в Баг-
даде стоят представители шиитско-
го большинства, находящиеся под 
сильным влиянием Ирана.

Свой прощальный визит в Сау-
довскую Аравию перед предстоя-
щим уходом с поста президента США 
в начале будущего года Барак Обама 
завершил без новых скандалов и де-
маршей, но и без прорывов. Регио-
нальные союзники четко дали по-
нять: они будут готовы к реальной 
перезагрузке отношений с Вашинг-
тоном только после того, как там сме-
нится администрация.

Сергей Строкань

Предстоящие в конце недели 
внеочередные парламентские 
выборы в Сербии предопреде-
лят ее будущую внешнеполити-
ческую ориентацию. Правящая 
Сербская прогрессивная пар-
тия премьера Александра Вучи-
ча выступает за ускоренную ин-
теграцию страны в Евросоюз 
при сохранении партнерских от-
ношений с РФ. Заметно же уси-
лившиеся в последнее время 
националистические партии тре-
буют прекратить все перегово-
ры с ЕС и переориентироваться 
на Москву. Поэтому «российский 
фактор» станет на сербских вы-
борах во многом определяющим. 
С подробностями — корреспон-
дент ”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ 
СЫСОЕВ.

Вчера в Сербии завершилась из-
бирательная кампания — выборы 
в парламент пройдут в воскресе-
нье. Они будут внеочередными — 
их проведение инициировал пре-
мьер Александр Вучич за два года 
до истечения полномочий нынеш-
ней Скупщины. Глава правительст-
ва и лидер правящей Сербской про-
грессивной партии рассчитывает 
получить абсолютное большинст-
во в парламенте, чтобы беспрепят-
ственно провести болезненные ре-
формы на пути Сербии в ЕС, что пре-
мьер считает своей главной целью.

Поэтому кампания партии пре-
мьера свелась к навязыванию изби-
рателям дилеммы: или вперед в ЕС, 
к процветанию, или назад в балкан-
ское прошлое, к изоляции и кон-
фликтам с соседями. Причем, как по-
яснили 

”
Ъ“ в окружении премьера, 

под прошлым в правящей партии 
понимают «не только эпоху Слобода-
на Милошевича, но и времена граби-
тельской приватизации после смены 
власти в Белграде в октябре 2000-го». 
Одновременно господин Вучич рас-
считывает сохранить хорошие отно-

шения с Москвой и категорически 
отказывается присоединяться к ан-
тироссийским санкциям Запада — 
во всяком случае, пока не подойдет 
время вступления в ЕС. Последние 
опросы прочат партии премьера око-
ло 50% голосов.

Сербские демократы идут на вы-
боры несколькими колоннами — до-
говориться о единой коалиции им не 
удалось. Они не ставят под сомнение 
европейский курс властей и крити-
куют их за авторитаризм и провалы 
в экономической политике. Демо-
краты могут рассчитывать на 10–15% 
мест в новом парламенте.

Одним из практически неизбеж-
ных итогов сербских выборов ста-
нет возвращение в Скупщину наци-
оналистических партий. Недавний 
оправдательный приговор Гаагско-
го трибунала лидеру сербских ради-
калов Воиславу Шешелю (см. 

”
Ъ“ за 

1 апреля) и его активное включение 
в кампанию способствовали взлету 
рейтингов этой партии — за нее го-
тово голосовать не менее 8% сербов. 
На том же фланге — националисти-
ческая коалиция Демпартии Сербии 
и движения «Двери», опросы прочат 
ей 5–6%. Обе эти политические силы 
(так же как и радикалы) позициони-
руют себя как пророссийские, ратуя 
за прекращение всех переговоров 
Белграда с ЕС и однозначную пере-
ориентацию на Москву. В ходе изби-
рательной кампании они усиленно 
навязывали избирателям тезис, что 
предстоящие выборы станут своего 
рода референдумом: за Россию или 
за Евросоюз.

Помимо этих партий в парламент 
почти однозначно проходят и социа-
листы нынешнего главы МИДа Иви-
цы Дачича — они рассчитывают на 
10–12%. Их внешнеполитическая 
позиция близка правящей партии, 
с которой они до сих пор входили в 
коалицию: социалисты выступают 
и за ЕС, и за Россию.

В условиях столь жесткой конку-
ренции партии премьера будет не-
просто обеспечить абсолютное боль-
шинство в парламенте, и тогда неиз-
бежно встанет вопрос о коалициях. 
В принципе Александр Вучич изна-
чально не исключил их создания. Он 
не уточнил, кто может стать его парт-
нером, зато дал ясно понять, с кем со-
юза не будет. «Ни на какие компро-
миссы мы не пойдет с теми, кто хочет 
превратить Сербию в европейского 
изгоя, мирового парию, кто требует 
отказаться от европейского пути»,— 
заверил он на днях. А на уточняющий 
вопрос, идет ли речь о радикалах и 
коалиции Демпартии Сербии и «Две-
рей», премьер ответил: «Именно так».

Таким образом, Александр Вучич 
практически исключил послевы-
борный союз с этими партиями, ко-
торые называют себя пророссийски-
ми. Хотя в Москве и не отказываются 
от партнерства с партией сербского 
премьера, своих симпатий к радика-
лам и коалиции Демпартии Сербии 
и «Дверей» Россия не скрывает. С Во-
иславом Шешелем демонстративно 
встретился вице-премьер РФ Дмит-
рий Рогозин во время своего недав-
него приезда в Белград, чем вызвал 
нескрываемое недовольство серб-
ских властей. Да и лидеры Демпар-
тии и «Дверей» в РФ в последнее вре-
мя зачастили, а в руководстве «Еди-
ной России» им пожелали успеха на 
предстоящих выборах.

Помочь сербским национали-
стам набрать больше голосов могут, 
как ни странно, демократы. Свою 
кампанию они сосредоточили ис-
ключительно на критике правящей 
партии, практически обходя сторо-
ной националистические силы. А 
ведь, судя по нынешнему раскла-
ду, внешняя политика Сербии по-
сле выборов будет во многом зави-
сеть от того, кто сможет эффектив-
нее влиять на Александра Вучича — 
демократы или националисты. 

Россия проголосует  
на сербских выборах
Белград выбирает между Москвой и Брюсселем

В Париже продолжается бес-
срочная акция протеста «Ночь 
без сна» (Nuit debout). Ее участ-
ники собираются на парижской 
площади Республики, протестуя 
против нового трудового законо-
дательства. Все чаще акции пе-
рерастают в уличные беспоряд- 
ки и столкновения с полицией.  
Почему это происходит, попы-
тался понять корреспондент ”Ъ“  
во Франции АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Пока не наступила ночь, площадь 
Республики выглядит грязной, но 
спокойной. Главный монумент с де-
сятиметровой бронзовой статуей Ре-
спублики, окруженной неизменны-
ми Свободой, Равенством и Братст-
вом, заклеен плакатами и покрыт 
рисунками еще с тех времен, когда 
здесь собирались митинги в память 
расстрелянной редакции сатириче-
ского еженедельника Charlie Hebdo. 
Теперь, когда площадь превратилась 
в аналог лондонского Гайд-парка, Ре-
спублике приходится отвечать за все, 
что здесь происходит,— от политиче-
ских манифестаций до буйных танце-
вальных вечеринок, одна из которых 
закончилась тем, что участник в экс-
тазе полез на статую, соскользнул и 
получил серьезные травмы.

Сегодня на площади Республики 
выступают не против террористов, а 
против собственного правительства, 
которое имело неосторожность вы-
ступить с новым трудовым законода-
тельством. Его цель — сократить ко-
личество привилегий для работни-
ков, расширив права предпринима-
телей. Этот закон, по уверениям его 
инициаторов, министра труда Ми-
риам эль-Хомри и премьера Манюэ-
ля Вальса, поможет оживить эконо-
мику и победить безработицу.

А вот и сам господин Вальс. Его 
вкатывают на площадь верхом на зе-
леном мусорном баке. Чучело с ли-
цом премьер-министра и надписью 
«Хватит вальсов» встречают криками 
и свистом.

Среди тех, кто собрался на площа-
ди, я почти не вижу людей, которые 
ходят на работу. В большинстве своем 
это студенты и школьники, сидящие 
прямо на камнях и слушающие ора-
торов, выступающих по пять минут 
каждый. Зрители встречают высту-
пающих языком жестов — одобряя, 
поднимают руки или делают ими 
круги, прося закончить. Поскольку 
языком этим владеют не все, толпа 
параллельно разражается криками 
одобрения или свистом.

Темнокожий парень в бейсболке 
говорит в микрофон: «Я пострадал от 
несправедливости общества, сидел 
в тюрьме и только что освободился. 
Приветствую вас!» После чего, поша-

тываясь, идет к первым рядам и пы-
тается отобрать у другого митингу-
ющего плакат, чтобы отправиться с 
ним на персональное шествие. Его 
урезонивают и отводят в сторону. Ме-
сто у микрофона занимает рок-музы-
кант, который объявляет концерты 
на всю ночь и просит публику не рас-
ходиться. В этот момент, я думаю, хо-
зяева выходящих на площадь квар-
тир и отелей рвут на себе волосы.

Площадь похожа на кружки по 
интересам. Группа нелегальных им-
мигрантов, так называемых бес-
паспортных — sans-papiers, требу-
ющих выдать им немедленно их 
«papiers». Стенд защитников живот-
ных «Освободим животных — осво-
бодим людей». Начинающие цирка-
чи, упражняющиеся в жонглирова-
нии шарами. Женщины с плакатами 
за все хорошее против всего плохо-
го. Продавцы пива, выкатывающие 
на площадь все новые и новые ящи-
ки. Со сцены собравшихся урезони-
вают и призывают пива не пить, но 
активисты и коммерсанты пропу-
скают эти разговоры мимо ушей. Де-
баты сменяются музыкой, начинает-
ся обещанный концерт.

Полиции на площади нет. Восемь 
микроавтобусов с полицейскими 
стоят на соседних улицах. На площа-
ди пьют пиво, а здесь — кофе из тер-
мосов. В спокойные ночи полицей-
ские должны проследить за тем, как 
толпа расходится, в неспокойные — 
преградить ей дорогу к центру горо-
да. Несмотря на то что во Франции 
действует чрезвычайное положение, 
свободу собраний никто не отменял. 
«Ночи без сна» разрешены с 16 ча-

сов до полуночи, к часу ночи демон-
странты должны покинуть площадь.

Когда садится солнце, напряже-
ние нарастает. С каждым часом меня-
ются публика и лица. В толпе появля-
ются парни с шарфами на шее и ка-
пюшонами. Они совсем не так милы, 
как молодые люди, встретившие ме-
ня на площади. Такое впечатление, 
что грязь на Республике манит к себе 
всяческую человеческую грязь. Это и 
есть погромщики, любители побить 
стекла и подраться с полицейскими, 
что стало в эти дни, а точнее, ночи, на-
циональным молодежным спортом.

Они как будто ждут сигнала, и 
этот сигнал подает сама полиция. 
В час ночи на поющей и митингу-
ющей Республике гасят свет, как 
на школьной дискотеке, и стражи 
порядка спешат вытеснить людей 
с площади, пока работает метро. В 
темноте начинается драка — вновь 
прибывшие, деловито замотав лица 
шарфами, начинают кидать в поли-
цию бутылки, банки, камни. Поли-
цейские отвечают слезоточивым га-
зом и идут в атаку, прикрываясь щи-
тами. Погромщики тут же срывают-
ся и бегут в ту сторону, куда их гонит 
полиция, разбивая на ходу витрины 
и пытаясь чем-то поживиться.

Число задержанных с 31 марта, на-
чала «Ночей без сна», достигло уже 
почти 500 человек, 80 полицейских 
за это время получили легкие ране-
ния. Парижский префект Мишель 
Кадо потребовал от организаторов 
«Nuit debout» соблюдения порядка 
и расписания демонстраций. «Сце-
нарий один и тот же,— говорит пре-
фект.— Когда расходятся участники, 
их сменяют агрессивные люди, на-
падающие на силы правопорядка». 
На это у организаторов акции есть от-
вет. По их мнению, все, что происхо-
дит после окончания демонстрации, 
не их дело, а действия полиции «тоже 
отнюдь не безупречны».

Париж беспокоят «Ночи без сна»
На бессрочной акции протеста против трудового законодательства 
все больше беспорядков

Барак Обама не пришелся  
к королевскому двору
Визит президента США в Саудовскую Аравию не снял 
напряженности в отношениях стратегических союзников

официальное  
мнение

Александр Лукашенко выступил  
в защиту своей квартиры

Президент Белоруссии Александр Лукашенко выступил вчера с еже-
годным посланием белорусскому народу и Национальному собранию. 
В этот раз белорусский лидер был краток: его выступление уложилось 
в полтора часа, что почти в два раза меньше, чем в прошлом году.

Значительная часть речи была посвящена внешнеполитичес- 
ким интересам Белоруссии. «Я хочу, чтобы россияне понимали. 
Особенно руководство России. Мы не будем мальчиками на побе-
гушках. Мы самостоятельное, суверенное государство, живущее  
с вами в одном доме, но имеющее свою квартиру. Пусть маленькую, 

но свою»,— образно обрисовал Александр Лукашенко модель  
взаимоотношений Минска и Москвы.

При этом, подчеркивая прагматичный характер диалога с Россией, 
он заочно адресовал российской стороне бизнес-предложение 
по продаже Минского завода колесных тягачей (МЗКТ). «Хотите ку-
пить  — покупайте. Но и у нас есть интерес в России. Продайте нам 
нефтяное месторождение»,— заявил белорусский президент.

При этом он отметил, что его страна намерена проводить много-
векторную внешнюю политику, поддерживая отношения как со страте-
гическим партнером, Россией, так и с Западом. «Наши колоссальные 
интересы лежат в плоскости Российской Федерации. Но и высокотех-
нологичный Запад нам небезразличен,— обозначил положение дел 
белорусский лидер.— Евросоюз уже первый по торговле с нами.  
Разве я могу этими интересами пренебрегать? Конечно, не могу».

Впрочем, белорусский президент тут же оговорился, что диалог 
с Западом интересен Минску лишь до определенной степени. «Мы что, 
как Россия с НАТО, ведем диалог на таком высоком уровне? Обнима-
емся, договариваемся? Нет. У нас что, заключен договор об ассоциа-
ции с Евросоюзом? Нет. Так не надо нас в чем-то упрекать»,— преду-
предил господин Лукашенко. Галина Дудина

Митинги на площади  
Республики в Париже иногда  
начинаются с классической 
музыки. Но заканчиваются они 
почти всегда столкновениями  
с полицией   ФОТО AFP

В Эр-Рияде у президента США 
Барака Обамы не складывался 
диалог с монархами Персид-
ского залива: каждый говорил 
о своем   ФОТО REUTERS

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получае-
те у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны 
переводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-со-
общением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезрителям  
затея понравилась: всего собрано свыше 7,956 млрд руб. 
В 2016 году (на 21 апреля) собрано 493 859 080 руб., помощь  
получили 698 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Благотравители
Филантроп — «любитель людей» 
или враг народа?

Наше гражданское, хотя и довольно военизи-
рованное общество неутомимо пользуется раз-
ными свободами. Например, свободой сове-
сти, позволяющей совесть иметь любую или 
не иметь ее вовсе, свободой собраний с полной 
свободой ни в каких собраниях не участвовать, 
свободой слова, причем любого слова, потому 
что любое можно запикать и будет прилично… 
В силу очевидных причин для меня, без малого 
50 лет занимающегося словами, из всех свобод 
важнейшей является именно свобода слова.

В рамках этой свободы чрезвычайно энергично 
ведут себя политически озабоченные люди, объеди-
ненные яростным неприятием слова «благотвори-
тельность».

Людей этих можно построить в три шеренги.
Первая — те, кому за державу обидно всегда, не-

важно, обижает ее кто-нибудь в действительности 
или нет. Вот, например, собирает наш благотвори-
тельный фонд деньги, чтобы отправить тяжелоболь-
ного мальчика на урологическую операцию в Анг-
лию к всемирно известному хирургу. Вопреки об-
щеизвестному, но не произносимому вслух прави-
лу «российскому больному — российский врач», опе-
рировать ребенка в Англии смело рекомендует рос-
сийский профессор и тоже известный специалист. 
Русфонд собирает деньги, все идет хорошо… Но тут 
объявляется другой профессор. Любопытно: в отли-
чие от первого, второй, гордо перечислив свои за-
слуги, фамилию свою не называет — вступает в бит-
ву за престиж отечественной медицины безымян-
ным бойцом. Суть: английское светило делает за 
деньги не то, что надо, а русские умельцы сделали 
бы правильно, причем бесплатно, и обидно за род-
ную урологию, у которой последний фунт рублей от-
нимает недружественный чужак. Виновата же мама 
мальчика — поздно хватилась, а то наши врачи уж 
показали бы класс…

Особенно неприятно, что анонимный защитник 
отечественной медицины, как выяснилось, и сам 
хороший врач. Так что добросовестное заблуждение 
исключено. Он сознательно давит на одну чашу ве-
сов своим авторитетом, когда на другой — жизнь 
больного мальчишки.

Из рассмотрения при таком подходе совершенно 
естественно выпадает доброта. Государственная гор-
дость важнее. И вы, господа из Русфонда, призаду-
майтесь, собирая с невинных россиян деньги.

Вторая категория граждан, ведущих непримири-
мую борьбу с действующей благотворительностью, 
отличается от первой принципиально — во всяком 
случае, если не докапываться до сути. Первые стоят 
на страже государственной репутации, вторые с го-
сударством находятся в постоянной конфронтации. 
При этом враждуют с благотворительностью еще 
ожесточеннее первых. Вот пересказ типично гнев-
ного письма от такого борца с режимом: вы там, в 
вашем фонде, выманиваете последние деньги у не-
прерывно беднеющих соотечественников — вместо 
того, чтобы требовать от государства полностью бес-
платной медицины для всех. Вы сотрудничаете с го-
сударством и подменяете его — вместо того, чтобы 
разоблачать его и с ним бороться. И оказывается, что 
главные враги народа — двуличные благотворитель-
ные фонды. С одной стороны, на кровные народные 
развивают враждебную медицину, с другой — смяг-
чают гнев болеющего народа, оплачивая этого наро-
да лечение.

Третья категория противников благотворитель-
ности придерживается концепции простой и убе-
дительной: воруют все. И в благотворительности во-
руют особенно неумеренно, поскольку, по мнению 
проницательных товарищей, никакого контроля 
в этой сфере не существует. В то, что все проверяю-
щие ведомства — начиная с налогового — из филан-
тропических бухгалтерий не вылезают, никто не ве-
рит. Считать, что вся благотворительность есть жуль-
ничество, проще и спокойнее, поскольку за себя не 
стыдно. И можно травить зажравшиеся фонды, по-
сылая один за другим запросы в прокуратуру: а про-
верьте, товарищи, этих благотворителей, на какие 
они деньги живут! Уж не на те ли, которые я собирал-
ся пожертвовать, да все руки не доходили?

…Благотворительность — творение блага, добра. 
И творить его приходится из подручных материалов.

Поля Меняйлова, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 143 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 56 тыс. руб.

Поля родилась недоношенной, в тяжелом состо-
янии. Ее месяц выхаживали в роддоме, потом на-
чалась ежедневная борьба за ее здоровье: массажи, 
гимнастика, лекарства и физиотерапия. Но из-за 
сильной мышечной спастики Поля сильно отстает в 
физическом развитии. Интеллект у дочки сохранен: 
она все понимает, запоминает стихи, считает, но ед-
ва говорит и может стоять только у опоры. Полю бе-
рет на лечение Институт медтехнологий (ИМТ). Ра-
ди бога, помогите оплатить счет! Муж — плиточник. 
Я инвалид по зрению, не работаю. Олеся Меняйлова, 
Алтайский край.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Полю 
необходимо госпитализировать для восстановитель-
ного лечения. Надо снизить патологический тонус 
мышц, развить двигательные навыки, мелкую мото-
рику и координацию».

Даня Задорожный, 14 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 35 тыс. руб.

Два года назад у Дани обнаружили диабет, про-
писали инъекции инсулина. Сын придерживался 
диеты, пять раз в день я делала ему уколы, но ста-
билизировать сахар не удавалось, у Дани возника-
ли приступы слабости, немели ноги. Не знаю, как 
бы сын жил дальше, если бы не инсулиновая пом-
па, которую Дане установили год назад с вашей по-
мощью. Спасибо большое! Здоровье сына улучши-
лось, он начал заниматься спортом. Но запас рас-
ходников к помпе заканчивается, покупать их у нас 
нет возможности. Живем в деревне, зарабатываем 
мало, растим двух сыновей. Надежда только на вас! 
Елена Задорожная, Новгородская область.
Эндокринолог Областной детской клинической 
больницы Елена Гарнага (Великий Новгород): 
«Помповую терапию нужно продолжать. Только та-
кой метод введения инсулина сможет предотвра-
тить развитие осложнений у мальчика».

Аня Романчук, 15 лет, гемиатрофия  
мягких тканей лица, требуется цикл операций. 
186 тыс. руб.
Внимание! Цена операций 380 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 44 тыс. руб.

В одиннадцать лет у Ани на лбу появился синяк, 
затем в этом месте образовалась ямка, она постепен-
но увеличивалась. Мы обратились к хирургу, и он 
предположил, что у Ани очень редкая болезнь — ге-
миатрофия. Направил нас в Москву. Профессор Ро-
гинский подтвердил диагноз и решил понаблюдать 
за динамикой. За год стало только хуже: вмятина на 
лбу углублялась, левая щека уменьшилась, левое ве-
ко запало, нос искривился. Помочь может только се-
рия операций, но они дорогостоящие. Я одна воспи-
тываю двоих детей. Отец Ани платит алименты — 
2 тыс. руб. Помогите! Ольга Соловьева, Липецкая область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У девочки де-
фицит мягких тканей лица, требуется три этапа хи-
рургии: липофиллинг (введение в область щеки соб-
ственного жира) с интервалом в три-пять месяцев. 
Прогноз благоприятный».

Андрей Емец, 10 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 168 326 руб.
Внимание! Цена операции 220 326 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 52 тыс. руб.

Андрей часто болел ангинами, пару раз ему ста-
новилось плохо после физической нагрузки, но вра-
чи говорили, что это естественное состояние после 
болезней. Чтобы сын окреп, мы записали его в лыж-
ную секцию. Вскоре Андрей стал жаловаться на бо-
ли в ногах. Ревматолог направил его на УЗИ сердца. 
Диагноз стал для нас шоком. Врачи предупредили, 
что могут развиться сердечная недостаточность и 
необратимые процессы в легких. Необходима опе-
рация. Ее готовы провести без вскрытия грудной 
клетки, эндоваскулярно. Но операция платная, у 
нас нет таких средств. Просим вашей поддержки. 
Оксана Лукьянова, Белгородская область.
Заместитель главного врача по кардиохирур-
гической помощи Детской областной клини-
ческой больницы Игорь Коваленко (Белгород): 
«Учитывая высокий риск осложнений, Андрею не-
обходима операция. Мы проведем ее эндоваскуляр-
но. Мальчик быстро восстановится и будет здоров».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

С лета прошлого года Диана Кара-
петян, можно сказать, живет в боль-
ницах. Сначала в Ереване, где они с 
мамой были в гостях и где у девочки 
проявилась эта злая болезнь — ми-
елобластный лейкоз. Потом в Пет-
розаводске, где они прописаны. 
Потом в Петербурге, в НИИ детской 
онкологии, гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Горбачевой. 
Учиться Диана пока не может. Лю-
бимых отца, брата и сестру не ви-
дит. Общение ограничивается та-
кими же больными ребятишками. 
Общаться с родными, друзьями ей 
помогает смартфон.

Знаю, какой-нибудь бдительный 
гражданин или гражданка воскликнет, 
а то и гневное письмо пришлет: пре-
жде чем о помощи просить, надо было 
продать дорогую игрушку! Но для Диа-
ны это и игрушка, и друг, и помощник. 
А то и учителя заменяет. Иногда заме-
няет даже альбом для рисования — де-
вочка показывает мне, как умеет рисо-
вать пальцем прямо по экрану. А рисо-
вать она очень любит.

— Любишь и хорошо рисуешь? — 
уточняю у Дианы.

Девочка ограничивается неуверен-
ным кивком. Мы только начали разго-
вор, она пока стесняется.

— Понятно, тебе самой нравится. А 
другим?

Диана смотрит на маму. Гаяне 
 говорит:

— Нам всем тоже нравится, она мо-
лодец. Покажи принцессу.

Диана находит в смартфоне фото-
графию своего рисунка. В самом деле, 
принцесса очень хороша!

Мы разговариваем в институтском 
коридоре, около кабинета директора. 
А вот и сам директор, профессор Бо-
рис Владимирович Афанасьев. И он, 
и все, кто проходит мимо, улыбаются 
Диане, приветливо здороваются с ее 
мамой.

— Это какие-то такие люди…— ти-
хо говорит мне Гаяне,— я таких нигде 
больше не видела. И не только врачи 
— медсестры, нянечки. Все как будто 
твои родные!

Наши читатели уже однажды при-
шли на помощь этой девочке. Высо-
кодозная химиотерапия спасла Диа-
ну, но не обошлось без опаснейших 
осложнений. С грибковой инфекци-

ей, атаковавшей печень, удалось спра-
виться с помощью дорогих лекарств, 
оплаченных жертвователями Русфон-
да. «Сказать спасибо – значит ниче-
го не сказать,— написал нам Тигран, 
папа Дианы.— Вся наша семья благо-
дарна всем добрым людям, кто оказал 
нашей дочери помощь, храни вас Го-
сподь. Вы подарили нам и нашей до-
ченьке шанс на будущее, подарили 
жизнь… Сейчас мы смотрим на все 
другими глазами, вокруг столько до-
брых, отзывчивых людей, неравно-
душных к беде маленького человечка, 
который начинает жить». Тигран сей-
час в Ереване, он не просто работает — 
вкалывает чуть ли не круглые сутки, 
ведь лечение стоит дорого.

Диана оттаивает, поднимает на меня 
глаза, улыбается. И все равно больше 
помалкивает. Гаяне объясняет: «Стесня-
ется, что плохо говорит по-русски. Она 
ведь почти и не училась, только первый 
класс успела пройти».

— Тогда давай общаться письмен-
но,— предлагаю.

Диана пишет на смартфоне… Я уз-
наю это слово, хотя и не сразу. Она хоте-
ла со мной поздороваться.

Гаяне смеется:
— Двойка тебе по русскому языку!
— Твердая двойка,— поддакиваю я.
Диана тоже смеется и просит ма-

му исправить. Потом переходит на 
текст попроще: «Привет мой». Я беру у 
нее смартфон, пишу: «Кому?» Отвеча-
ет: «Брату».— «Как брата зовут?» — «Ле-

вон».— «Кто он?» Диана просит помощи 
у мамы. Гаяне говорит:

— Он студент, учится в художествен-
ном институте.

Диана пишет: «Я лублу…» Гаяне пока-
зывает ей букву Ю. Девочка пишет зано-
во: «Я люблю брата».

Болезнь отступила, но в костном моз-
ге по-прежнему есть опухолевые клетки. 
И это значит, что не обойтись без транс-
плантации костного мозга. Брат и сестра 
в доноры не подошли, нужно искать в 
международной базе. Поиск считается 
не лечением, а услугой, потому государ-
ством и не оплачивается. А смартфоны и 
православные крестики на шеях — вот и 
все богатства в этой семье.

— Как ты думаешь, какого донора те-
бе найдут?

Диана поднимает к потолку черные 
глаза и пожимает плечами.

— Может быть, это будет немец? Или 
англичанин?

Девочка задумывается.
— Или грузин?
Тут Диана с Гаяне прямо взрывают-

ся от смеха. Наверное, вспомнили одну 
из сотен смешных и неизменно добрых 
историй про грузин и армян.

Виктор Костюковский,  
Санкт-Петербург

Друг и учитель смартфон
Девятилетнюю Диану спасет донорский костный мозг

Александр  
Кабаков,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР  
РУСФОНДА

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
В рубрике «Отцы и дети» мы пишем 
о том, как складываются отношения 
в семьях с тяжелобольными детьми.  
Свою историю специальному 
коррес понденту Русфонда АРТЕМУ   
КОСТЮКОВСКОМУ рассказывает 
Наталья Ф. Она не скрывает: ее за-
дели исповеди отцов в предыдущих 
публикациях.

Мне кажется, эта рубрика должна на-
зываться «Эти ранимые мужчины». Ин-
тервью с отцом, оставившим семью, ме-
ня возмутило. Он подробно рассказывал 
о своих переживаниях — и ни слова о ре-
бенке. Второе интервью с отцом, остав-
шимся в семье, не лучше: тот же эгоизм. 
Хоть одумался вовремя, спас семью.

Как у нас все произошло? Это была 
моя первая беременность: преждевре-
менные роды, родовая травма, ДЦП. Не-
сколько недель ребенок лежал в барока-
мере, потом месяцами в больнице. Муж 
сначала испугался, часами читал про 
ДЦП, приходил мрачный. У него нача-
лась бессонница. Я, дура, жалела его, ду-
мала, пройдет. Потом он стал задержи-
ваться на работе, ночевать у друзей.

У меня и в мыслях не было, что он мо-
жет уйти. Я представляла себе, как мы 

будем растить нашего сына, вместе пре-
одолевая все беды. Может быть, родим 
ему брата или сестру.

Муж сказал, что уходит, в день, ког-
да сыну исполнилось четыре месяца. 
Его еще не выписали из больницы — то 
есть с настоящими трудностями муж да-
же не успел столкнуться. Я рыдала, угро-
жала, унижалась, обвиняла. Но он твер-
дил: так будет лучше для всех. Я долго не 
могла в это поверить. Все надеялась, что 
он вернется. Я только потом поняла: муж 
не просто ушел — он за все время ничем 
нам не помог. Его родители тоже. Я кру-
глосуточно ухаживала за сыном, жили 
на пособия и мамину пенсию, она еще 
подрабатывала уборщицей. Узнали, что 
такое экономить на каждой копейке. А 
муж, будто оказывая нам милость, ска-
зал, что не претендует на жилплощадь. 
Но это была моя квартира до брака! И до-
бавил: согласен платить алименты. Я от-
ветила: попробуй не платить, из судов 
не выберешься. Алименты платит не-
большие, зарплата у него, видимо, се-
рая, зарабатывает он явно больше.

Я пыталась понять, почему это про-
изошло. Мне кажется, он просто силь-
но испугался. Даже ловила себя на мыс-
ли, что жалко его. Еще можно было бы 
понять, если бы он к другой ушел. Так 

нет — он ушел, чтобы не иметь ничего 
общего со мной и своим ребенком. Про-
сто вычеркнул нас из жизни.

Мне всего 33 года, я симпатичная мо-
лодая женщина. Но у меня после разво-
да не было отношений с мужчинами. Во-
первых, подкосило это предательство. 
Во-вторых, я все время с сыном. Но на-
деюсь, будет в моей жизни и хорошее.

Медики говорят, что у сына хорошие 
перспективы: практически нет отстава-
ния в развитии, проблемы с речью не-
значительные. Считают, что он может 
даже пойти в обычную школу с инклю-
зивным обучением.

Я иногда думаю: живут себе люди, 
вроде бы любят друг друга, все у них 
прекрасно. А если бы у них произош-
ло то же, что у нас? Мне казалось, у нас 
с мужем все хорошо — и если бы не бе-
да с сыном, может, так бы и было? Но за-
чем-то было дано это испытание. Навер-
ное, чтобы я поняла истинную цену это-
му человеку. Ведь могло быть гораздо ху-
же: когда мужчина предает после мно-
гих лет совместной жизни, когда ты уже 
намертво прикипела к нему. Так что мне, 
возможно, еще повезло.

весь сюжет
rusfond.ru/dads

«Просто вычеркнул нас из жизни»
Что думает мать особого ребенка

Почта за неделю 15.04.16–21.04.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 73 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 61
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 14

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д И А Н Ы  К А Р А П Е Т Я Н  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 9 2  7 0 8  Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени. Р.М. Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «Острый миелобластный лейкоз 
у Дианы диагностировали в прошлом году. Химиотерапия помогла не сразу, ремиссии вовремя до-
стичь не удалось. До сих пор выявляются остаточные признаки лейкоза, а значит, сохраняется высокий 
риск рецидива. Девочке необходима трансплантация костного мозга. Поскольку у Дианы во время 
лечения возникло тяжелое инфекционное осложнение, ей потребуется серьезная сопроводительная 
терапия — в частности, мощные противогрибковые препараты, которые госквотой не покрываются».

Стоимость лекарств, поиска и активации донора — 2 641 434 руб. Компания «Ингосстрах» вне-
сет 500 тыс. руб. ООО «Кредитэкспресс Финанс» внесет еще 150 тыс. руб. Читатели РБК соберут 
1 344 726 руб. Телезрители ГТРК «Карелия» соберут 54 тыс. руб. Не хватает 592 708 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диану Карапетян, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Дианы — Гаяне Нориковны Карапетян. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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15 апреля в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Тула» мы рассказали 
историю двухлетнего Мак-
сима Андреева («Счастлив-
чик», Светлана Иванова). 
У мальчика врожденная  
пи гментная опухоль  
(невус), занимающая по-

ловину лба, переносицу и часть верхнего века. 
Это доброкачественное образование в любой 
момент может переродиться в злокачествен-
ное. Врачи из Центра челюстно-лицевой хирур-
гии (Москва) рекомендуют немедленно удалить 
опасный невус. Но оплатить операции родители 
мальчика не в силах. Рады сообщить: вся необ-
ходимая сумма (569 тыс. руб.) собрана. Оксана, 
мама Максима, благодарит всех за помощь. При-
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 15 апреля 903 025 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Тула», 

«Волгоград-ТРВ», «Пенза», «Ярославия», «Алтай», «Во-
логда», а также 148 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 82 детям на 
69 048 598 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Максима Андреева 
ждут на операцию 
в мае

Болезнь отступила, но в костном 
мозге по-прежнему есть опухо-
левые клетки. И это значит, что 
не обойтись без трансплантации 
костного мозга
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17363,62 (+457,08)
РТС 927,23 (–15,93)
FTSE 100 6381,44 (–28,82)

DAX 30 10435,73 (+14,44)
DJIA* 18028,78 (–67,49)
NASDAQ Composite* 4946,31 (–1,82)

*На 19:51.    По данным агентства Reuters. 

январьянварьянварьянварьянварь февраль март апрель апрель апрель апрель апрельфевраль март февраль март февраль март февраль март
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● 43,59тыс. пунктов ● 18,029

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.04.16
Австралийский доллар 50,8304
Английский фунт 93,0904
Белорусский рубль** 33,1002
Датская крона* 98,6384

Доллар США 65,0254
Евро 73,4592
Индийская рупия*** 98,1960
Казахский тенге*** 19,5665

Канадский доллар 51,3588
Китайский юань* 10,0356
Норвежская крона* 79,9005
СДР 91,7658

Сингапурский доллар 48,2993
Новая турецкая лира 23,0235
Украинская гривна* 25,6258
Шведская крона* 80,2654

Швейцарский франк 66,9192
Японская иена*** 59,2703
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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импортозамещает корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

На днях отец первого межфракци-
онного ребенка, депутат от КПРФ Де-
нис Вороненков внес в Госдуму зако-
нопроект, запрещающий иностран-
ным юридическим фирмам и их ра-
ботникам быть представителями в 
российских судах по гражданским и 
арбитражным делам. Исключение в 
проекте сделано лишь для случаев, 
когда эти лица сами являются сторо-
ной по делу.

Похожая идея уже выдвигалась в 
июле 2014 года — после Крыма и пер-
вых антироссийских санкций едино-
россы Евгений Федоров и Антон Ро-
манов предложили ограничить ока-
зание на территории России аудитор-
ских, юридических и консалтинго-
вых услуг иностранными компания-
ми и гражданами. Правда, их предло-
жение касалось лишь лиц из «стран-
агрессоров», вводивших санкции 
против России (9 июня 2015 года про-
ект был отклонен).

Новый законопроект предлагает 
импортозаместить вообще все ино-
странные юридические фирмы в рос-
сийских судах, тем самым простиму-
лировав «развитие института нацио-
нального судебного представитель-
ства». В пояснительной записке к за-
конопроекту со ссылкой на опыт 
стран БРИКС указывается, что «идея 
приоритета национального судеб-
ного представительства имеет пра-
во на существование». Актуальность 
же введения запрета объясняется «на-
зревшей необходимостью» ввиду ан-
тироссийских санкций со стороны 
большого числа иностранных госу-
дарств и негативной макроэкономи-
ческой ситуации.

Законопроект касается не толь-
ко юристов-иностранцев, но всех со-
трудников международных юриди-
ческих фирм и их дочерних структур, 
работающих в России, среди которых 
подавляющее большинство состав-
ляют граждане РФ. По мнению авто-
ра документа, участие любых работ-
ников этих компаний в качестве кон-
сультантов и юристов «увеличива-
ет риск нанесения вреда экономиче-
ской безопасности страны», посколь-
ку граждане, получающие доступ к 
коммерческой тайне, потенциально 
могут быть связаны с иностранной 
разведкой. В финансово-экономиче-
ском обосновании указывается, что 
закон не потребует дополнительных 
финансовых затрат и, наоборот, по-
может «уменьшить отток капитала из 
российской экономики».

Заигравшись в борьбу с врагами, 
главное — не переусердствовать. Ма-
ло того, что проект закона ограни-
чивает конкуренцию на рынке юри-
дических услуг, так и пострадают от 
него не столько иностранные лица, 
сколько российские граждане, в них 
работающие.

Особенно абсурдно эта идея вы-
глядит на фоне объявлений о том, что 
юридическим консультантом по при-
ватизации 19,5% акций «Роснефти» 
выбрана американская White&Case. 
И, кстати, победу России в споре за 
одиозную компенсацию с бывшими 
владельцами ЮКОСа в Окружном су-
де Гааги обеспечили юристы из аме-
риканской Cleary Gottlieb и бельгий-
ской Hanotiau & van den Berg.

обсудить 
kommersant.ru/11677

вчера

«АТОН»

закрыл книгу заявок вторич-
ного размещения обыкно-
венных акций Промсвязьбан-
ка на Московской бирже. Книга 
была открыта 14 апреля. Инвесто-
рам было предложено 40,57   млрд 
акций по цене 0,0638 руб. В рам-
ках SPO было подано 712 заявок 
на общую сумму более 2,7   млрд 
руб., причем большая часть заявок 
поступила от частных инвесторов. 
Исходя из цены размещения, ры-
ночная капитализация Промсвязь-
банка составила 71,1   млрд руб. или 
менее 0,5 от величины собствен-
но капитала банка на 1 апреля. Как 
сообщали ранее в Промсвязьбан-
ке, акции продавал один из мино-
ритариев банка. Мажоритарные 
акционеры, по словам источни-
ка ”Ъ“, не хотели выкупать эту до-
лю, чтобы не сокращать free-float. 
 Отдел финансов

АНТИМОНОПОЛЬНЫЙ 
РЕГУЛЯТОР ЕС

продлил сроки рассмотрения 
сделки по объединению ита-
льянских активов Vimpelcom 
Ltd (среди прочего владе-
ет российским «Вымпелко-
мом») и CK Hutchison Holdings 
по просьбе компаний. Европей-
ская комиссия планирует принять 
решение 18 августа вместо 10 ав-
густа, как предполагалось ранее. 
В результате сделки стоимостью 
€21,8   млрд ($24,6   млрд) может 
быть создан более сильный игрок. 
Однако, по мнению критиков, со-
кращение числа итальянских опе-
раторов мобильной связи с четы-
рех до трех может привести к росту 
цен для потребителей. Reuters

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

обсуждает два варианта ди-
рективы совету директоров 
«Роснефти» по выплате ди-
видендов за 2015 год, сооб-
щил источник, знакомый с пред-
ложениями. Так, Минэкономи-
ки предлагает выплачивать ди-
виденды в размере 50% от чи-
стой прибыли по МСФО, Минэнер-
го — 25%. В Минэкономики под-
твердили ”Ъ“ свое предложение 
в 50%, заявив, что проект дирек-
тив направлен для принятия реше-
ния в правительство. Это предло-
жение основано на распоряжении 
правительства об определении 
размера дивидендов от 18 апре-
ля, пояснили в министерстве (см. 

”Ъ“ от 19 апреля). В Минэнерго от-
казались от комментариев, по дан-
ным источника, снижение планки 
министерство обосновывало не-
обходимостью выполнения инвес-
тпрограммы госкомпании. Источ-
ник ”Ъ“ в отрасли заметил, что го-
скомпании «в целом не протесту-
ют против увеличения выплат», 
но добавил, что это «резкое изме-
нение правил игры в тот момент, 
когда у компаний уже сформиро-
ван бизнес-план». Вопрос о ре-
комендации собранию акционе-
ров по размеру дивидендов со-
вет директоров «Роснефти» обсу-
дит уже сегодня. «Интерфакс», 
 Дмитрий Козлов

«ЯНДЕКС.ТАКСИ»

ввел  дифференцированную 
комиссию для партнеров 
на всех тарифных планах. 
 Теперь компания взимает с парт-
неров комиссию в размере от 0% 
до 17,7% — в зависимости от ито-
говой стоимости поездки. Так, ко-
миссия в 17,7% взимается при сто-
имости поездки свыше 5 тыс. руб. 
Прежде «Яндекс.Такси» с любой 
поездки взимала комиссию в раз-
мере 11% без НДС. Нулевую став-
ку комиссии «Яндекс.Такси» уста-
новила для базового варианта но-
вого тарифа — «Экспресс», кото-
рый введен в Москве для коротких 
поездок. По этому тарифу поезд-
ка продолжительностью 5 минут 
на расстояние до 2 км обойдется 
пассажиру в 99 руб. Каждая допол-
нительная минута поездки будет 
стоить 9 руб. «Интерфакс»

правила  
игры

Сотрудников между
народных юридических 
фирм, в том  числе 
российских граждан, 
заподозрили в потен
циальных  связях с ино
странной разведкой

Через кризис к звездам
У туристов растет спрос на люксовые отели

Гостиничный рынок, который 
одним из первых пострадал 
во время кризиса, начал восста-
навливаться. Наибольший рост 
демонстрируют люксовые от-
ели, где уровень загрузки до-
стиг десятилетнего максиму-
ма. Спрос обеспечили россияне, 
вынужденные проводить вре-
мя внутри страны, возросшие 
бюджеты крупных компаний 
и азиатские туристы, которые 
теперь рассматривают Москву 
и Санкт-Петербург как привле-
кательные для шопинга на-
правления.

Загрузка люксовых отелей Мо-
сквы и Санкт-Петербурга по итогам 
первого квартала этого года дости-
гла рекордного показателя за по-
следние десять лет, составив 59,1% 
и 41,8% соответственно, говорится в 
исследовании JLL. Для Москвы пока-
затель оказался на 9,1 процентного 
пункта (п. п.) выше, чем годом ранее, 
для Санкт-Петербурга — на 2,8 п. п., 
следует из отчета JLL. Средняя стои-
мость размещения (ADR) в люксо-
вых гостиницах Москвы сейчас со-
ставляет 16,8 тыс. руб. в сутки, что 
на 12% выше уровня прошлого года, 
Санкт-Петербурга — 10,7 тыс. руб. 
(рост на 10%).

Руководитель департамента го-
стиничного бизнеса JLL Татьяна Вел-
лер называет три фактора роста по-
пулярности сегмента: возросшая 
покупательская способность ино-
странных гостей, увеличение объ-
емов высокобюджетного внутрен-
него туризма, появление на рынке 
нового типа индивидуальных путе-
шественников из Азии, приезжаю-
щих в Россию для шопинга. «Кроме 

того, ситуация с довольно слабым 
рублем продолжается больше года, 
корпоративный бизнес успел пере-
смотреть свою политику и начал ис-
пользовать пятизвездочные гости-
ницы»,— добавляет она. С этим тези-
сом соглашается старший консуль-
тант отдела гостиничного бизне-
са и туризма Cushman & Wakefield 
Ирина Акутова: «Состоятельная рос-
сийская публика переориентирова-
лась с зарубежных рынков на каче-
ственное предложение в России». 
Замдиректора по развитию инду-
стрии гостеприимства CBRE Стани-
слав Ивашкевич указывает, что сей-
час в некоторых московских отелях 
загрузка достигает 80–90%.

Показатели гостиничных рын-
ков Москвы и Санкт-Петербурга на-
чали падать в середине 2014 года. 

Тогда самым пострадавшим сегмен-
том стали как раз дорогие отели: их 
владельцы отказались от демпин-
га цен, потеряв в итоге около 9% го-
стей — это привело к снижению до-
ходности бизнеса на 12% (см. 

”
Ъ“ от 

30 января 2015 года). Показатели го-
стиничного рынка подтянулись в 
прошлом году вслед за ростом туриз-
ма в России: за первые девять меся-
цев 2015-го число иностранных пу-
тешественников в России выросло 
на рекордные 13%. Ранее туропера-
торы заявляли, что в целом по ито-
гам 2015 года сегмент внутреннего 
туризма вырос на 20%.

Впрочем, резким ростом пока мо-
жет похвастаться не весь гостинич-
ный рынок. В среднем загрузка ка-
чественных отелей в Москве за год 
выросла на 3 п. п., составив по ито-

гам первого квартала 60%, в Санкт-
Петербурге снизилась на 2,6 п. п., 
до 44%, уточняется в отчете JLL. В Мо-
скве ADR вырос на 3,6%, до 7,7 тыс. 
руб. в сутки, в Санкт-Петербурге на 
9%, до 4 тыс. руб. Доходность в пере-
счете на один гостиничный номер 
(RevPar) в Москве увеличилась на 
9%, до 4 тыс. руб., в Санкт-Петербур-
ге — на 8%, до 1,8 тыс. руб. При этом 
консультанты сходятся во мнении, 
что самым медленно растущим сег-
ментом остаются отели средней це-
новой категории. Так, JLL зафикси-
ровал прирост по загрузке таких от-
елей в Москве всего на 1,5–2%, а в Пе-
тербурге — падение на 3–4%. В ито-
ге показатель RevPar в этом сегменте 
в Москве остался на уровне прошло-
го года, а в Санкт-Петербурге незна-
чительно упал. Ирина Акутова гово-
рит о снижении интереса к недоро-
гим московским отелям на 5 п. п., в 
Санкт-Петербурге гостиницы со сто-
имостью выше среднего потеряли 
3 п. п. Региональный директор Accor 
в России, Грузии и СНГ Алексис Де-
ларофф указывает, что для отелей 
его сети по итогам первого квартала 
был характерен умеренный рост за-
грузки на 2–3%, RevPar вырос на 5%. 
По его оценкам, около 70% гостей от-
елей сети — россияне. «В последние 
несколько лет их доля увеличивает-
ся в среднем на 2–3% в год»,— заме-
чает он. По прогнозам госпожи Аку-
товой, к концу 2016 года средний 
уровень загрузки московских от-
елей увеличится на 2–4 п. п., до 67–
70%. При этом поток туристов про-
должит перераспределяться в более 
качественные гостиничные номера, 
предполагает она.

Александра Мерцалова

Налоговая информация собирается в Европу
Россия может подписать соглашение об обмене данными уже в мае

Тема присоединения России к европейско-
му налоговому законодательству, предусма-
тривающему обмен информацией о налого-
плательщиках—резидентах более 150 стран 
и их бенефициарах, вплотную приблизи-
лась к практической реализации. По ин-
формации 

”
Ъ“, перейти от слов к подписа-

нию межстранового соглашения об обмене 
информацией Россия может уже в мае. Это 
должно повлечь принятие соответствующе-
го законодательства и выпуск разъяснений 
для банков и других финорганизаций: что, 
как и кому передавать. Без этого готовить-
ся к новому регулированию банки не мо-
гут, указывают участники рынка, призывая 
власти поторопиться.

О том, что официально оформить договор о 
присоединении к «европейской FATCA» Россия 
готовится уже в мае, 

”
Ъ“ сообщили три источни-

ка, близких к переговорному процессу. До сих пор 
российские власти говорили о соответствующих 
намерениях. Подписание межстранового соглаше-
ния (которое вводит централизованный автомати-
ческий обмен российских участников финрынка 
соответствующей информацией с властями дру-
гих стран) — ключевой момент. Только после этого 

могут появиться соответствующие законодатель-
ные и регулирующие нормы, описывающие поря-
док обмена. По информации 

”
Ъ“, работу над соот-

ветствующим законопроектом, который регулиру-
ет внутреннюю методологию работы финансовых 
институтов России по обмену налоговой инфор-
мацией со странами, присоединившимися к евро-
Fatca — стандарту CRS (Common Reporting Standard 
получил такое неформальное название, так как 
идея зародилась в Европе.— 

”
Ъ“), Минфин РФ уже 

начал. Как указывают источники 
”
Ъ“, имеется да-

же некий драфт. По их словам, в ближайшее время 
он будет разослан в соответствующие ведомства. 

• CRS — аналог американского налогового законо-
дательства FATCA, предполагающего обмен налого-
вой информацией о резидентах США между финор-
ганизациями разных стран и IRS (налоговой служ-
бой США), к которому российские банки и другие 
 финансовые институты уже присоединились. Обя-
зательство присоединиться к CRS в рамках Ор-
ганизации экономического сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР) Россия приняла еще в 2014 году (см. 

”
Ъ“ от 15 ноября 2014 года). Сбор финорганизаци-

ей соответствующей информации о клиентах-не-
резидентах должен начаться уже с 2017 года. Об-
мен — с 2018 года. Объектом пристального внима-

ния в рамках CRS станут счета учета денежных 
средств и финансовых активов, любое участие в ин-
вестиционной организации, договор накопительно-
го страхования и т. п. В отчетность должны вклю-
чаться персональные данные клиента, информа-
ция по доходам, платежам и остаткам на счетах, 
сведения о бенефициарах.
Тот факт, что в случае с CRS обмен информаци-

ей будет регламентироваться межстрановым со-
глашением,— ключевое отличие во внедрении в 
России евро- и просто FATCA. По FATCA из-за санк-
ций и ухудшения геополитической обстановки 
договоренности о централизованном обмене ин-
формацией так и не были достигнуты. В результа-
те финорганизации взаимодействуют с IRS напря-
мую, что создает немало сложностей. Если меж-
страновое соглашение по CRM не сорвется, то с 
учетом централизации этого обмена на ФНС на 
сей раз все будет гораздо проще. Именно у нало-
говиков будет аккумулироваться информация с 
рынка для обмена, они же и будут рассылать ее в 
соответствующие органы других стран, подклю-
чившихся к протоколу CRS (на текущий момент — 
почти 100 стран, будет 153).

инвестиции и финансы — с10

Электронные паспорта притормозят автоэкспорт
Казахстан ищет защиты от отверточной сборки

Как стало известно 
”
Ъ“, 

Казахстан предложил ис-
пользовать вводимый 
в странах ЕАЭС электрон-
ный паспорт транспорт-
ного средства (ЭПТС) для 
ограничения экспор-
та автомашин иностран-
ных брендов, собран-
ных на заводах с низким 
уровнем локализации. 
Против этого — Белорус-
сия, в которой разви-
та крупноузловая сбор-
ка; РФ в целом согласна, 
но предлагает компен-
сационные пошлины, 
при уплате которых ог-
раничения снимаются. 
Впрочем, по данным 

”
Ъ“, 

разногласия стран и не-
готовность норматив-
ной базы отодвинут вве-
дение ЭПТС на 2017 год.

Разработка ЭПТС Тамо-
женного союза столкнулась 

с разногласиями стран—
членов ЕАЭС. Сейчас по нор-
мам ЕАЭС выпускаемые в 
Казахстане, РФ, Белоруссии, 
Армении и Киргизии ма-
шины получают право сво-
бодного обращения на тер-
ритории союза при усло-
вии сварки и окраски кузо-
ва и локализации производ-
ства в ЕАЭС на уровне не ме-
нее 30% (а с 1 июля 2018 года 
— не менее 50%). Но факти-
чески это ограничение ни-
как не контролируется, рас-
сказывают 

”
Ъ“ источники 

на рынке. В итоге Казахстан 
предложил ввести в ЭПТС 
строку о территории, на ко-
торой допускается обраще-
ние машины (ЕАЭС — при 
соответствии требованиям, 
в противном случае — стра-
на-производитель). Тем са-
мым ЭПТС может стать «ин-
струментом администриро-

вания обращения машин, 
выпущенных в льготных ре-
жимах», пояснили 

”
Ъ“ в ми-

нистерстве по инвестициям 
и развитию Казахстана. Аста-
на предлагает оставить пра-
во использования строки на 
усмотрение стран — при на-
личии ограничений на на-
циональном уровне. В ЕЭК 

”
Ъ“ пояснили, что пока ка-

захской стороне предложе-
но дополнительно прорабо-
тать механизм такого адми-
нистрирования.

Категорически против, 
по данным 

”
Ъ“, выступил 

Минск, считающий, что это 
противоречит созданию ус-
ловий для свободного обра-
щения машин, а также тех-
регламенту ТС, где под вы-
пуском в обращение пони-
мается, в частности, разре-
шение физлицам без огра-
ничений использовать ав-

томобиль в странах ЕАЭС. 
По данным 

”
Ъ“, позиция Бе-

лоруссии объясняется тем, 
что сборочные производ-
ства иностранных брен-
дов в стране не соответству-
ют требованиям по локали-
зации. Крупнейшим явля-
ется СП с китайцами «БелД-
жи», которое с 2013 года со-
бирает Geely (в основном на 
экспорт); в мае 2015 года на-
чалось строительство завода 
для Geely на 60 тыс. машин в 
год (см. также 

”
Ъ“ от 24 ноя-

бря 2015 года).
В России в 2015 году про-

дано 3,9 тыс. белорусских 
Geely, но у Белоруссии есть 
фиксированная квота о по-
ставке в РФ не более 10 тыс. 
машин, рассказывал источ-
ник 

”
Ъ“. В Казахстане в 

2015 году продано 1,9 тыс. 

Geely (около 2% от объе-
ма рынка страны). На фо-
не обвала продаж на 40% до 
97,4 тыс. машин в год (дан-
ные Ассоциации казахстан-
ского автобизнеса) Астана 
пытается защититься от им-
порта: с февраля там введен 
утилизационный сбор с вы-
сокими ставками, что при-
вело к подорожанию и ухо-
ду ряда импортных моделей 
(в марте из РФ прекратились 
поставки готовых машин Ав-
тоВАЗа и КамАЗа).

РФ заявила ЕАЭС, что вве-
дение в ЭПТС ограничения 
территории обращения ма-
шин возможно при наличии 
механизма, обеспечивающе-
го достоверность вносимой 
информации,— например, 
при помощи технического 
мониторинга ЕЭК. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 22 апреля 2016 №70   l   Коммерсантъ

январь февраль март апрель апрель апрель апрель апрельфевраль март февраль март февраль март февраль мартянварь январь январьянварь

0,20 0,8

0,20

0,32

0,44

0,56

0,68

0,80% ● 0,6351

0,04 п.п.
4,0 7,5

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 6,880

1,51%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 58,56

3,46%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,63%

● 1,251$ млрд ● 775,9

Как стало известно 
”
Ъ“, ЦБ запро

сил у ломбардов подробную, все
объемлющую информацию об 
их деятельности. ЦБ уже прово
дит подобное анкетирование сре
ди микрофинансовых организа
ций и в том числе на основе этой 
информации расчищает рынок. 
Для ломбардов такой подход 
в новинку, и раскрыть все карты 
перед регулятором они оказа
лись не готовы.

О том, что ЦБ разослал ломбардам 
письмо с анкетой, 

”
Ъ“ рассказали 

участники рынка. На вопросы на девя-
ти страницах участникам предлагает-
ся ответить в двухнедельный срок. В 
анкете (есть в распоряжении 

”
Ъ“) 

48 вопросов: о собственниках, органи-
зационной структуре, бизнес-модели, 
финансовом планировании, конку-
рентах, стресс-тестировании, кадро-
вом управлении, стратегии, внутрен-
нем контроле и аудите. Вопросы не 
формальные, и ко многим из них регу-
лятор просит приложить документы: 
блок-схему собственников, копии ма-
териалов по бизнес-планированию, 
типовой договор займа, финансовые 
планы на 2015–2017 годы, методоло-
гию стресс-тестирования.

Как сообщили 
”
Ъ“ в ЦБ, анкета ра-

зослана в связи с переходом к углу-
бленному надзору за всеми сегмента-
ми рынка микрофинансирования 
(в который ЦБ включает и ломбар-
ды). «По итогам заполнения досье бу-
дут составлены специальные надзор-
ные карты с детальным анализом де-
ятельности участников рынка в ди-
намике,— пояснили в ЦБ.— Регуля-
тор намерен перейти к постепенно-
му внедрению модели предикатив-
ного (предупреждающего) надзора 
на основании консультативного кон-
такта с поднадзорными финансовы-
ми организациями, чтобы помочь 
им избежать ошибок и нарушений в 
деятельности».

До сих пор ключевой проблемой 
ломбардов была отчетность для ЦБ. На 
первом этапе регулирования, в 
2014 году, только 30% ломбардов спра-

вились с этой задачей. За непредстав-
ление отчетности регулятор подает 
иски о ликвидации компании. Так, 
в прошлом году ЦБ подал иски о лик-
видации 636 ломбардов, в первом 
квартале 2016 года — в отношении 
174 ломбардов (см. 

”
Ъ“ от 14 апреля).

Для ломбардов очередной виток 
повышения внимания регулятора 
стал полной неожиданностью. «Пер-
вый вопрос, который задают участни-
ки рынка: зачем регулятору информа-

ция о бизнес-процессах и как он ее 
планирует использовать? — говорит 
глава Ассоциации развития ломбар-
дов Сергей Соковников.— Многое из 
вопросов ЦБ относится к конфиденци-
альной информации, по закону у ЦБ 
есть право запрашивать информа-
цию, но нет нормативных актов, где 
бы уточнялся перечень того, что мо-
жет быть запрошено». Также, по его 
словам, некоторые вопросы вообще 
звучат странно, если знать специфику 
деятельности ломбардов. «О каком 
стресс-тестировании идет речь? — не-
доумевает он.— Вопрос о продаже 
прав требований тоже звучит странно, 
ведь такой практики на этом рынке 
нет». Его поддерживает и глава НКО 
«Лига ломбардов» Михаил Унксов. 

«Желание надзорного органа иметь 
эту информацию понятно, но, с одной 
стороны, половина этой информации 
и так есть у ЦБ, так как ломбарды ежек-
вартально отчитываются о своей дея-
тельности, а другая половина относит-
ся к коммерческой тайне». По его мне-
нию, ЦБ взял за основу подход к бан-
ковскому рынку и распространил его 
и на ломбарды.

Впрочем, подобную практику ЦБ 
применяет не только в отношении 
банков, за которыми в силу масшта-
бов их бизнеса надзор самый стро-
гий, но и в отношении менее круп-
ных участников рынка, например 
микрофинансовых организаций 
(МФО), которые ЦБ регулирует с 
2011 года. «Анкетирование МФО про-
ходит уже больше двух лет, ЦБ запра-
шивает не всех, а только достаточно 
крупных участников, чтобы понять, 
какие риски есть в секторе»,— отмеча-
ет директор саморегулируемой орга-
низации МиР Андрей Паранич. В це-
лом стратегия ЦБ понятна, анкетиро-
вание — это очередной шаг в расчист-
ке рынка от недобросовестных игро-
ков, указывают эксперты. «Для того 
чтобы удостовериться в благонадеж-
ности и состоятельности подкон-
трольных ему организаций, регуля-
тор собирает о них максимально воз-
можное количество информации,— 
указывает председатель правления 
МФО 

”
Брио Финанс“ Владислав Ми-

шин.— Такая активность связана с 
тем, что ломбарды перешли под 
контроль ЦБ на три года позднее МФО 
— только в 2014 году, и ЦБ, по сути, на-
верстывает упущенное время». По его 
словам, в целом такая инициатива 
пойдет на пользу рынку: будут сфор-
мированы понятные правила игры. 
«Компаниям, которые ведут деятель-
ность без нарушений, ничего не гро-
зит — они улучшат дисциплину пре-
доставления отчетности и документо-
оборота, что полезно для любого биз-
неса вне зависимости от сферы дея-
тельности»,— заключает он.

Юлия Локшина,  
Валерия Францева

У ЦБ накопились вопросы к ломбардам
Участники рынка получили анкеты от регулятора

В четверг индекс ММВБ обновил 
исторический максимум, впер
вые поднявшись до отметки 
1976,69 пункта. Этим восполь
зовались спекулянты, решив
шиеся зафиксировать прибыль, 
тем более что цена на нефть 
не смогла удержаться на уров
не $46 за баррель. Коррекция 
на нефтяном рынке сказалась 
и на валютном рынке: курс дол
лара, опускавшийся в начале дня 
ниже 65 руб./$, по итогам торгов 
превысил уровень 66 руб./$.

Вчерашние торги на российском 
фондовом рынке начались с обновле-
ния рекордов. Уже в самом начале тор-
говой сессии индекс ММВБ достиг не-
бывалой высоты — 1976,69 пункта, об-
новив исторический максимум, уста-
новленный 12 декабря 2007 года. Мно-
гомесячный максимум обновил и ин-
декс РТС, поднявшийся на 1,9%, до от-
метки 690,96 пункта, максимального 
значения с июня прошлого года.

Достижению максимальных значе-
ний по индексам в начале дня способ-
ствовали российские инвесторы, счи-
тают участники рынка. Тем более что в 
это время иностранных инвесторов 
на российском рынке присутствует 
немного — биржевые торги в Европе 
и тем более в США еще не открылись. 
«В начале торгов инвесторы, вооду-
шевленные достижением стоимости 
нефти марки Brent отметки $46 за бар-
рель, активно скупали акции россий-
ских компаний. С учетом невысокой 
ликвидности в начале дня этих поку-
пок оказалось достаточно для дости-
жения максимумов»,— отмечает ди-
ректор по инвестициям April Capital 
Дмитрий Скворцов.

По словам управляющего директо-
ра General Invest Меружана Дадаляна, 
инвесторы проявляли интерес к акци-

ям государственных компаний, кото-
рые теперь обязаны направлять на ди-
виденды 50% от прибыли. «Эти бумаги 
(
”
Газпром“, 

”
Роснефть“, Сбербанк) за-

нимают большую долю на российском 
рынке и поэтому оказывают сильное 
влияние на рост индекса ММВБ»,— от-
мечает господин Дадалян. За послед-
ние три дня акции «Газпрома» подоро-
жали почти на 11%, «Роснефти» — бо-
лее чем на 6%, Сбербанка — на 3%.

Впрочем, агрессивная игра «бы-
ков» завершилась сразу после обнов-
ления исторического максимума. По 
словам Дмитрия Скворцова, достиже-
ние максимумов могло побудить не-
которых инвесторов зафиксировать 
прибыль, которая с учетом уверенно-
го роста в этом году должна быть высо-
кой. С середины января российские 
индексы выросли на 40% и уступили 
по этому показателю только бразиль-
скому индексу BOVESPA, который 
прибавил почти 60%. «Движение рос-
сийского рынка имеет спекулятив-
ный характер и легко меняет направ-
ление в зависимости от конъюнкту-
ры»,— отмечает Меружан Дадалян.

Продажи инвесторов поддержали и 
снизившиеся во второй половине дня 
цены на нефть. Если в начале торгов 
стоимость июньского контракта на 
нефть Brent превышала $46 за баррель, 

то к 20:30 она снизилась до отметки 
$45,1 за баррель, ниже на 1,6% закры-
тия предыдущего дня. Снижению спо-
собствовали сообщения о том, что до-
быча нефти в Кувейте практически 
вернулась на уровень до забастовки ра-
ботников отрасли. Сейчас добыча неф-
ти выросла до отметки 2,9 млн барре-
лей в сутки, сообщает агентство Bloom-
berg со ссылкой на заявление минист-
ра нефти Кувейта Анаса ас-Салеха. 
Между тем, по данным агентства, еще 
во вторник добыча составляла всего 
1,5 млн баррелей в сутки.

Снижение цен на нефть оказало 
негативное влияние и на валютный 
рынок. По итогам торгов четверга 
курс доллара на Московской бирже 
вырос на 54 коп., до 66,07 руб./$, при-
том что большую часть дня торговался 
возле уровня 65 руб./$. Курс евро вы-
рос в четверг на 60 коп., до отметки 
74,65 руб./€. «Я бы не очень рассчиты-
вал на продолжение недавнего роста 
в ближайшем будущем. Даже если за-
быть о геополитике, рынком нефти 
движет не только снижающееся пред-
ложение, но и перспективы роста по-
требления, которые выглядят пока 
призрачными»,— отмечает замести-
тель гендиректора по инвестициям 
УК «Капиталъ» Алексей Белкин.

Виталий Гайдаев

Индекс обновил  
рублевый максимум
«Быки» отыграли и нефть, и дивиденды

Участники рынка с нетерпением 
ждут как заключения соглашения Рос-
сией по вступлению в CRS, так и ново-
го законодательства и методических 
разъяснений. «Главное — успеть вне-
сти законопроект в весеннюю сессию, 
поскольку в осеннюю, скорее всего, 
депутатам будет не до этого из-за выбо-
ров»,— волнуется один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Несмотря на наличие опыта 

работы по FATCA, для рынка опера-
тивное появление нового законода-
тельства и разъяснений критично 
важно. «Внедрение протокола CRS не-
сколько отличается и потребует от 
банков и других финорганизаций со-
здания новых механизмов и процес-
сов по сбору и передаче данных,— го-
ворит партнер PwC Legal CIS Максим 
Кандыба.— Если для FATCA каждый 
банк самостоятельно заключает дого-
вор с надзорным органом США и пере-
дает ему информацию напрямую, то 
для европейского аналога этой систе-

мы российские банки должны будут 
предоставлять информацию нацио-
нальному регулятору, который потом 
уже будет перенаправлять ее. Для этих 
целей в России необходимо принять 
соответствующий закон, определяю-
щий общие принципы, а потом еще 
дополнительные подзаконные акты, 
на основании которых российские 
банки смогли бы начать настройку ме-
ханизмов работы по CRS». По его мне-
нию, в случае промедления банкам бу-
дет сложно успеть настроить все про-
цессы в срок. «Пора решать этот во-
прос, времени осталось мало, нужны 
четкие ответы от ФНС»,— подтвержда-
ет зампред правления Сбербанка Бел-
ла Златкис. «Мы готовы исполнять все, 
что идет от налоговых органов,— до-
бавляет вице-президент ВТБ24 Илья 
Венгеров.— Но хотелось бы иметь вре-
мя для того, чтобы успеть настроить 
все бизнес-процессы».

Процесс этот довольно длитель-
ный по времени, указывают экспер-
ты. «Перед тем как начать собирать ин-

формацию и классифицировать кли-
ентов, организации финансового 
рынка должны настроить системы, 
производственные процессы, а сред-
нее время внедрения новых IT-про-
цессов — три месяца. И это надо учи-
тывать. Для того чтобы все настроить, 
нужны методические рекомендации, 
и логично предположить, что их еще 
должен выпустить ЦБ, который явля-
ется регулятором для всех российских 
финансовых институтов»,— поясняет 
эксперт по FATCA, CRS и комплаенсу 
Дмитрий Чистов. С учетом того, что до 
2017 года осталось всего 8 месяцев и 
часть из этого времени должна пойти 
на модификацию и обкатку банков-
ских технологий, необходимо как 
можно скорее подписывать междуна-
родное соглашение, принимать соот-
ветствующие нормативные акты и го-
товить методические рекомендации, 
резюмирует господин Чистов.

На запрос 
”
Ъ“ в Минфине, ФНС и 

ЦБ не ответили.
Ольга Плотонова

Налоговая информация  
собирается в Европу

Однако в октябре 2015 года КС по-
становил, что наличие вклада может 
подтверждаться любыми документа-
ми, в том числе нетиповыми догово-
рами, но сам вкладчик при заключе-
нии договора с банком должен руко-
водствоваться принципами разумно-
сти и добросовестности. В результате 
ВИП-вкладчики Мастер-банка начали 
массово подавать заявления на пере-
смотр их дел по вновь открывшимся 
обстоятельствам (см. 

”
Ъ“ от 20 января).

Мотивировочная часть вчерашне-
го решения, по которой можно будет 
судить, чем именно руководствовался 
ВС, появится позже. Однако вчера, 
оглашая в суде позицию АСВ, его 
представитель в первую очередь ука-
зывал на недобросовестность дейст-
вий ВИП-вкладчицы банка. Так, в 
частности, по его словам, договор, за-
ключенный с вкладчицей, не разме-
щался в публичном доступе, суммы 
процентов по вкладу, указанные в вы-
писках со счетов, не совпадали с ука-
занными в договоре, а сама она, ско-

рее всего, знала об особых условиях, 
на которых заключался вклад, через 
личное знакомство с руководством 
банка. Представитель ВИП-вкладчи-
цы настаивал на ее добросовестно-
сти, мотивируя это тем, что выписки 
со счетов, на которые начислялись 
проценты с вклада, соответствовали 
договорам. Но на вопрос суда о том, 
какая выписка по счету подтверждает 
начисление процентов по договору, 
четкий ответ представитель ВИП-
вкладчицы дать не смог.

В АСВ поддерживают позицию, за-
нятую Верховным судом по данному 
делу. «Надеемся, что в изготовленном в 
полном объеме судебном акте будет 
учтена позиция Агентства по жалобе 
заявителя,— отметили там.— Более 
подробные комментарии могут быть 
даны представителями агентства по-
сле изготовления судебного акта в пол-
ном объеме».

Впрочем, несмотря на первую по-
беду АСВ на уровне ВС, юристы не 
склонны спешить с выводами. По сло-
вам партнера юридической компа-
нии «Инфралекс» Артура Рохлина, во-

просы недобросовестности — одни из 
самых тяжелых и сложных для приме-
нения судами. «Учитывая, что до сих 
пор по таким делам складывалась раз-
ная практика, решение ВС будет 
иметь большое значение при рассмо-
трении аналогичных споров и суды 
будут стараться ориентироваться на 
него,— указывает господин Рохлин.— 
С другой стороны, дело делу рознь, по-
этому нельзя сказать, что все решения 
по подобным делам будут однозначно 
выноситься в пользу АСВ. Тем более 
что и КС указал, что нужно разбирать-
ся в существе проблемы, поэтому суды 
будут исходить из индивидуальных 
особенностей каждого спора». Он от-
мечает, что после вчерашнего реше-
ния коллегии данный конкретный 
вкладчик может подать жалобу в пре-
зидиум ВС, но вероятность того, что де-
ло будет передано для пересмотра, ни-
чтожна. Таким образом, для этого кли-
ента Мастер-банка спор о возврате 
ВИП-вклада фактически завершен.

Валерия Францева,  
Анна Занина,  
Ксения Дементьева

Отказ высшего уровня
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

В настоящее время основная 
 работа по подаче заявлений в суд 
о ликвидации недобросовестных 
и исключению через ФНС не дей-
ствующих ломбардов фактически 
выполнена
— Михаил Мамута,
начальник главного управления рынка 
микрофинансирования и методологии 
финансовой доступности ЦБ,  
14 апреля 2016 года

Индекс ММВБ (пункты) Котировки Brent ($/баррель)

КАК ИНДЕКС ММВБ СЛЕДОВАЛ ЗА ЦЕНОЙ НА НЕФТЬ В 2016 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Крупнейший производитель урана 
в мире «Казатомпром» создаст урано-
вый фонд для избытков сырья, чтобы 
не сбывать его в ближайшие три года 
по рекордно низким ценам, опустив-
шимся до $27 за фунт. При улучшении 
рыночной конъюнктуры продавать 
резервы на спотовом рынке будет спе-
циально созданный трейдер. Но добы-
чу, приходящуюся на доли иностран-
ных партнеров «Казатомпрома», в том 
числе «Росатома», проект не затронет. 
Эксперты пока затрудняются оценить, 
насколько сильно такой фонд сможет 
повлиять на урановые цены.

Крупнейший мировой поставщик ура-
на «Казатомпром» планирует в этом году со-
здать урановый фонд для стабилизации цен, 
сообщил управляющий директор по произ-
водству компании Юрий Демехов (цитата по 
«Интерфаксу»). Фонд на Ульбинском метал-
лургическом заводе получит только продук-
цию госкомпании, сырье партнеров (у «Ка-
затомпрома», в частности, есть СП со струк-
турой «Росатома» Uranium One — U1) туда не 
поступит. Господин Демехов пояснил, что 
идея фонда прорабатывается, чтобы вли-
ять на низкие урановые цены. Часть добы-
того урана будет резервироваться и прода-
ваться через трейдинговую компанию при 
благоприятной рыночной ситуации. В пре-
зентации «Казатомпром» отмечает, что запа-
сы планируется накапливать в 2016–2018 го-
дах, а сбывать в 2019–2021 годах, сообща-
ет «Интерфакс». Трейдер «Казатомпрома» в 
Швейцарии начнет работать в июле-августе, 
он займется торгами на спотовом рынке. Его 
задачей станет подъем маржинальности спо-
товых продаж, и он может использовать не 
только казахский уран, сообщал в марте гла-
ва «Казатомпрома» Аскар Жумагалиев.

В Казахстане, обеспечивающем 40% до-
бычи урана в мире, сосредоточены место-
рождения с низкой себестоимостью, кото-
рые могут быть рентабельными при теку-
щих ценах. В 2015 году предприятия, в ко-
торых участвует «Казатомпром», добыли бо-
лее 23,8 тыс. т урана, на его долю пришлось 
13 тыс. т. Себестоимость добычи россий-
ско-казахских СП в 2015 году опустилась с 

$14 до $12 за фунт, сообщал U1. Чистая при-
быль «Казатомпрома» в 2015 году превыси-
ла 35 млрд тенге (7,5 млрд руб. по курсу на 
конец года).

Мировые спотовые цены на уран резко 
упали в 2011 году после аварии на АЭС «Фу-
кусима-1». В 2015 году среднегодовые цены 
подросли на 10% до $36,8 за фунт, отмеча-
ли в U1, но в первом квартале 2016 года они 
снова упали до рекордных отметок: 28 мар-
та фунт закиси-окиси стоил на споте 27$, по 
данным UxC. На спрос давят складские за-

пасы урана, сформированные потребите-
лями (особенно японскими), они также вы-
ходят на рынок и увеличивают предложе-
ние, говорил на прошлой неделе в интер-
вью «Вестнику Росатома» президент U1 Ва-
силий Константинов. Но «Казатомпром» не 
планирует снижать уровень добычи, отме-
тил Юрий Демехов. «Не знаем, будет ли се-
годня достигнуто дно в ценообразовании 
на уран»,— добавил он.

В U1 отметили, что идея создания бан-
ка урана впервые сформулирована казах-
станскими партнерами, и эффект будет во 
многом зависеть от конкретной концеп-
ции и механизма работы. В холдинге до-
бавили, что «планы U1 по увеличению до-
бычи определяются в первую очередь ли-
цензионно-контрактными обязательства-
ми российско-казахских СП» (предусматри-

вают минимальный и максимальный пре-
делы). Добыча U1 в последние годы держит-
ся на уровне 4,8 тыс. т с учетом долей в СП. 
Компания избавляется от проектов с вы-
сокой себестоимостью добычи, сосредото-
чившись на казахских рудниках. На фоне 
улучшения рынка U1 в 2015 году увеличил 
выручку на 37% до $740 млн, объясняя рост 
новыми контрактами с зарубежными за-
казчиками вне контура «Росатома». Чистая 
прибыль U1 составила $110 млн против чи-
стого убытка в $284 млн в 2014 году.

Нет сомнений, что рынок урана суще-
ственно перенасыщен, и Казахстан, буду-
чи крупнейшим в мире производителем,— 
один из основных источников дисбалан-
са, комментирует вице-президент UxC Ан-
на Брындза. Снижение цен на уран ухудши-
ло показатели производителей, и даже «Ка-
затомпром» с низкими издержками начал 
ощущать это, отмечает она. Поскольку ком-
пания не может снизить производство в от-
вет на рыночные реалии, решение снять сы-
рье с неблагоприятного рынка выглядит ло-
гичным, считает она, но оценить степень 
влияния этого на рынок пока сложно. При 
этом фонд аккумулирует только излишки до-
бычи «Казатомпрома», его партнеры по СП 
(AREVA, Cameco, U1) не ожидают, что фонд 
затронет их доли, заключает эксперт. Пока 
в мире есть один урановый фонд Uranium 
Participation Corporation (UPC), он инвести-
рует в уран, забирая его с рынка окончатель-
но, в то время как «Казатомпром» рассчиты-
вает вывести сырье на относительно корот-
кий период. Создание фонда — попытка Ка-
захстана развивать урановый сектор при 
низких ценах на нефть, полагает Кристо-
фер Тук из британской GPW. Хотя на углево-
дороды приходится значительная часть эко-
номики Казахстана, в текущей ситуации го-
сударство будет уделять больше внимания 
ядерной отрасли, отмечает он. В то же время 
в отличие от международного банка низко-
обогащенного урана для участников МАГА-
ТЭ, нацеленного больше на поддержку пре-
стижа страны, проект уранового фонда «Ка-
затомпрома» носит более коммерческий ха-
рактер, заключает господин Тук.

Анастасия Фомичева

Уран спрячут от рынка до лучших времен
Казахстан резервирует сырье из-за низких цен

«Татнефть» выдвину-
ла новые судебные пре-
тензии по делу о захвате 
крупнейшего на Укра-
ине Кременчугского 
НПЗ, который компания 
контролировала до 2007 
года. На этот раз россий-
ская компания плани-
рует взыскать в англий-
ском суде $334 млн долга 
и процентов по нему за 
поставки нефти на за-
вод, среди ответчиков 
— совладельцы груп-
пы «Приват» Игорь Ко-
ломойский и Геннадий 
Боголюбов. Но, по мне-
нию юристов, есть ве-
роятность того, что ан-
глийский суд не будет 
рассматривать иск, 
 поскольку не очевид-
но, подпадает ли дело 
под его юрисдикцию.

«Татнефть» потребовала 
в неназванном английском 
суде (опрошенные 

”
Ъ“ юри-

сты полагают, что им, ско-
рее всего, может быть Вы-
сокий суд Лондона) от сов-
ладельцев и руководителей 
«Укртатнафты» возместить 
$334,1 млн задолженности 
за поставки нефти на Кре-
менчугский НПЗ и процен-
тов, сообщили в российской 
компании. По данным «Ин-
терфакса», сейчас 43,05% ак-
ций «Укртатнафты» владе-
ет НАК «Нафтогаз Украины», 
еще по 28% принадлежит 
Александру Ярославскому и 
группе «Приват» Игоря Коло-
мойского и Геннадия Бого-

любова. «Татнефть» считает, 
что в 2009 году трое послед-
них и председатель правле-
ния «Укртатнафты» Павел 
Овчаренко «мошенниче-
ским путем присвоили де-
нежные средства» за нефть, 
поставленную на Кремен-
чугский НПЗ. Дополнитель-
ных пояснений к иску в «Тат-
нефти» не предоставили.

«Укртатнафта» создана в 
1994 году как СП «Нафтога-
за Украины» и «Татнефти» по 
эксплуатации крупнейшего 
на Украине Кременчугско-
го НПЗ (сейчас единствен-
ный работающий в стране 
завод; проектная мощность 
— 18,62 млн тонн в год). До 
2008 года «Нафтогаз» владел 
43% акций «Укртатнафты», 
а почти вся остальная доля 
в 55,66% контролировалась 
«Татнефтью» и дружествен-
ными ей структурами, а так-
же Минимуществом Татарс-
тана. В 2007 году власти Ук-
раины пересмотрели итоги 
приватизации НПЗ и пере-
дали контроль над заводом 
«Нафтогазу», восстановив в 
должности главу «Укртатна-
фты» Павла Овчаренко, ру-
ководившего компанией в 
2003–2004 годах. «Татнефть» 
заявила о насильственном 
захвате предприятия, оста-
новила поставки нефти, но 
контроль над принадлежав-
шей российским инвесто-
рам долей НПЗ в 2009 го-
ду перешел к структурам 
«Привата». В итоге с 2008 го-
да объем судебных претен-

зий «Татнефти» к правитель-
ству Украины по поводу за-
хвата «Укртатнафты» вырос с 
$1,13 млрд до $2,4 млрд (см. 

”
Ъ“ от 18 августа 2014 года). 

Но в 2014 году Международ-
ный арбитраж в Гааге при-
судил «Татнефти» за утра-
ту инвестиций всего лишь 
$112 млн, после чего Укра-
ина обжаловала решение в 
апелляционном суде Пари-
жа. Рассмотрение по суще-
ству этого дела начнется 18 
октября. Кроме того, сейчас 
структуры Игоря Коломой-
ского ведут разбирательства 
с Россией в арбитраже в Гаа-
ге за национализированные 
с 2014 года активы бизнес-
мена в Крыму.

Управляющий партнер 
юридической фирмы «Куль-
ков, Колотилов и партнеры» 
Максим Кульков не исклю-
чил возможности, что иск 
«Татнефти» не будет принят 
английским судом к рассмо-
трению по существу, если 
тот решит, что дело не попа-
дает под его юрисдикцию. 
«Суд может начать рассмо-
трение в том случае, если 
обстоятельства дела тес-
но связаны с Англией или 
же в этой стране прожива-
ет ответчик, однако на пер-
вый взгляд в деле по иску 
«Татнефти» эти условия не 
выполняются»,— говорит 
юрист, замечая, что толь-
ко на решение юрисдикци-
онного вопроса может уйти 
около года.

Дмитрий Козлов

Игорю Коломойскому 
напомнили о долге  
по-английски
«Татнефть» подала к нему иск в суд в Британии

ЦИТАТА

Мы должны ориентироваться на объем, 
который обязаны добывать согласно 
комплексной программе,— на уровне 
6 тыс. тонн (урана.— ”Ъ“)
— Василий Константинов,
президент АО «Ураниум Уан Груп»,  
в интервью «Вестнику атомпрома»  
за март 2016 года
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потребительский рынок

Там также указывают на труд-
ность реализации идеи. Так, напри-
мер, обязанность сервиса электрон-
ной почты хранить содержание ком-
муникации предполагает, что это 
должно осуществляться вне зависи-
мости от воли пользователя, в том 
числе от его намерения удалить 
письмо с сервера.

Наконец, требование угрожает ин-
формационной безопасности. «Нако-
пление и хранение огромных масси-
вов информации о каждом случае 
коммуникации в течение трех лет оз-
начает, что они не смогут быть надеж-
но защищены от похищения разного 
рода злоумышленниками. Как мы не 
раз убеждались, этот риск существует 
даже в работе наиболее ответствен-
ных организаций»,— говорится в от-
зыве. В СПЧ предполагают, что конеч-
ными выгодоприобретателями от 
предлагаемой нормы станут интер-
нет-компании, сделавшие избыточ-
ные инвестиции в центры обработки 
данных (ЦОД). Впрочем, собеседник 

”
Ъ“ на рынке дата-центров с этим не 

согласен. «Индустрия ЦОД в России 
маленькая и незаметная, лоббистски-
ми возможностями в ней обладает 
только 

”
Ростелеком“ (владеет сетью 

дата-центров SafeData.— 
”
Ъ“). Но 

”
Ро-

стелеком“ сам подпадает под дейст-
вие поправок и потратит на их выпол-
нение больше, чем мог бы заработать, 
тем более что 

”
большая тройка“ в его 

ЦОД хранить данные не будет»,— по-
ясняет он. По его мнению, по-настоя-
щему выгодны поправки производи-
телям серверного оборудования: 
аренда стойки в дата-центре обойдет-
ся примерно в $1–1,5 тыс. в месяц, а за-
полнить ее оборудованием стоит не-
сколько миллионов долларов.

Крупнейшие операторы связи ра-
нее также выступили против попра-

вок. В МТС отмечают, что затраты на 
организацию хранения сведений в 
течение трех лет без учета операци-
онных расходов многократно превы-
сят годовую выручку компании 
(391,2 млрд руб. в 2015 году). «Потери 
для отрасли и экономики будут ас-
трономическими. При таких расхо-
дах развитие и внедрение новых тех-
нологий прекратится»,— указывает 
представитель МТС Дмитрий Соло-

довников. В «МегаФоне» стоимость 
хранения данных оценивают для се-
бя в $20,8 млрд, в «Вымпелкоме» — в 
$30,99 млрд. «Инициатива может не 
просто подрубить экономику опера-
торов, но свести ее в ноль. Не останет-
ся возможности ни на поддержание, 
ни на развитие сервисов, ухудшение 
которых незамедлительно ощутят 
клиенты, потребуется тратить нема-
лые деньги на техническую защиту 
конфиденциальной информа-
ции»,— указывает пресс-секретарь 
«Вымпелкома» Анна Айбашева. Ди-
ректор по работе с госорганами «Ме-
гаФона» Дмитрий Петров напомина-
ет, что в стране 7 тыс. операторов до-
ступа в интернет, и в каждом из них 
как минимум несколько сотрудни-
ков будут иметь доступ к хранимой 
информации. «Не все смогут обеспе-
чить высокие стандарты конфиден-
циальности, как у крупных операто-
ров. Решением могло бы стать хране-
ние информации на стороне уполно-
моченного госоргана»,— считает го-
сподин Петров.

Анна Балашова,  
Мария Коломыченко

Хранить нужно только молчание

ГК «Русагро» начала SPO,  
в рамках которого рассчитыва-
ет выручить $250 млн. Часть 
этой суммы — до $100 млн — 
может поступить от основателя 
агрохолдинга Вадима Мошко-
вича. Привлеченные средства 
компания направит на финан-
сирование приоритетных про-
ектов — строительство свино-
водческого и тепличного 
 комплексов.

Группа «Русагро» экс-сенатора Ва-
дима Мошковича вчера начала раз-
мещение глобальных депозитар-
ных расписок (GDR) на акции допэ-
миссии. В рамках SPO, как сообщи-
ла компания, планируется при-
влечь примерно $250 млн (или 
16,5 млрд руб. по вчерашнему курсу 
ЦБ). Господин Мошкович может ку-
пить GDR примерно на $100 млн. 
Напрямую или через аффилирован-
ные структуры в SPO намерен участ-
вовать и гендиректор «Русагро» 
Максим Басов. Дата закрытия кни-
ги заявок в сообщении компании 
не уточняется. Это будут решать 
банки-организаторы J.P. Morgan, 
UBS и «ВТБ Капитал»), говорит ди-
ректор по инвестициям группы 
Сергей Трибунский. Два источника 
на финансовом рынке сообщают, 
что закрытие книги запланировано 
на 27 апреля, прайсинг будет объяв-
лен 28 апреля.

Сейчас уставный капитал «Русаг-
ро» поделен на 24 млн обыкновен-
ных акций (одна акция соответству-
ет 5 GDR), 16,3% которых находятся 
в свободном обращении. Основ-
ным акционером является семья го-
сподина Мошковича — 75% акций, 
у господина Басова около 7%. Исхо-
дя из планов «Русагро» по объе-
му привлеченных средств, компа-
ния может разместить в ходе SPO 
примерно 3 млн акций (15 млн 
GDR), что соответствует 12,5% ее 
уставного капитала, подсчитал 
старший аналитик BCS Global 
Markets Марат Ибрагимов. «Если 
контролирующие акционеры прио-

бретут более 40% эмиссии, фактиче-
ский навес предложения не превы-
сит $150 млн, или 7,5% уставного ка-
питала. Доля акций в свободном об-
ращении достигнет 21%»,— рассу-
ждает он.

• «Русагро» — крупнейший произ
водитель сахара в России с долей 
рынка 14%. Занимается также 
 растениеводством, свиноводст
вом и масложировым бизнесом. 
По данным BEFL на апрель 
2016  года, владеет 594 тыс. га 
и  делит второетретье места 
в рейтинге крупнейших землевла
дельцев России. Выручка группы 
в прошлом году выросла на 23%, 

до 72,4 млрд руб., EBITDA — на 35%, 
до 24,4 млрд руб., чистая при
быль — на 17%, до 23,6 млрд руб.

• «Русагро» провела IPO на LSE 
в апреле 2011 года, сумев привлечь 
в ходе него $330 млн. С ноября 
2014 года расписки компании 
 торгуются на Московской бирже. 
Вчера в ходе торгов на LSE бумаги 
«Русагро» подешевели на 3,5%, 
до $16,55 за расписку.
Как рассказал управляющий од-

ного из фондов, встречи с инвесто-
рами «Русагро» начнет сегодня. Но 
уже вчера, по его словам, в ходе pre-
marketing книга заявок была пере-
подписана более чем в два раза. 
«Часть инвесторов предлагали дис-
конт в 10%, часть — в 5%, некоторые 
вообще готовы покупать расписки 
без дисконта»,— утверждает собе-
седник 

”
Ъ“. В среду на закрытии 

торгов на Лондонской бирже (LSE) 
GDR «Русагро» стоили $17,15. При 
таком высоком спросе на бумаги 
Вадим Мошкович и Максим Басов 
могут и не принять участия в SPO, 

предполагает один из источников 

”
Ъ“ на финансовом рынке.

По мнению господина Ибраги-
мова, существенно более низкий, 
чем ожидалось, размер SPO (изна-
чально «Русагро» сообщала, что в це-
лях SPO может выпустить до 10 млн 
дополнительных акций) и потенци-
ально скорое размещение снижают 
инвестиционные риски и повыша-
ют привлекательность акций. По 
оценке BCS, текущая рыночная це-
на предполагает прогнозные муль-
типликаторы 2016 года 7,1 EV/
EBITDA и 8 P/E, что соответствует ди-
сконту 40–60% к аналогам на разви-
вающихся рынках.

Как сказано в сообщении «Русаг-
ро», привлеченные в рамках SPO 
средства должны пойти на приори-
тетные проекты группы. В их числе 
— свиноводческий комплекс в При-
морском крае (проектная мощность 
первой очереди — 100 тыс. тонн) и 
тепличный проект в Тамбовской об-
ласти (годовая мощность — 16,1 тыс. 
тонн томатов и 83,3 тыс. тонн огур-
цов). Инвестиции в строительство 
этих объектов, по оценке «Русагро», 
составят 60 млрд руб. и 20–25 млрд 
руб. соответственно. Часть средств 
от SPO планируется направить так-
же на модернизацию существую-
щих производств, в том числе трех 
сахарных заводов, приобретенных у 
группы «Разгуляй» в конце марта. 
Также вырученные средства предпо-
лагается вкладывать в возможные 
будущие приобретения, включая зе-
мельные участки и производствен-
ные мощности.

Анатолий Костырев,  
Виталий Гайдаев,  
Олег Трутнев

«Русагро» посеяла SPO
Агрохолдинг планирует привлечь $250 млн  
на развитие бизнеса

Руководство «Турпомощи»,  призванной обеспе-
чить вывоз россиян с зарубежных курортов 
в случае банкротства туроператоров, хочет 
 повысить сборы в компенсационный фонд. 
За последние два года с рынка ушли почти 70% 
туроператоров, и сейчас многие участники рын-
ка ограничиваются минимальными взносами 
в 100 тыс. руб. Из-за этого размер общего фонда 
оказался на 7% меньше, чем мог бы быть.

Число туроператоров, внесших в компенсационный 
фонд объединения «Турпомощь» средства на сумму более 
100 тыс. руб., за год сократилось с 47 до 24 компаний, рас-
сказал 

”
Ъ“ глава организации Александр Осауленко. По 

его словам, 6 из 47 крупнейших туроператоров за год пре-
кратили свою деятельность или полностью переориенти-
ровались на внутренний рынок, то есть взносы в «Турпо-
мощь» в достаточном размере не выплатили еще 17 ком-
паний. Глава Ростуризма Олег Сафонов называет немного 
другие цифры: по его расчетам, взносы, превышающие 
100 тыс. руб., в этом году заплатила 31 компания, еще 20 
туроператоров внесли недостаточное количество средств. 
Такие выводы господа Сафонов и Осауленко сделали по 
итогам заседания наблюдательного совета «Турпомощи», 
состоявшегося 19 апреля.

Туроператоры отчисляют средства в компенсацион-
ный фонд «Турпомощи» с 2012 года. Эта структура была со-
здана после скандального банкротства «Ланта тур». По дей-
ствующему законодательству уплата взносов — обязатель-
ное условие для включения туркомпании в федеральный 
реестр и возможности работать на рынке выездного ту-
ризма. Сейчас все участники рынка, предлагающие туры 
за границу, должны ежегодно в срок до 15 апреля вносить 
в фонд «Турпомощи» не менее 100 тыс. руб., или 0,1% от 
оборота компании по итогам прошлого года, если эта сум-
ма превышает указанный минимум. В случае незаплани-
рованного ухода какой-либо компании с рынка общие 
средства расходуются на вывоз оставшихся за границей 
туристов. Впервые деньги «Турпомощи» понадобились на 
рынке летом 2014 года на фоне массовых банкротств туро-

ператоров. Тогда на вывоз примерно 40 тыс. человек орга-
низация потратила 293 млн руб., израсходовав 81,4% от 
суммы общего фонда.

Сейчас господин Осауленко оценивает общий размер 
фонда «Турпомощи» в 280 млн руб. В случае, если все туро-
ператоры полностью погасят взносы, его объем увеличит-
ся до 300 млн руб., то есть на 7%. «Уже после заседания наб-
совета 

”
Турпомощи“ как минимум пять компаний позво-

нили мне и сообщили о своем намерении заплатить недо-
стающие деньги»,—добавляет Александр Осауленко. Та-
кие же данные приводит господин Сафонов. Но, по его 
мнению, даже с учетом наличия туроператоров-должни-
ков ситуация складывается значительно лучше, чем два 
года назад, когда не было ни одной компании, вносившей 
в «Турпомощь» свыше 100  тыс. руб. Недостаточный сбор 
средств стал одной из причин реформирования организа-
ции год назад. Тогда инициированная Ростуризмом реви-
зионная комиссия признала работу организации неэф-
фективной, в результате чего руководящий состав «Турпо-
мощи» сменился (см. 

”
Ъ“ от 22 мая 2015 года).

По словам господина Сафонова, сразу исключить из 
«Турпомощи» и федерального реестра туроператоров ком-
пании, не вносящие денежные взносы в полном объеме, 
невозможно. «Единственное, мы можем обратиться в суд, 
если он признает внесенную сумму в 100 тыс. руб. факти-
ческой неуплатой, то туроператора можно будет исклю-
чить»,— рассуждает господин Осауленко.

Увеличение размера ежегодных сборов с туроператоров 
может стать важной задачей для «Турпомощи» еще и за счет 
серьезного сокращения числа ее участников. Если в 2014 
году взносы заплатили 1,72 тыс. компаний, то в 2015 году — 
989, а в 2016 году — 533. Таким образом за два года число ту-
роператоров—членов «Турпомощи» сократилось на 69%. 
Но и для оставшихся участников рынка ситуация не всегда 
складывается благоприятно. На фоне резкого сокращения 
спроса на заграничные туры компании начали массово пе-
реориентироваться на внутренний рынок. Этот сегмент 
для туроператоров считается менее доходной нишей.

Александра Мерцалова

Туроператоры доплатят недостачу
Объем взносов в «Турпомощь» оказался меньше, чем следует

Москва также предложила воз-
можность снять такое ограничение 
— при уплате «компенсационного 
сбора, выравнивающего экономиче-
ские условия производства в льгот-
ном режиме с производством в 
обычном режиме». В Минэкономи-
ки РФ 

”
Ъ“ сообщили, что вопрос в 

компетенции Минпромторга, а там 
от комментариев отказались. 

О подобном сборе рассуждали 
еще в 2015 году в «Соллерсе»: если на 
рынок попала машина, не соответст-
вующая критериям, необходимо 
ввести «компенсационные пошли-
ны». Но Астана считает, что ЭПТС 
нельзя использовать для обеспече-
ния сборов по инициативе одной из 
стран, рассказали 

”
Ъ“ в мининвести-

ций Казахстана. Там полагают, что 

компенсационные сборы не предус-
мотрены законодательством ЕАЭС, и 
уверены, что механизм «неосущест-
вим в части администрирования», 
«не ясна методика расчета сбора». 
Официальное предложение от РФ по 
вводу пошлины не поступало, доба-
вили в Астане.

Источники 
”
Ъ“ среди автопроиз-

водителей оценивают казахскую 
инициативу положительно, считая, 
что это позволит «контролировать и 
защищать» внутренний рынок. Реа-
лизация этой идеи ограничит экс-
порт из РФ в страны ЕАЭС китайских 
Chery и Lifan (собираются на 
Derways). Chery вышла в Казахстан в 
2015 году, продажи не раскрывают-
ся. В Lifan говорят, что поставляют до 
1 тыс. машин в год в Белоруссию и 
около 3 тыс. штук в Казахстан. 
Замгендиректора «Лифан Моторс 

Рус» Вячеслав Галузинский  выразил 
сожаление, что в рамках ТС страны 
«строят преграды вместо того, чтобы 
сотрудничать и обеспечивать сво-
бодную рыночную конкуренцию».

Но даже без учета этих разногла-
сий ЕАЭС сейчас не готов перейти на 
ЭПТС, рассказывает источник 

”
Ъ“. В 

ЕЭК сообщили, что переход на ЭПТС 
еще назначен на 1 июля, норматив-
ные акты разработаны, а правовые 
условия созданы. Между тем на засе-
дании рабочей группы в марте РФ и 
Казахстан предложили отложить за-
пуск ЭПТС до января 2017 года, но 
официальных предложений от стран 
не поступало, рассказали в ЕЭК. Пред-
ложение связано с неготовностью 
нормативных документов на нацио-
нальном уровне (кроме Белоруссии) 
и софта, утверждает источник 

”
Ъ“.

Яна Циноева

Электронные паспорта  
притормозят автоэкспорт

К О Н Т Е К С Т Ч Т О  Е Щ Е  К Р И Т И К О В А Л И  Э К С П Е Р Т Ы  С П Ч

Эксперты Совета при президенте РФ по развитию гражданского общества и правам 
человека ссылаются на неконкретность указания на возможность привлечения к уго-
ловной ответственности иностранцев и лиц без гражданства в случаях, когда это пред-
усматривается не только международным договором, но и «иным документом между-
народного характера». Это создает риски нарушения Россией своих международных 
обязательств. Также эксперты считают лишенной смысла идею законопроекта о сниже-
нии до 14 лет возраста уголовной ответственности за преступления террористической 
направленности. Неприемлемым совет считает и установление уголовной ответствен-
ности за несообщение о таких преступлениях. Отмена всех не связанных с лишением 
свободы видов наказаний по видам составов преступлений по ст. 282 УК РФ (возбу-
ждение ненависти или вражды, а равно унижение человеческого достоинства), 
ст.  282-1 УК РФ (организация экстремистского сообщества), ст. 282-2 УК РФ (органи-
зация деятельности экстремистской организации), ст. 282-3 УК РФ (финансирование 
экстремистской деятельности) «резко и необоснованно ограничивает судей в выборе 
меры наказания для конкретного обвиняемого». Это сводит к минимуму возможность 
дифференциации и индивидуализации наказания, уверены эксперты.

с1
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330 миллионов долларов
привлекла «Русагро» в ходе IPO  
на Лондонской бирже в апреле 2011 года

ЦИТАТА

Технически это реализовать мож-
но, но крайне сложно и затратно. 
Принятие этого законопроекта 
приведет к драматическому 
 росту цен на слуги связи
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых 
 коммуникаций (цитата «РИА Новости»)
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тенденции / пивоваренная отрасль

Всего около 1% российского 
рынка пива сейчас приходит
ся на крафтовые пивоварни, 
но транснациональные компа
нии уже стремятся занять ме
сто в первых рядах. На фоне уже 
ставшего стабильным сокраще
ния собственных продаж между
народные гиганты будут биться 
за молодежную аудиторию, у ко
торой крафтовое пиво набирает 
все большую популярность.

В России нет официальной стати-
стики, которая отражала бы объем 
сегмента крафтового пива, как нет 
и связанных с ним отраслевых объ-
единений, которые могли бы ее вес-
ти. Но кое-какие расчеты сделать все-
таки можно. 

По оценке «Балтики» (принадле-
жит датскому концерну Carlsberg), 
в 2015 году объем всего российско-
го пивного рынка составил 698 млн 
дал. Nielsen подсчитал, что в на-
туральном выражении на четвер-
ку международных пивоваренных 
компаний в тот же период прихо-
дилось 73,5%: из них у Carlsberg — 
34,7%, Heineken — 12,9%, Anheuser-
Busch InBev — 12,8%, Efes — 13%. В 
оставшихся 26,5% можно также вы-
делить относительно крупных про-
изводителей пива: так, например, 
по данным участников рынка, Мос-
ковская пивоваренная компания и 
«Очаково» на двоих занимают около 
6–7% рынка, еще около 2% у Трехсо-
сенского пивоваренного завода и 1% 
у «Букета Чувашии». На импортное 
пиво из СНГ и других стран в прош-
лом году приходилось вместе при-
мерно 2,5%, еще 1,5% — на частные 
марки сетей.

Остальные примерно 13% прихо-
дятся на самых маленьких локаль-
ных производителей, количество 
которых, по разным оценкам участ-
ников рынка, варьируется от 250 до 
350. «Именно они сегодня и являют-
ся самыми быстрорастущими»,— го-
ворит менеджер одной крупной пи-
воваренной компании. При этом в 
отдельно взятых регионах некото-
рые из этих производителей удер-
живают доминирующее положение. 
Например, почти половина продаж 
пива в Кирове приходится на про-
дукцию пивзавода «Вятич», такие 
же позиции в Брянске у продукции 
«Брянскпива». 

Собственные оценки участников 
рынка относительно объемов краф-
тового пива в России сильно раз-
нятся. Так, например, Heineken оце-
нивает их в чуть более 1 млн дал в 
год, то есть существенно менее 1%. 
В «Балтике» же считают, что настоя-
щим крафтовым производителям 
сегодня принадлежит доля пример-
но в 2%, а это, получается, уже почти 
14 млн дал. Сложность в оценке это-
го сегмента во многом связана с тем, 
что в России нет устоявшегося опре-
деления крафтового пивоварения. 
«В большинстве случаев под краф-
том подразумевают эксперимен-
тальные авторские сорта пива, про-
изводимые небольшими партиями, 
в которых используются оригиналь-
ные ингредиенты и нестандартные 

рецептуры»,— говорит представи-
тель «Балтики». Но при этом, по его 
словам, многие локальные произво-
дители используют модный и краси-
вый термин «крафт», подменяя им 
другой популярный ранее термин 
«живое пиво».

I Am Stepan Razin
В конце прошлого года «САН ИнБев», 
российская «дочка» Anheuser-Busch 
InBev, вывела на рынок линейку сор-
тов «Сибирский характер»: в нее во-
шли эль «Амурский нрав», стаут «Та-
ежный бурый» и IPA (India Pale Ale, 
индийский светлый эль) «Алтайский 
ветер». Это, как отмечают в компа-
нии, первый случай, когда трансна-
циональная корпорация начинает 
в России работать в сегменте краф-
тового пива. Второй подобный эпи-
зод — в марте компания Heineken 
начала разлив эля I Am Stepan Razin 
(первого крафтового продукта в рос-
сийском портфеле производителя). 
Примечательно, что дизайн для сво-
ей новинки Heineken заказала ека-
теринбургской студии Vizhu Design, 
которая сотрудничает с крафтовой 
пивоварней Jaws. 

«Балтика» и Efes пока в россий-
ский сегмент крафта не вышли, но 
не исключают для себя такой воз-
можности в будущем. У «Балтики», 
впрочем, есть уже опыт выпуска 
крафтового пива: с ноября 2015 года 
она включила в свои экспортные по-
ставки в США несколько сортов пи-
ва Baltika Brew Collection. Такой шаг 
в компании объяснили ответом на 
запросы времени. «За последний год 
каждый третий житель Штатов хотя 

бы раз покупал крафтовое пиво,— 
сообщалось в пресс-релизе 

”
Балти-

ки“.— В поисках интересных, нео-
бычных вкусов потребители готовы 
пробовать новые сорта, в том числе 
импортные».

Откуда притекло 
крафтовое пиво
Желание «Балтики» поэксперимен-
тировать с крафтом в США понятно 
— именно эта страна считается ро-
диной и передовиком крафтового 
пивоварения (некоторые эксперты, 
однако, полагают, что ею была Вели-
кобритания), которое стало разви-
ваться там примерно с конца 1970-
х годов. К тому времени местные 
потребители устали от господства 
стандартного индустриального пи-
ва, ставшего результатом консолида-
ции пивного рынка.

Впрочем, само понятие «крафто-
вое пивоварение» появилось только 
в этом веке — в обиход его ввела Ас-
социация пивоваров США (Brewers 
Association), объединяющая незави-
симые пивоварни. Согласно ее опре-
делению, крафтовой считается та пи-
воварня, которая выпускает не более 
70 млн дал пива в год, является неза-
висимой (внешние инвесторы и ак-
ционеры могут иметь не более 25% 
в капитале) и выпускает продукцию 
с большой долей солода в соответ-
ствии с традициями пивоварения. 
Данное определение, впрочем, яв-
ляется применимым только в США. 

«В последнее десятилетие крафто-
вые производители ринулись на ры-
нок, и только за последние восемь 
лет мы наблюдаем двузначный рост 

объемов»,— заявил недавно глав-
ный экономист Brewers Association 
Барт Уотсон. Он считает, что у крафто-
вых производителей и сегодня есть 
возможности для дополнительного 
роста. Согласно статистике Brewers 
Association, в 2015 году количество 
независимых пивоварен в США до-
стигло 4,27 тыс., что является макси-
мальным показателем за всю исто-
рию. Рост числа таких пивоварен 
за год составил 15%: было открыто 
620 пивоварен, закрыто — 68. Сей-
час в производстве крафтового пи-
ва в США занято 122 тыс. человек, 
только в прошлом году было создано 
6 тыс. рабочих мест. За прошлый год 
крафтовые пивовары США произве-
ли 287,4 млн дал пива (на 13% боль-
ше показателя 2014 года) на $22,3 мл-
рд — это 12% от всего американского 
пивного рынка в натуральном и 21% 
в денежном выражении. 

Пионеры  
крафтовой революции
Точный год начала развития краф-
тового движения в России назвать 
сложно. Например, пивоварня Jaws 
в городе Заречном Свердловской об-
ласти начала работать еще в 2008 го-
ду, но изначально выпускала сорта 
в чешско-немецкой теме. Столицей 
российской крафтовой революции 
тем не менее, наверное, правильнее 
считать Санкт-Петербург, где сегодня 
самая высокая концентрация краф-
товых заведений и производств. Од-
ной из первых крафтовых пивова-
рен там стала AF Brew, созданная 
бывшими менеджерами «Балтики» 
(см. блицинтервью с Никитой Фи-

липповым). Кроме нее в городе так-
же заметное положение у Василео-
стровской пивоварни, Knightberg и 
пивоварни «Бакунин». В других ре-
гионах из крупных крафтовых пиво-
варен, кроме уже упомянутой Jaws, 
можно выделить тульскую Salden’s, 
а также подмосковные Victory Art 
Brew и Gletcher. 

Начиная с 2010 года число краф-
товых пивоварен в России выросло 
в 7,5 раза — с 13 до 98 в 2015 году, сле-
дует из имеющегося у 

”
Ъ“ исследо-

вания рынка «САН ИнБев». Год к го-
ду количество таких пивоварен ро-
сло примерно в 1,5 раза. Как видно 
на инфографике, подавляющая их 
часть — 91 предприятие — распо-
ложена в европейской части стра-
ны. Собственными производства-
ми при этом обладают далеко не все, 
многие просто размещают заказы 
на контрактный разлив. Из-за этого, 
а также по причине того, что краф-
товые производители не ведут стро-
гой финансовой отчетности, судить 
о степени успешности того или ино-
го проекта сложно. Но в AF Brew, на-
пример, утверждают, что за 2015 год 
смогли удвоить свой оборот.

Появление крафтовых пивоварен 
и баров с их продукцией характерно 
в основном для городов-миллион-
ников, где уровень жизни у населе-
ния традиционно более высокий. По 
данным участников рынка, в барах 
цена крафтового пива отечествен-
ного производства варьируется при-
мерно от 150 руб. до 350 руб. за пол-
литровую кружку, занимая проме-
жуточное место по стоимости между 
премиальным бутылочным пивом 
из магазина и разливным импорт-
ным. Согласно рейтингу междуна-
родного сервиса Untappd, который 
составляется на основе оценок лю-
бителей крафтового пива, в России в 
топ-5 самых популярных крафтовых 
пивоварен на начало этой недели 
входили AF Brew, Victory Art Brew, 
московская Stamm Beer, Salden’s и 
петербургская Paradox (см. график). 

Видя стремительный рост крафто-
вого сегмента, международные пив-
ные гиганты будут стремиться за-
нять в нем доминирующее положе-
ние, уверен директор ЦИФРРА Ва-
дим Дробиз. «Крафт — маржиналь-
ный продукт, пользующийся все 
большим спросом у молодежной ау-
дитории, за которую крупные кор-
порации будут биться в условиях 
постоянного сокращения собствен-
ных продаж»,— рассуждает эксперт. 
Если в 2010 году на них приходилось 
85,1% рынка пива в России, теперь 
же на целых 11,6 п. п. меньше.

Из баров в магазины
По мнению господина Дробиза, за-
воевывать крафтовый сегмент круп-
ные пивовары будут с помощью роз-
ничных сетей, где сорта пивова-
рен, выпускающих исключитель-
но крафт, сегодня практически от-
сутствуют (в Metro Cash & Carry, на-
пример, из них представлена толь-
ко продукция компании Gletcher 
— Blanche de Fleur, Rouge de Fleur, 
Bowler Indain Pale Ale и др.). Для них 

традиционным каналом сбыта явля-
ются специализированные бары, па-
бы и магазины.

Опрошенные 
”
Ъ“ крупные феде-

ральные розничные сети не скры-
вают, что работа с крафтовым пивом 
им интересна — они видят потенци-
ал у этого сегмента. Так, например, 
ГК «Дикси» начала торговлю крафтом 
только этой весной: в ее сети «Дикси» 
сейчас 3 соответствующие позиции, 
в супермаркетах «Виктория» — 13 (7 
— в регулярном ассортименте и 6 — 
в рамках фирменного отдела разлив-
ного пива «Виктория PUB»). «С учетом 
того, что позиции были введены не-
давно, их доля в категории на сегод-
няшний день менее 2%»,— говорит 
представитель «Дикси». В Х5 Retail 
Group сообщили, что доля крафто-
вого пива в категории «пиво, сла-
боалкогольные напитки» в их сети 
«Перекресток» сейчас составляет ме-
нее 3%, в сети «Карусель» — чуть бо-
лее 1%. «Направление очень перспек-
тивное,— подтверждает представи-
тель Х5.— На наш взгляд, крафт дол-
жен частично отобрать долю рынка у 
импорта. Мы ожидаем роста до 5–7% 
в общей доле продаж пива к концу 
2016 года». 

Ассортимент крафтового пива 
в Metro Cash & Carry также пока не-
широкий: в компании объясняют 
это мелкооптовым форматом тор-
говли, ориентированным на сег-
мент HoReCa, независимую розницу 
и иные учреждения. «Пивная катего-
рия наиболее востребована нашими 
клиентами из независимой розни-
цы, которые в большей степени при-
обретают для целей перепродажи в 
своих магазинах традиционное пи-
во»,— поясняет представитель Metro 
Оксана Токарева. Но в том числе в 
связи с тем, что крупные компании 
также начали включать крафт в свою 
линейку, ритейлер планирует рас-
ширить этот сегмент. «На наш взгляд, 
новинки в виде новых крафтовых 
позиций добавят интереса клиентов 
к этому напитку»,— полагает госпо-
жа Токарева. И в Metro, и в «Дикси» 
уже включили в ассортимент крафто-
вую новинку «САН ИнБев».

«В перспективе крафтовое пиво 
может занять в России 10–12% рын-
ка, но случится это не раньше чем лет 
через десять»,— прогнозирует госпо-
дин Дробиз. Тогда, считает он, пив-
ные гиганты не ограничатся только 
выводом на российский рынок соб-
ственных крафтовых сортов, но и бу-
дут покупать пивоварни, добивши-
еся наибольших успехов в этом сег-
менте. На других западных рынках 
это уже происходит. Так, например, 
AB InBev с 2014 года приобрел во-
семь крафтовых пивоварен в США 
(Goose Island, Blue Point, 10 Barrel, 
Elysian, Golden Road, Four Peaks, 
Breckenridge и Devils Backbone) и 
одну в Великобритании (Camden 
Town). SABMiller (акционер Efes) в 
июне 2015 года купила лондонскую 
пивоварню Meantime, а Heineken в 
сентябре — 50% в крупной амери-
канской пивоварне Lagunitas. 

Олег Трутнев,  
Евгений Хвостик

Что пришло за «Клинским»
Транснациональные корпорации подключаются к крафтовой революции в России

— Почему компания решила пой-
ти в крафтовый сегмент?
— Возникновение этого движения 
в России показало нам, что потреби-
тель готов к открытию новых сортов 
и необычных вкусов. Нам как ком-
пании это, безусловно, интересно, 
так как мы можем не только предо-
ставить любителям пива качествен-
ный продукт, но и поэксперименти-
ровать. У AB InBev более семи веков 
опыта в пивоварении, что позволяет 
вполне комфортно чувствовать себя 
в этой категории.

В новой линейке, которую мы 
запустили в конце прошлого года, 
представлены самые популярные 
сорта — IPA (Indian Pale Ale), ржаной 
эль и стаут. Нельзя сказать, что они 
представляют собой что-то абсолют-
но новое и неизвестное. Даже по са-
мым скромным подсчетам, данные 
виды существуют более сотни лет. 
Например, IPA — сорт, который был 
сварен для английских колониаль-
ных войск в Индии. Его характерная 
особенность — высокая степень ох-
меленности. Это связано с тем, что в 
XVIII–XIX веках не было холодильно-
го оборудования, которое позволило 
бы сохранить пиво и его вкусовые ка-
чества. Для этих целей его дополни-
тельно охмеляли, так как хмель яв-
ляется естественным консервантом.

— Считается, что крафтовое пиво 
— это продукт независимых ма-
леньких пивоварен. Можно ли в 
таком случае называть ваши но-
вые сорта крафтом или это ско-
рее стилизация под него?
— Едва ли наш продукт можно на-
звать стилизацией или имитацией 
под крафт. Мы, безусловно, не мо-
жем назвать себя первопроходцами, 
но некоторые компании, которые 
входят в нашу структуру, варили эти 
сорта еще в XVII–XVIII веках.

Ваше определение крафтового 
пива состоит в том, что это нестан-
дартные сорта с особенным вкусо-
вым профилем, которые произво-
дят мелкие производители. Пока им 
не всегда хватает опыта, но они быс-
тро учатся, и это очень радует.
— Довольны ли вы итогами пер-
вых месяцев продаж своей новой 
продукции? Планируете ли даль-
нейшее расширение портфеля в 
этой категории?
— Линейка сортов «Сибирский ха-
рактер» появилась в магазинах сов-
сем недавно, если говорить точнее, 
то в декабре прошлого года. Пока 
она представлена в не очень боль-
шом количестве торговых точек, 
но наши партнеры говорят, что но-
винку разбирают очень быстро и 
они хотят продолжать с ней рабо-

тать. Несмотря на то что основная 
экспансия на рынок пока еще не 
началась, результаты первых меся-
цев продаж показали, что потреби-
тели восприняли новинку с энтузи-
азмом. Мы продолжим развиваться 
в этой категории.
— Ваша компания уже имеет 
опыт покупки крафтовых пиво-
варен в мире. Есть ли у компа-
нии в планах аналогичные сдел-
ки в России?
— Пока в России таких планов нет. 
Данный сегмент только начинает 
развиваться в стране, поэтому еще 
нет по-настоящему сильных брен-
дов, которые могли бы быть нам 
действительно интересными. Здоро-
во, что само по себе крафтовое дви-
жение вызывает неподдельный ин-
терес к пивной категории у населе-
ния, но им еще предстоит многому 
научиться. Нашей компании интере-
сен рынок крафта, поэтому мы про-
должим пристально следить за его 
игроками в России.
— Как вы оцениваете потенциал 
дальнейшего роста крафтового 
сегмента?
— Можно сказать, что сегодня в Рос-
сии есть два города, где это направ-
ление наиболее активно развива-
ется,— Санкт-Петербург и Москва. 
При этом Питер является столицей 
отечественного крафтового пивова-
рения, доля этой продукции здесь 
выше, чем в среднем по стране, и 
приближается к 1%. Также важно 
понимать, что основной канал рас-
пространения — HoReCa (заведе-
ния общепита, бары.— 

”
Ъ“), кото-

рая очень плохо меряется Nielsen, 
поэтому возможно, что реальная 
цифра несколько выше. В нацио-
нальном эквиваленте этот показа-
тель несколько ниже.

Интервью взял  
Олег Трутнев

— В чем особенность крафтовой 
революции в России в сравнении 
с Европой и США?
— Развитие крафтовой революции 
в России происходит в полном соот-
ветствии с поговоркой про «медлен-
но запрягает, но быстро едет». Еще 
пять лет назад мы отставали от ми-
ровых трендов на десять лет, а сей-
час всего на год-два. Во многом бла-
годаря тому, что обострилась конку-
ренция, российские крафтовые пи-
вовары стали еще больше работать, 
экспериментировать, участвовать в 
международных фестивалях.

Особенность развития крафто-
вой революции в России в том, что 
она происходит не благодаря, а во-
преки. Условия для развития дан-
ного бизнеса не самые благопри-
ятные, поэтому все, чего достигли 
лучшие российские крафтовые пи-
воварни к данному моменту, дос-
тойно похвалы. С другой стороны, 
в той же пропорции выросло коли-
чество «пены» — пивоварен, мими-
крирующих под крафт, и просто от-
кровенных шарлатанов.
— Насколько мешает госрегули-
рование?
— Особый контроль со стороны го-
сударства, лицензирование и да-
же монополия на продажу — это 
реалии крафтового пивоварения 
во многих странах мира. ЕГАИС — 
всего-навсего дополнительный ин-

струмент для контроля деятельнос-
ти рынка производства и реализа-
ции алкоголя. Мы тоже были выну-
ждены подключиться к ней. Про-
блема развития крафтового рынка 
в России лежит там же, где и про-
блемы развития любого малого биз-
неса — неуверенность в завтраш-
нем дне, недоступность кредитов 
на развитие, невозможность пла-
нировать свое будущее. Наши кол-
леги в других странах твердо знают, 
во сколько раз вырастет их бизнес 
через пять лет, мы здесь не знаем, 
сколько будет стоить евро через три 
месяца и не попадет ли импортное 
сырье под новые санкции.
— Как вырос оборот AF Brew в 
2015 году?
— Вдвое. И мог бы вырасти втрое, 
если бы не указанные выше небла-
гоприятные условия. Кроме того, на-
чалась отдельная подреволюция в 
сфере крафтовых заведений. Их ко-
личество растет немыслимыми тем-
пами, и нам как крафтовой пивовар-
не остается только в меру сил повы-
шать качество и разнообразие сор-
тов, варить пиво и отгружать его по 
предзаказам.
— В России крафтовое пиво — это 
по-прежнему атрибут мегаполи-
сов или в регионах на него тоже 
растет спрос?
— По нашим наблюдениям, сейчас в 
каждом крупном городе есть от одно-

го до пяти баров, или боттл-шопов, 
строящих свою идеологию и ассор-
тимент на крафтовом пиве. Тем не 
менее когда кто-то оценивает его до-
лю рынка на уровне 10% — это лукав-
ство или, что более вероятно, непо-
нимание критериев и непрофессио-
нализм. Реально можно говорить ме-
нее чем о 0,5%.
— Как вы относитесь к тому, что 
крупные транснациональные пи-
вовары начинают выпускать в 
России собственные сорта краф-
тового пива?
— Производство так называемых 
крафти-сортов крупными пивовар-
нями — привычное явление в ми-
ре. Для представителей настояще-
го крафтового пивоварения серьез-
ной опасности это не представляет. 
Это самый обыкновенный цинич-
ный маркетинг, цель которого обно-
вить ассортимент на полке, зафикси-
ровать присутствие в новом сегмен-
те рынка и попробовать сыграть на 
более высокой маржинальности — 
в общем, ничего того, чего крупные 
производители не делали раньше, 
до появления крафтового пива. По 
крайней мере, в России бояться но-
вой волны консолидации глобаль-
ными корпорациями не стоит — на 
фоне головокружительного паде-
ния своего рынка им явно нет дела 
до этих жалких процентов.
— Какое самое необычное по вку-
су крафтовое пиво вам доводи-
лось пробовать?
— Из конкретных примеров послед-
него года больше всего запомнилось 
пиво Lords of Acid, 4,7%, «Берлинер 
Вайссе» с маракуйей и йогуртовой за-
кваской, созданное норвежской пи-
воварней Lindheim в соавторстве с 
соотечественниками из Lervig и бар-
селонцами Edge Brewing.

Интервью взял  
Олег Трутнев

Никита Филиппов, 
совладелец крафтовой пивоварни AF Brew

Константин Тамиров,
директор по маркетингу «САН ИнБев»

«Условия для развития данного  
бизнеса не самые благоприятные»

«Еще нет по-настоящему сильных 
брендов, которые могли бы быть   
нам интересными»

98 ВСЕГО 
КРАФТОВЫХ 
ПИВОВАРЕН 
В РОССИИ

ГЕОГРАФИЯ КРАФТОВОГО ПИВОВАРЕНИЯ В РОССИИ    ИСТОЧНИК: ИССЛЕДОВАНИЕ «САН ИНБЕВ».

Санкт-Петербург

Москва

РОСТ ЧИСЛА КРАФТОВЫХ ПИВОВАРЕН В РОССИИ (КОЛИЧЕСТВО)

ТОП-5 САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ РОССИЙСКИХ КРАФТОВЫХ ПИВОВАРЕН*     ИСТОЧНИК: МЕЖДУНАРОДНЫЙ СЕРВИС UNTAPPD.

*На основе голосования пользователей.

2010 2011 2012 2013 2014 2015

13 21 32 47 77 98

Пивоварня

Регион

Рейтинг

Количество 
выпущенных 
сортов

Самые 
популярные 
бренды

11

3,954

PARADOX BREWERY
(Санкт-Петербург)

Wood & Whisky, 
Saison, «Триумф»

131

3,968

SALDEN’S
(Тула)

Violent Twins Double 
IPA, Red IPA Insane 
Satyr, Milk Stout

34

3,968

STAMM BEER
(Москва)

Black Beard, 
Red River, 
American Pale Ale

34

3,971

VICTORY ART BREW
(Московская область)

Red Machine IPA, 
Ivan Kozhedub, 
Black Sails IPA

56

4,031

AF BREW 
(Санкт-Петербург)

Redrum IPA, 
Ingria Pale Ale, 
Mosaic IPA

1
ДФО

3
СФО

3
УФО

27
СЗФО49

ЦФО

9
ПФО6

ЮФО
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Антироссийские санкции, нало-
женные США и ЕС, сравнитель-
но мало затронули газовую от-
расль. Крупные европейские 
энергокомпании не только про-
должают работать с «Газпромом» 
по прежним контрактам, но и за-
тевают новые проекты, такие как 
газопровод Nord Stream 2. А вхо-
дящая в число участников этого 
проекта немецкая Wintershall уже 
в период санкций реанимирова-
ла и отложенную было сделку по 
обмену активами с российской 
монополией. О том, почему нем-
цев не пугает критическая пози-
ция Брюсселя по Nord Stream 2, 
но беспокоят налоговые ре-
формы в России, и о том, по-
чему компании не интересен 
сжиженный газ (СПГ), ”Ъ“ рас-
сказал председатель правления 
Wintershall МАРИО МЕРЕН.

— Год назад, когда вы говорили 
о судьбе обмена активами с «Газ-
промом», вы отмечали, что он 
был приостановлен из-за ухуд-
шения политической обстанов-
ки. Но уже летом 2015 года вы не 
только возобновили обмен акти-
вов, но и начали с «Газпромом» 
крупный проект Nord Stream 2. 
Консультировались ли вы по это-
му поводу с правительством Гер-
мании? С чем связана резкая пе-
ремена?
— Завершение сделки по обмену ак-
тивами было в свое время приоста-
новлено, поскольку существовала 
очень серьезная неопределенность. 
Если вы помните, в ноябре–декабре 
2014 года мы находились в санкци-
онной спирали и стояли перед угро-
зой еще более серьезного ухудшения 
отношений между Европой и Росси-
ей. Так что, честно говоря, никто не 
мог тогда сказать, что будет дальше 
и каков может быть следующий уро-
вень санкций. И это был риск, кото-
рый мы оба — и Wintershall, и «Газ-
пром» — не хотели брать на себя. Кто 
мог сказать в тот момент, не будет ли 
вообще сторонам запрещено иметь 
нефтегазовые активы в ЕС или в Рос-
сии? По этой причине мы остано-
вили обмен, а не потому, что нам из 
правительства кто-то сказал: «Не де-
лайте этого». Мы просто были обес-
покоены развитием событий, пото-
му что речь шла о том, чего мы ни-
как не могли контролировать. Да-
же правительство Германии не мог-
ло контролировать этот процесс, так 
как санкции накладывал ЕС в целом.

Я думаю, что в середине 2015 го-
да, особенно в сентябре, когда мы 
подписали меморандум акционе-
ров Nord Stream 2, стало очевидно, 
что как минимум эта спираль оста-
новилась. Да, существует определен-
ный режим санкций, который мо-
жет нам нравиться или нет, но мы 
увидели, что ситуация стабилизиру-
ется. Конечно, это стабилизация от-
ношений на низком уровне, но все 
же стабилизация. Мы увидели, что 
стартовал минский процесс с участи-
ем двух очень важных европейских 
держав, а также России и Украины. 
И тогда мы с «Газпромом» как компа-
нии решили, что это наш шанс завер-
шить сделку.

Обсуждали ли мы это с правитель-
ством? Мы обязаны были это делать, 
так как, когда мы только начали этот 
обмен в 2012 году, нам требовались 
определенные разрешения немец-
ких и европейских регуляторов. Мы 
уже к 2014 году получили эти разре-
шения, и мы консультировались в 
2015 году, в частности с Министерст-
вом экономики Германии и директо-
ратом по конкуренции Еврокомис-
сии, нужно ли нам обновлять разре-
шения. Ответ был «Нет, уже выдан-
ные разрешения действительны, вы 
можете продолжать сделку».
— Но проводили ли вы консульта-
ции с правительством Германии 
по проекту Nord Stream 2?
— По этому проекту мы также не 
проводили консультаций. Мы на-
ходимся в процессе получения не-
обходимых разрешений от регуля-
торов. Как будущий участник кон-
сорциума мы запросили разреше-
ние у немецкого антимонопольно-
го регулятора, которое нам необхо-
димо, чтобы стать акционером про-
ектной компании. Оно было получе-
но. Из-за существующего санкцион-
ного режима мы должны были так-
же поговорить с немецким Мини-
стерством иностранных дел и с Бун-
десбанком, чтобы убедиться, что мы 
можем направить людей в СП и фи-
нансировать его, не нарушая режи-
ма санкций. Здесь мы также получи-
ли положительные ответы. В целом, 
я должен сказать, что немецкое пра-
вительство всегда говорит правиль-
ную вещь: Nord Stream 2 — это про-
ект, который осуществляют коммер-
ческие компании, поскольку они ви-
дят в нем коммерческую необходи-

мость и возможность укрепить без-
опасность поставок газа в Европу, 
так что пусть они его реализуют. И 
я думаю, что это очень мудрая пози-
ция европейского правительства… 
То есть, простите, немецкого прави-
тельства. У нас, к сожалению, нет ев-
ропейского правительства, только 
пара еврокомиссаров.

Кому плохо от того, что частные 
компании собираются вложить соб-
ственные деньги в строительство га-
зопровода? В конце концов, имен-
но рынок решит, будет доля россий-
ского газа в Европе расти, снижать-
ся или останется на текущем уровне. 
Это не то, что могут решить отдель-
ные компании, это покажет рынок.
— Основные претензии к про-
екту и основные риски его реа-
лизации, помимо чисто поли-
тических, как считается, лежат 
в юридической плоскости. Вы 
наверняка знаете, что во мно-
гих европейских столицах и в 
какой-то степени в ЕК считают, 
что Nord Stream 2 не соответству-
ет Третьему энергопакету ЕС и не 
может ему соответствовать в ны-
нешнем виде. Что вы думаете по 
этому поводу?
— У меня очень простой взгляд на 
это. У нас есть европейское зако-
нодательство, в том числе Третий 
энергопакет. В Третьем энергопа-
кете есть четкие правила и нор-
мы. И, согласно этим нормам, Nord 
Stream 2 как морской газопровод 
между страной, входящей в ЕС, и 
страной, не входящей в него, не 
подпадает под действие Третьего 
энергопакета. Это не моя точка зре-
ния, это точка зрения юридической 
службы Еврокомиссии. Так что я не 
беспокоюсь об этом…
— Но энергетический директорат 
ЕК имеет противоположное мне-
ние по этому вопросу.
— Они могут иметь другое мнение. 
Но это значит, что они должны будут 
подвергнуть сомнению решение не-
мецкого регулятора и должны будут 
опровергнуть выводы собственной 
юридической службы. Я не собира-
юсь обсуждать каждое мнение по 
этому вопросу, я предпочитаю при-
держиваться фактов. У нас есть по-
нятный юридический режим, в ЕС 
есть множество газопроводов точ-
но таких же, как Nord Stream 2, кото-

рые соединяют страны — члены ЕС 
со странами, которые не входят в ЕС.
— Вы имеете в виду газопроводы 
из Норвегии?
— Например. Такие газопроводы не 
подпадают под действие Третьего 
энергопакета. Это подтвердили на-
ши юридические консультанты, это 
подтвердили и юридические кон-
сультанты ЕК. Если кто-то выступит 
с другим мнением, мы посмотрим, 
как с этим работать. Так что я не бес-
покоюсь по этому поводу, и вы в Рос-
сии тоже не должны беспокоиться. 
Мы вполне можем работать в том 
юридическом режиме, который су-
ществует.

Сейчас очень много шума вокруг 
Nord Stream 2. Гораздо больше, чем 
конкретных аргументов или фактов.
— Когда вы построили первый 
Nord Stream, то точка сдачи га-
за по контрактам с «Газпромом» 
была перенесена в Грайфсвальд, 
в котором газопровод выходит 
на сушу на территории Герма-
нии. Планируется ли, что после 
ввода Nord Stream 2 вы перене-
сете точки сдачи газа аналогич-
ным образом?
— Здесь нужно быть аккуратным. 
Когда мы строили первый Nord 
Stream, то было два вида бизнеса. 
Первый — Wintershall стал акционе-
ром консорциума, который постро-
ил и владеет газопроводом, и этот 
консорциум сейчас получает плату 
за транспортировку газа, основан-
ную на контракте ship-or-pay. То есть 
речь идет о инфраструктуре. Кроме 
этого, у нас был бизнес по сбыту га-
за — компания Wingas, в которой 
мы в то время владели долей в 50%. И 
именно Wingas заключил контрак-
ты с «Газпром экспортом» о постав-
ках газа по Nord Stream. Но наша до-
ля в Wingas вошла в сделку по обме-
ну активов с «Газпромом», и на дан-
ный момент мы больше не являем-
ся акционерами этой компании. По-
этому, каких бы договоренностей ни 
достиг «Газпром» с Wingas или каки-
ми-либо своими клиентами о точках 
сдачи газа, это уже не наше дело. По 
Nord Stream 2 мы являемся партне-
ром «Газпрома» по морской части га-
зопровода и будем получать доход 
от этого проекта через плату за тран-
спортировку газа, которую будет 
вносить «Газпром экспорт», вот и все.

— Правильно ли я понимаю, что 
у вас сейчас нет контрактов с «Газ-
промом» о покупке газа?
— У нас есть целый ряд контрактов 
с «Газпромом» по покупке газа, ко-
торые касаются работы наших СП 
в России, но у нас нет контрактов с 
«Газпромом» по поставке газа из Рос-
сии в Европу в адрес Wintershall. Мы 
больше не занимаемся трейдингом 
газа, мы его только добываем, и мы 
продаем газ, добытый нашими пред-
приятиями в России, «Газпрому» на 
скважине.
— То есть компания не получит 
дополнительные объемы россий-
ского газа по Nord Stream 2?
— Нет.
— Вы не заинтересованы в росте 
вашего газового портфеля?
— Я заинтересован в этом, если речь 
идет о добыче. Но мы как компания 
решили избавиться от трейдинга га-
за, поскольку он нам не подходит. 
На мой взгляд, правильными буду-
щими владельцами бизнеса по трей-
дингу газа будут гигантские газовые 
компании с огромным портфелем, у 
которых есть позиции в СПГ, в трубо-
проводном газе, сильные трейдин-
говые команды и т. д. У нас этого нет, 
и мы не собираемся создавать нечто 
подобное.
— Получается, что BASF, ваша ма-
теринская компания, тоже не за-
интересована в росте поставок из 
России?
— BASF покупает газ у Wingas, также 
есть прямые поставки от нас и есть 
еще определенный портфель дру-
гих поставщиков. Но я как раз гово-
рю о том, что участие именно в про-
даже газа нас не интересует. Мы уча-
ствуем в проекте газопровода Nord 
Stream 2, потому что мы произво-
дим газ в России, где мы продаем его 
«Газпрому» на месторождении. Но 
мы знаем, что «Газпром» хочет и ну-
ждается в продаже этого газа, в том 
числе на экспорт. Поэтому мы инве-
стируем в Nord Stream 2, чтобы со-
здать наиболее прямой и дешевый 
путь поставки этого газа на европей-
ский рынок. А что происходит даль-
ше с этим газом, кто продает и поку-
пает его, нас не волнует, это вопрос 
трейдинга.

Поэтому мне бы хотелось, что-
бы все правильно понимали этот 
момент в России и в Европе: строи-
тельство транспортной инфраструк-
туры не имеет никакого отношения 
к завоеванию рыночной доли, вам в 
любом случае придется конкуриро-
вать. Я рад, что у меня есть позиция 
в российском газе, потому что он 
один из самых конкурентоспособ-
ных в мире, так что я не беспокоюсь 
о конкуренции. Но я хочу подчерк-
нуть, что это не происходит автома-
тически: вы строите газопровод и 
получаете рынок. Поэтому европей-
цам — ни одной европейской стра-
не — не нужно беспокоиться: если 
вы хотите покупать СПГ из США, то 
покупайте.
— Когда консорциум Nord 
Stream 2 планирует выбрать под-
рядчика для строительства мор-
ской части газопровода?
— Мы пока не входим в консорци-
ум, мы рассчитываем войти в него, 
если быть юридически точным. Тен-
дер по поставке труб уже был прове-
ден, тендер по привлечению судов-
трубоукладчиков готовится. Честно 
говоря, я не знаю конкретную дату, 
когда он будет объявлен. Но, думаю, 
у нас еще есть некоторое время для 
его подготовки, так как строительст-
во газопровода может начаться толь-
ко после того, как мы получим все 
необходимые разрешения. А мы рас-
считываем их получить примерно к 
середине 2017 года.

— Как вы относитесь к повыше-
нию НДПИ на газ, которое рос-
сийское правительство предпри-
няло в прошлом году, и как это 
повлияло на ваши проекты с «Газ-
промом» по Южно-Русскому ме-
сторождению и ачимовским за-
лежам?
— Я полностью понимаю, что сейчас 
в России тяжелая экономическая си-
туация и тяжелая ситуация с бюдже-
том. Однако, честно говоря, мы были 
очень удивлены увеличением НДПИ 
на газ, которое существенно отрази-
лось на нас. Мы были удивлены, по-
тому что Россия долгое время предо-
ставляла надежные условия для ин-
весторов. Нас также очень удиви-
ло, что это было выборочное нало-
гообложение, направленное толь-
ко на «Газпром». В принципе это был 
способ заранее получить дивиденд-
ные выплаты от «Газпрома» в пользу 
российского правительства. Но для 
нас плохие новости в том, что мы 
в данном случае рассматривались 
как «Газпром», так как наши СП рас-
сматривались как дочерние струк-
туры «Газпрома» (у Wintershall 50% 
в «Ачимгазе» и 25% в Южно-Русском 
месторождении.— 

”
Ъ“). Так что это 

увеличение налогов полностью от-
разилось на нас как на компании, 
которая постоянно ежегодно инве-
стирует в Россию сотни миллионов 
евро. Это была болезненная мера, и 
мы надеемся, что ситуация в России 
позволит правительству быстро вер-
нуться на путь стабильной налого-
вой политики.
— Каков был экономический эф-
фект на ваш бизнес?
— Я не могу назвать цифру, но он 
был значителен. Он был очень зна-
чителен даже в контексте всего биз-
неса Wintershall.
— Это может отразиться на ва-
ших инвестрешениях по россий-
ским активам?
— Как я сказал, мы только что за-
вершили обмен активами с «Газ-
промом», и мы хотим инвестиро-
вать больше денег в четвертый и пя-
тый блоки ачимовских залежей. И 
для этих инвестиций на несколько 
миллиардов евро требуется стабиль-
ный регуляторный режим. Это каса-
ется налогов, это касается внутрен-
них цен на газ, где мы также видим 
множество изменений относитель-
но темпов роста тарифов на газ. Нам 
нужна стабильность, чтобы инвести-
ровать не на год или два, а на деся-
тилетия.
— Как падение цен на нефть по-
влияло на бизнес Wintershall?
— В 2015 году цена на нефть была 
на 47% ниже уровня 2014 года, и ко-
нечно, это повлияло на наши пока-
затели. Наша EBIT упала на треть, но 
в целом, на мой взгляд, мы хорошо 
поработали в 2015 году, несмотря 
на все вызовы, получив €1 млрд чи-
стой прибыли. Однако я предвижу 
даже больше сложностей в этом го-
ду. Мы ожидаем низкую прибыль, 
потому что цена на нефть, по на-
шим ожиданиям, будет даже ниже 
прошлогодней средней цены в $52 
за баррель. Не нужно забывать, что 
мы завершили наш обмен актива-
ми с «Газпромом» в прошлом сентя-
бре, так что мы не получим больше 
никакой выручки от газового трей-
динга и бизнеса по хранению газа. 
И мы, конечно, видим резкое сни-
жение газовых цен, что было не так 
заметно в прошлом году. Мы сей-
час продаем наш газ в Северо-За-
падной Европе по цене около €12 
за МВт•ч (около €127 за тыс. кубо-
метров.— 

”
Ъ“), это меньше, чем €4 

за MBTU (млн британских тепловых 
единиц.— 

”
Ъ“). Это очень серьезное 

падение, примерно на 40% по срав-

нению со средней ценой в 2015 го-
ду, так что это тоже сильно ударит по 
нашим доходам.
— Сейчас практически каждая 
европейская газовая компания 
интересуется СПГ, но вы не в их 
числе. Почему вы так скепти-
чески настроены в отношении 
СПГ, есть ли у вас стратегия в 
этом сегменте?
— У нас есть стратегия в отношении 
СПГ, очень простая,— мы этим не за-
нимаемся. Это стратегическое реше-
ние. Wintershall — средняя по ми-
ровым меркам добывающая ком-
пания, и наша цель — расти воз-
ле источников ресурсов и участво-
вать в проектах, которые позволя-
ют добывать нефть и газ, скажем так, 
с низкой или средней себестоимо-
стью. Мы всегда сторонились очень 
затратных сегментов вроде битуми-
нозных песков Канады или сверхглу-
боких шельфовых месторождений в 
Восточной Африке или Бразилии. 
И в принципе, когда мы говорим 
о СПГ, речь идет о затратах сходно-
го масштаба. Посмотрите на огром-
ные СПГ-проекты, которые сейчас 
вводятся в эксплуатацию в Австра-
лии. Это много-многомиллиардные 
проекты, и это не тот размер проек-
тов, который подходит Wintershall. 
Во-вторых, мы не трейдинговая ком-
пания. Мы не стремимся к созданию 
глобального газового портфеля, как 
Shell при покупке BG, или как дела-
ют «Газпром» и другие мейджоры. 
У нас есть понятная стратегия: мы 
идем в добычные проекты на суше 
или мелком шельфе или мы идем в 
хорошо знакомый нам регион, как 
Норвежское море, где, как мы дума-
ем, у нас есть компетенции и где мы 
сможем развивать бизнес даже в та-
кие трудные времена, как сейчас.
— В последние годы европейские 
газовые компании настаивали 
на переходе на спотовое ценоо-
бразование в контрактах, пото-
му что спотовый газ был дешев-
ле. Сейчас контракты с нефтепро-
дуктовой привязкой как мини-
мум приблизились к уровню спо-
товых цен. Как будет развиваться 
ситуация, на ваш взгляд?
— Я бы начал с того, что, видимо, для 
покупателя ценообразование всегда 
неправильное. Иногда цены с неф-
тяной привязкой — это плохо, ког-
да цена на нефть растет, и тогда спо-
товые цены кажутся более привлека-
тельными. Сейчас можно слышать, 
как все больше компаний говорят: 
«А я бы хотел иметь нефтяную при-
вязку». Думаю, это часть нашего биз-
неса. В Германии говорят, что глав-
ная задача торговца — уметь жало-
ваться на цену того, что он покупа-
ет. Мое личное мнение — спотовая 
ориентация никуда не исчезнет. Мы 
видим, что спотовые рынки стано-
вятся все более ликвидными, у нас 
появляется все более понятная ры-
ночная система торговли газом. Да-
же «Газпром», как мы говорили, про-
водит аукционы, создает свой собст-
венный спотовый рынок и собствен-
ные торговые хабы. При этом я уве-
рен, что на рынке всегда будут кон-
тракты с привязкой к чему-то, на-
пример к нефти, так как вам нужна 
определенная основа для планиро-
вания бизнеса и инвестиций. В Азии 
все контракты на СПГ привязаны к 
цене нефти. Так что я не думаю, что 
существует единственная правиль-
ная ценовая модель. Есть разные по-
требители, разные рынки, и это пра-
вильно для производителей газа — 
иметь разные ценовые модели.
— Каков ваш прогноз по спросу 
на газ в Европе?
— В нашем базовом сценарии спрос 
на газ в Европе остается стабильным 
или немного растет, но, нужно отме-
тить, что собственная добыча газа в 
Европе серьезно снижается. Напри-
мер, в Германии пять лет назад мы 
обеспечивали 20% потребностей за 
счет собственной добычи, сейчас мы 
обеспечиваем только 11%. Поэтому, 
хотя спрос может расти слабо, в Ев-
ропе будет серьезная потребность в 
увеличении импорта газа. Норвегия 
сейчас прилагает огромные усилия 
для того, чтобы сохранять свою добы-
чу газа на стабильном уровне, но она 
не сможет ее нарастить. Так что Нор-
вегия не сможет поставить нам в бу-
дущем дополнительные объемы га-
за. Может — Россия, другая возмож-
ность — это СПГ, еще одним источни-
ком может быть Северная Африка. С 
европейской точки зрения нам нуж-
но радоваться, что у нас есть этот вы-
бор, так как в противном случае та 
ситуация избытка газа на рынке, что 
мы наблюдаем сейчас, может раньше 
или позже измениться в нежелатель-
ном для нас направлении.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

полная версия 
kommersant.ru/11676

«Видимо, для покупателя  
ценообразование всегда неправильное»
Глава Wintershall Марио Мерен — о ценах на газ в Европе и налогах в России
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Очень удивило увеличение НДПИ на газ, 
которое существенно отразилось на нас. 
Россия долго предоставляла  
надежные условия для инвесторов

У нас есть стратегия в отношении СПГ, 
очень простая,— мы этим не занимаемся. 
Это стратегическое решение. Мы всегда 
сторонились очень затратных сегментов
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C O M P A N Y  P R O F I L E W I N T E R S H A L L  H O L D I N G  G M B H

Основана в 1894 году, штаб-квартира в Касселе. Крупнейшая нефтегазодобываю-
щая компания Германии, на 100% принадлежит нефтехимическому концерну BASF. 
Занимается добычей углеводородов, транспортировкой, хранением и маркетингом 
природного газа. Также занималась трейдингом газа в Германии и других странах 
Западной Европы (78% от €13 млрд общего оборота компании в 2015 году). Уча-
ствует в крупных газотранспортных инфраструктурных проектах — трубопроводах 
Nord Stream (15,5%) и проектируемом Nord Stream 2 (10%), владеет сетью из более 
чем 2 тыс. км трубопроводов в Германии. Всего работает в 40 странах мира, в том 
числе в германском, норвежском и нидерландском секторах Северного моря, а 
также в Ливии, Аргентине, ОАЭ и России. Собственная добыча Wintershall за 2015 
год — 153 млн баррелей нефтяного эквивалента (н. э.), объем доказанных запасов 
нефти и газа в 25 скважинах компании — 1,7 млрд баррелей нефтяного эквивалента. 
Чистая прибыль в 2015 году составила €1,05 млрд, годовой объем инвестиций — 
€1,8 млрд. Штат — 2 тыс. человек. Председатель правления — Марио Мерен, глава 
наблюдательного совета — член правления BASF SE Ганс Ульрих Энгель.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Р И О  М Е Р Е Н

Родился 24 ноября 1970 года в Кобленце (ФРГ). В 1998 году окончил Саарский уни-
верситет по специальности «экономика производства» и начал работу в крупнейшем 
химическом концерне BASF с позиции специалиста отдела сводной отчетности фи-
нансового управления. В 2001–2003 годах занимал пост начальника расчетно-финан-
сового отдела в офисе BASF в Шварцхайде. В 2003–2006 годах был управляющим по 
финансам и административным вопросам подразделения в Чили. В 2006–2007 годах 
стал членом наблюдательных советов сразу трех российских компаний — АО «Ачим-
газ», ООО «Волгодеминойл» и ЗАО «ЮРГМ Газпром трейдинг». В 2006–2011 годах воз-
главлял управление финансов и информационного менеджмента в Wintershall Holding 
(стопроцентная «дочка» BASF). В 2011 году вошел в состав наблюдательного совета 
ОАО «Севернефтегазпром». В 2011–2014 годах был членом правления Wintershall, 
возглавлял департамент «Россия». В 2014 году возглавил департамент геологораз-
ведки и добычи по России, Северной Африке и Южной Америке. 1 июля 2015 года 
назначен председателем правления Wintershall.
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На экраны страны вышел «Экипаж» 
 Николая Лебедева. Этот амбициозный 
блокбастер, появившись в разгар кри-
зиса отечественного кино, свидетель-
ствует о его неубитом потенциале и вну-
шает сдержанный оптимизм АНДРЕЮ 
ПЛАХОВУ.

Когда появился «Экипаж» Александра 
Митты, я был начинающим кинокритиком 
и очень волновался, получив заказ от журна-
ла «Искусство кино» отрецензировать эту кар-
тину. Она возникла в застойной позднебреж-
невской атмосфере и вместе с фильмом «Мо-
сква слезам не верит» знаменовала собой по-
следний рывок «советского Голливуда», пе-
ред тем как он был снесен с лица земли пе-
рестройкой. Для нашего кино многое в «Эки-
паже» было впервые: жанр фильма-катастро-
фы, эротический окрас производственного 
романа, но самое главное мы поняли позд-
нее. Главное было то, что фокус внимания ки-
нематографистов и зрителей переключился 
с авторского кино на жанровое и полижан-
ровое: наступила эпоха постмодернизма, и 
Александр Митта стал одним из его апосто-
лов на нашей почве.

Сегодня мы оказались в исходной точке на 
новом витке. Мы опять (тогда после Афганис-
тана, теперь после Крыма) в изоляции, опять 
пытаемся заниматься импортозамещени-
ем — и новый «Экипаж» выглядит как впол-
не достойный, возможно, даже конвертируе-
мый продукт. Чтобы его произвести, потребо-
вались невероятные усилия студии «Тритэ», 
финансовые вливания Минкульта и Фонда 
кино, но ничего бы не помогло, если бы не та-
лант режиссера Николая Лебедева, киноведа 
по образованию, человека, вполне способно-
го снимать авторское кино, но сделавшего со-
знательный выбор в пользу массового.

Этот талант виден не только в технологи-
ческих сценах пожаров, извержений вулка-
на и небесной акробатики, когда пассажи-
ров и экипаж переправляют по тросу прямо 

на лету с одного борта на другой. Тут спору, 
мне кажется, нет: постановочные эпизоды и 
спецэффекты на уровне, смотреть на них не 
стыдно (как это чаще всего бывает в россий-
ских фильмах), а сказочные героические по-
двиги русских суперменов по спасению чело-
вечества не кажутся ни фальшью, ни преуве-
личением, а необходимой данью фантазий-
ным условностям жанра.

Вопрос встает, когда герои с небес спуска-
ются на землю: что это на самом деле за люди, 
чем они еще могут нам быть интересны кро-
ме умения поднять в воздух и посадить само-
лет в экстремальных условиях? В сюжете за-
метное место занимают около десятка пер-
сонажей, но цементирует его мифологиче-
ская троица — дед-патриарх (отставной ави-
аконструктор Гущин), отец-хозяин (успеш-
ный летчик и инструктор Зинченко) и сын-
наследник (неуживчивый правдолюб Алек-
сей Гущин, молодой пилот от Бога, у которого 
«вместо рук крылья»). На самом деле Алексей 
— биологический сын Гущина-старшего, но 
наставник Зинченко по работе, по жизни за-
меняет парню отца, и от этого типологическо-
го триединства картина приобретает объем, 
который тщетно искать здесь на уровне бы-
та и психологии. Абсолютно оправдан выбор 
ключевых актеров. Сергей Шакуров (Гущин-
старший) обладает монументальностью всту-
пившего в определенный возраст Жана Габе-
на, и ему просто-напросто ничего не надо иг-
рать. Владимир Машков (Зинченко) наконец 
набрал достаточную внутреннюю мощь, что-
бы отказаться от дежурных «сексапильных» 
ужимок и поставить акцент на обреченной 
стоической мужественности. Данила Козлов-
ский (Алексей) уже давно несет на себе тяж-
кое бремя секс-символа, что затрудняет, а во-
все не облегчает ему существование в этом 
фильме, но и его образ оказывается в итоге 
решен правильно.

Ибо о чем это кино помимо воздушных 
приключений? Об «этих великолепных муж-

чинах на своих летательных аппаратах» (так 
назывался некогда один английский фильм), 
о том, что этим рыцарям тесно и душно на 
грешной земле, где надо пригибаться и при-
спосабливаться, а любой намек на бунт и не-
послушание чреват карьерными санкциями. 
О том, что правят бал на этой земле наглые 
и чванливые, власти предержащие, а поощ-
ряются конформисты и лизоблюды. Нет, не 
подумайте ради бога, это не кино социально-
го протеста, это сказка о трех богатырях и той 
мелкотуре, которая их окружает. И не надо 
требовать от картины, чего в ней нет и быть 
не может в силу ее жанровой природы.

Это кино о тех, для кого первым делом са-
молеты, ну а девушки потом, хотя они тоже 
нужны, конечно. Образ Александры (Агне 
Грудите), вроде бы призванный проверить, 
есть ли у героя Козловского сердце или на 
его месте пламенный мотор, на самом деле 
служит другой цели. Он втягивает нас в акту-
альный спор о феминизме и сексизме, о том, 
трудно ли быть женщине летчицей (а мужчи-
не — стюардом: в фильме есть и этот пародий-
ный поворот темы).

«Экипаж» — первый ремейк (а это, что бы 
ни говорили, ремейк по сути) советского ки-
но, не выглядящий ни пародией, ни огла-
муренной копией. В нем есть недостатки, 
впрочем, примерно те же есть в оригинале, 
и о них говорилось еще в момент появления 
фильма Митты. В данном случае вдохновля-
ет успех предприятия и беспокоит то, что как 
раз должно бы радовать: его уникальность. 
Потребуется ли еще 35 лет (прошедших меж-
ду двумя «Экипажами»), чтобы технологиче-
ски и ментально мы почувствовали себя не 
в арьергарде мирового процесса, а где-то по-
ближе к передовой?

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Экипаж» пошел на второй круг
Фильм Александра Митты дождался ремейка

Константин Богомолов поставил в «Ленкоме»  
спектакль «Князь». Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Русский музей обнародовал под-
робности реконструкции лево-
го двора-колодца Михайлов-
ского дворца, который «в целях 
сохранения» архитектурного па-
мятника Карла Росси превратит-
ся в двухэтажное пространство 
с лифтом для инвалидов и лек-
торием. Реализация этих планов 
зависит от согласия Всемирно-
го банка продлить срок его со-
финансирования до 2019 года. 
Но в банк поступило обращение 
экспертов по культурному насле-
дию с просьбой не поддерживать 
проект, и теперь его судьба за-
висит от способности Минкульта 
доказать отсутствие нарушений.

Вчера Государственный Русский 
музей (ГРМ) показал журналистам ле-
вый двор-колодец и согласованный 
с Минкультом план его реконструк-
ции как первый этап перекрытия 
внутренних хозяйственных дворов 
Михайловского дворца. Напомним, 
этот масштабный проект московско-
го архитектора Михаила Филиппова 
был утвержден в 2002 году для реали-
зации на деньги Всемирного банка 
и бюджета РФ, но был заморожен, и 
сейчас власти пытаются его реаними-
ровать. Формально все упирается в 
согласие Всемирного банка продлить 
срок софинансирования проекта (до-
ля банка — около 20% от его ориенти-
ровочной стоимости 800 млн руб.) до 
2019 года. При этом проект был пе-
реработан и прошел все экспертизы 
уже без участия Михаила Филиппова. 
Однако основная проблема заключа-
ется в протестах против реконструк-
ции градозащитников, которые счи-
тают ее нарушением ужесточивших-
ся за последние десять лет законов 

об охране памятников. В итоге ГРМ 
и Минкульт решили разбить проект 
на этапы и реализовать сначала лишь 
наименее радикальные планы в ле-
вом дворе, без закрытия музея (будут 
закрыты лишь несколько залов) и пе-
реезда его фондов и сотрудников в 
другие принадлежащие ГРМ дворцы.

Речь идет о перекрытии двора све-
топрозрачными фонарями и установ-
ке лифта для людей с ограниченны-
ми возможностями, который должен 
останавливаться также на втором эта-
же — для этого двор придется поде-
лить межэтажным перекрытием. В по-
лученном пространстве кроме выхода 
из лифта будут созданы зоны отдыха и 
лекторий на 80 мест. Из Михайловско-
го дворца в подготовленные для вре-
менного, а затем постоянного распо-
ложения помещения Михайловского 
замка будет перемещена библиотека 
музея, а внутри дворца обещаны не-
значительные перемещения фондов.

Как заявил вчера директор музея 
Владимир Гусев, проект прошел все 
необходимые стадии согласования и 
утверждения. При этом ни внешний 
облик творения Карла Росси, ни его 
интерьеры не претерпят никаких 
изменений. Работы по реализации 
первого этапа проекта планируется 
начать в 2017-м и завершить в 2019-
м. При этом закрытие Михайловско-
го дворца для посетителей и тоталь-
ная эвакуация фондов исключена.

На частичный переезд и переме-
щение экспонатов потребуется, по 
данным ГРМ, около 160 млн руб., ко-

торые может выделить Минкульт. 
Владимир Гусев сообщил, что все ра-
боты будут щадящими и стенам па-
мятника ничего не угрожает. К то-
му же Русскому музею придется на 
свои средства (5–7 млн руб.) прове-
сти корректировку проекта и зано-
во получить необходимые эксперти-
зы, утвердив предварительно пред-
меты охраны памятника. По словам 
господина Гусева, охранять предла-
гается лишь «конфигурацию» двора 
и стен. Можно ли будет считать ее со-
храненной при делении на два эта-
жа и превращении двора во внутрен-
ние помещения музея, он не уточ-
нил, отметив, что результаты истори-
ко-культурной экспертизы несоглас-
ные могут обжаловать в суде.

Между тем президенту Всемирного 
банка Джим Ён Киму поступило пись-
мо членов совета по культурному на-
следию при правительстве Санкт-Пе-
тербурга — его зампреда Михаила 
Мильчика, председателя и зампре-
да петербургского отделения Всерос-
сийского общества охраны памятни-
ков Александра Марголиса и Алексан-
дра Кононова соответственно, а так-
же депутата городского парламента, 
одного из авторов федерального зако-
на об охране памятников Алексея Ко-
валева. В письме говорится, что про-
ект отличается от ранее одобренно-
го советом и нарушает действующее 
законодательство РФ по охране куль-
турного наследия. В частности, закон 
«напрямую запрещает строительство 
объектов капитального строительст-
ва и увеличение объемно-простран-
ственных характеристик, существую-
щих на территории памятника», «под 
угрозой оказывается его целостность 
и безопасность». Директор и постоян-

ный представитель Всемирного бан-
ка в РФ Андраш Хорваи переадресо-
вал эти вопросы (копии переписки 
есть у 

”
Ъ“) в Минкульт, а также в Мин-

фин и выcтупающий от их имени за-
казчиком проектов Всемирного банка 
в России Фонд инвестиционных стро-
ительных проектов Санкт-Петербур-
га (ФИСП). В заключении юристов ФИ-
СПа, которое будет направлено в банк, 
говорится, что при подготовке проек-
та «не было допущено нарушений 
действующего законодательства РФ», 
оно «не содержит запрета на проведе-
ние работ по реконструкции», под ко-
торыми «понимается изменение па-
раметров объекта капитального стро-
ительства, его частей (высоты, количе-
ства этажей, площади, объема), в том 
числе надстройка, перестройка, рас-
ширение» — «если эти работы направ-
лены на сохранение объекта культур-
ного наследия». Cссылаясь на данные 
историко-культурной экспертизы, чи-
новники заверяют, что «первоначаль-
ная функция дворов неактуальна: но-
вые музейные технологии требуют 
минимизировать воздействие естест-
венного света и влажности на экспо-
наты». А «дворы на сегодняшний день 
оказывают только отрицательное вли-
яние на здание, так как являются ме-
стом скопления осадков, которые не-
возможно убирать из-за их труднодо-
ступности», так что «преобразования 
необходимы в целях сохранения» па-
мятника. Если Всемирный банк согла-
сится с ответом российских властей и 
разрешит использовать зарезервиро-
ванные средства, окончательная вер-
сия проекта будет осенью представле-
на для новых согласований.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

РЕКОНСТРУКЦИЯ МУЗЕЙ

Двор преткновения
Русский музей согласовывает план реконструкции со Всемирным банком и Минкультом

Двор Русского музея плани-
руется сделать двухэтажным, 
но при этом его конфигурацию 
обещают сохранить

Традиционный образ секс-символа 
 Даниле Козловскому скорее мешает, 
чем помогает, но в итоге его образ  
оказывается решен правильно
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На 58-м году жизни в сво-
ем поместье Пейсли Парк 
умер певец, более всего 
известный под сцениче-
ским псевдонимом Принс. 
На момент сдачи номера 
причины смерти были не-
известны, полиция Мин-
несоты даже официально 
не подтверждала лич-
ность умершего.

Принс, урожденный Род-
жер Нельсон, был одним из 
самых необычных и самых 
талантливых людей во всей 
современной музыке. Он 
совмещал в себе вещи, ко-
торые не получалось совме-
щать больше никому.

Самое невинное — он 
был общепризнанным секс-
символом, брутальным, пос-
тоянно окруженным самы-
ми красивыми женщина-
ми, но ростом при этом был 
чуть более полутора метров. 
На обложку своего альбома 
1988 года «Lovesexy» он сфо-
тографировался обнажен-
ным — это фото стало клас-
сикой и почти 30 лет зани-
мает первые места в списках 
самых скандальных образов 
дизайна аудиопродукции.

Как музыкант Принс был 
невероятно, фантастически 
разным. Когда он пришел к 
своей первой славе, то вы-
глядел типичной поп-зве-
здой восьмидесятых. Его 
первым большим хитом ста-
ла песня 1984 года «When 
The Doves Cry» — смесь фан-
ка, синти-попа и психоде-
лии с совершенно неотра-
зимым, идеальным поп-
припевом. В то время он вы-
глядел довольно серьезным 
конкурентом для Майкла 
Джексона, исполнявшего 
во многом очень похожую 
музыку. Тот уже выпустил 
свой знаменитый «Thriller», 
но еще не окончательно за-
столбил статус самого по-
пулярного артиста в мире, 
и шансы Принса в борьбе с 
ним выглядели не такими 
уж и призрачными.

Но, в отличие от Майкла 
Джексона, он был в намно-
го меньшей степени бизнес-
проектом и в намного боль-
шей — музыкантом. В том 
же 1984 году он выпустил 
песню, которую сейчас бу-
дут ставить чаще всего, хотя 
формально она не была его 
самым большим хитом — 
«Purple Rain». Это классиче-
ский блюз, очарование кото-
рого держится прежде всего 
на вокале исключительной 
силы и умения интониро-
вать. А еще — на гитарном 
соло. Принс сыграл его сам, 

и вообще он был, с чем дав-
но уже никто не спорит, од-
ним из лучших гитаристов 
своего поколения. Исполь-
зовал он этот один из сво-
их многочисленных даров 
строго по необходимости. 
Лучшие образцы его игры 
на гитаре вообще пришлись 
на какие-то случайные вы-
ступления на сборных кон-
цертах — например, сов-
местный с Бейонсе номер 
на церемонии вручения 
премий Grammy в 2004 го-
ду или соло в нудной вер-
сии битловской «While My 
Guitar Gently Weeps» на це-
ремонии включения Джорд-
жа Харрисона в Hall of Fame 
в том же году.

Более-менее обычной 
поп-звездой Принс оставал-
ся до 1993 года. К этому мо-
менту его карьера достигла 
своего пика. Достаточно ска-
зать, что в первую десятку 
английских чартов попала 
его песня «Sexy MF» с матер-
ным припевом и ограничен-
ной по такому случаю рота-
цией. В этот момент Принс 
вступил в конфликт с ком-
панией Warner, обладав-
шей правами на его творче-
ство. Артист попытался ра-
зойтись с ней по-хороше-
му, но уперся в глухую сте-
ну бизнес-интересов одно-
го из главных мейджоров. 
Тогда он поменял свое имя 
на непроизносимый графи-
ческий знак, заявил, что он 
новый человек, стал выпу-
скать новую музыку само-
стоятельно, а в прессе стал 
проходить как TAFKAP — 
«The artist, formely known 
as Prince» («артист, ранее из-
вестный как Принс»).

Его творческая свобода 
стала абсолютной, и записи 

Принса стали очень неров-
ными. Песни довольно ред-
ко попадали в чарты, хотя и 
среди них была поп-класси-
ка высшей пробы, как, на-
пример, «Te Amo Corazon» 
2005 года. Пластинки полу-
чались совсем разными — 
от обычной и вполне адек-
ватной моменту поп-музы-
ки до почти что авангарда.

При этом он всегда оста-
вался одним из самых 
успешных концертных му-
зыкантов.  Например, в 
2007 году он сыграл под-
ряд 21 концерт в лондон-
ской O2 Arena — одной из 
самых больших площадок 
города. А чуть более года на-
зад начал тур под красноре-
чивым названием «Piano & 
Microphone» — тоже с абсо-
лютным успехом, несмотря 
на камерный формат.

У Принса осталась огром-
ная дискография, которую 
мало кто на самом деле хо-
рошо знал и при его жиз-
ни. Сейчас она неизбежно 
станет дополняться всяким 
rare and unreleased, а уже 
выпущенная музыка будет 
разобрана самым тщатель-
ным образом. Очень боль-
шая ее часть в момент ре-
лизов не получала должно-
го внимания, была интерес-
ной, но терялась на общем 
фоне. В этом Принс и не 
только в этом, но и по уни-
версальности своих талан-
тов был схож с Дэвидом Бо-
уи, а во многом и обгонял 
его. То, что оба ушли с раз-
ницей в четыре месяца,— 
какая-то чудовищная нес-
праведливость. Звезд такого 
масштаба, таланта и опыта в 
музыке не осталось больше 
вообще.

Юрий Яроцкий

Самый разный музыкант
Умер Принс
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В четвертом матче четвертьфинальной  
серии Евролиги «Барселона» принимала 
краснодарский клуб «Локомотив-Кубань»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бой Мэнни Пакьяо ушел в минус
Прощальный матч принес убытки организаторам

ЕВРОФУТБОЛ

«Барселона» перебила плохое настроение
Обыграв «Депортиво» со счетом 8:0

Финансовые итоги прощаль-
ного боя одного из самых яр-
ких боксеров современности — 
Мэнни Пакьяо — получились 
сенсационными. Вопреки ожи-
даниям, поединок филиппин-
ского бойца против знаме-
нитого американца Тимоти 
Брэдли вместо прибыли при-
нес его организаторам убыт-
ки из-за невысокого спроса 
на его платную трансляцию.

Информацию о плачевных фи-
нансовых показателях боя с уча-
стием Мэнни Пакьяо обнародо-
вал его промоутер и один из глав-
ных организаторов поединка 
Боб Арум. Шоу, в рамках которо-
го состоялся этот поединок в ка-
тегории до 66,7 кг, прошло в Лас-
Вегасе 9 апреля. Мэнни Пакьяо 
уверенно победил Тимоти Брэд-
ли по очкам. Точную сумму поне-
сенных убытков господин Арум 
не назвал. Но, говоря о коммер-
ческих итогах матча, признал их 
«ужасными».

Неудивительно, что новость 
стала громкой сенсацией. Дело в 
том, что от боя ждали как раз пря-
мо противоположных финансо-
вых результатов. Более того, мно-
гие эксперты полагали, что он 
способен приблизиться в этом 
смысле к самому дорогому бою в 
истории бокса. В нем в мае прош-
лого года встретились Мэнни Па-
кьяо и, по сути, единственный 
его конкурент в борьбе за звание 
лучшего боксера нынешнего века 
американец Флойд Мейуэзер. Тот 
матч в общей сложности сгенери-
ровал около $500 млн доходов.

Причины для столь высоких 
ожиданий лежали на поверхно-
сти. Ажиотаж бою обеспечивал тот 
факт, что это был последний шанс 

для зрителей увидеть в деле про-
щавшегося со спортом Мэнни Па-
кьяо, ярчайшего бойца, пользовав-
шегося безумной популярностью, 
а также предыстория матча. С Ти-
моти Брэдли филиппинец дрался 
в третий раз, а в предыдущих двух 
поединках соперники поделили 
победы. Обычно в таких случаях 
к третьей серии противостояния 
градус интриги возрастает.

Боб Арум объяснил, проседа-
ние какого сектора привело к 
коммерческой катастрофе. Как 
правило, в подобных боях льви-
ную долю доходной части — до 
80% — обеспечивает реализация 
права смотреть платную транс-
ляцию. Бой Мэнни Пакьяо и Ти-
моти Брэдли показывал канал 
HBO. Так вот, по оценкам госпо-
дина Арума, количество поку-
пок его трансляции составило «от 
400 тыс. до 500 тыс.». А некоторые 
эксперты предполагают, что оно 
было даже меньше 400 тыс.

В принципе это совсем непло-
хие цифры. Но они все-таки зна-
чительно уступают рекордным. 
В десятке боев, чьи платные пря-
мые трансляции собрали наи-

большее количество зрителей, 
нижнюю строчку занимает бой 
супертяжей Эвандера Холифил-
да и Джорджа Формана 1991 го-
да — 1,4 млн покупок. А на верх-
ней строчке разместился поеди-
нок Флойда Мейуэзера и Мэнни 
Пакьяо — 4,6 млн покупок.

Цена трансляции шоу с про-
щальным боем филиппинца на 
HBO составляла от $60 до $70. Не-
трудно подсчитать, что поступле-
ния из этого сегмента не дотяну-
ли до $30 млн. При этом оба бой-
ца получили солидные гонора-
ры: Мэнни Пакьяо — $20 млн, а 
Тимоти Брэдли — $4 млн. Но надо 
учесть, что в рамках шоу было ор-
ганизовано еще несколько «разо-
гревочных» статусных поединков 

и часть из них тоже были доволь-
но дорогими. Кроме того, призо-
выми деньгами расходы на орга-
низацию боксерских вечеров да-
леко не исчерпываются.

Гораздо сложнее объяснить, по-
чему случился финансовый про-
вал. Боб Арум выдвинул два пред-
положения. Первое заключается в 
негативном эффекте, который выз-
вал февральский скандал, иници-
ированный заявлением, сделан-
ным Мэнни Пакьяо в интервью 
филиппинскому телевидению. 
Говоря о лицах нетрадиционной 
сексуальной ориентации, боксер 
сказал, что «геи хуже животных». 
После этого компания Nike, не-
смотря на извинения спортсме-
на, разорвала с ним спонсорский 
контракт. «Эти замечания убили 
нас»,— сказал господин Арум.

Не менее серьезный удар по 
бою, как полагает Боб Арум, на-
нес, как ни странно, прошлогод-
ний «матч века». Право посмотреть 
трансляцию боя стоило рекорд-
ные $100, а сам поединок, закон-
чившийся победой Флойда Мейу-
эзера по очкам, вышел чрезвычай-
но скучным, с минимумом актив-
ных действий, особенно в исполне-
нии американца. Боб Арум уверен, 
что, раздумывая, смотреть ли ей по-
следний выход на ринг Мэнни Па-
кьяо, публика опасалась вновь ра-
зочароваться в увиденном.

Косвенно его версию подтвер-
ждает и прощальный бой Флой-
да Мейуэзера против Андре Бер-
то, который состоялся в сентябре 
2015 года. Его телевизионный 
рейтинг также совершенно не со-
ответствовал ожиданиям. Транс-
ляцию на канале Showtime купи-
ли 400 тыс. человек.

Алексей Доспехов

В 34-м туре чемпионата Испании его 
лидер «Барселона», которая в апреле 
проиграла три матча подряд, устано-
вила собственный рекорд результатив-
ности нынешнего сезона, разгромив 
в Ла-Корунье «Депортиво» — 8:0. Глав-
ный вклад в эту победу внес Луис Суа-
рес. Он не только сам забил четыре го-
ла, но и поучаствовал в трех других.

«Нам очень нужна была эта победа. И 
мы добились ее, причем не только взяли 
три очка, но и снова продемонстрирова-
ли свой командный дух, послав всем серь-
езный сигнал»,— сказал после окончания 
матча в Ла-Корунье защитник «Барселоны» 
Марк Бартра.

Сигнал этот наверняка услышан. Раз-
громом, учиненным хозяевам на стадионе 
«Риасор» в присутствии 28 с лишним тысяч 
зрителей, прошлогодний чемпион ясно 
дал понять, что слагать свои полномочия 
не собирается. После трех подряд апрель-
ских поражений — от «Реала», «Реал Сось-
едад» и «Валенсии» — звездная каталон-
ская машина катком прошлась по «Депор-
тиво», который в первом круге, на стадио-
не «Камп Ноу», умудрился отыграть у хозя-
ев два мяча, выцарапав одно очко. Сброс 
негативных эмоций «Барселоне» удался на 
славу: со счетом 8:0 она в этом году еще ни-
кого не обыгрывала. Более того, с разно-
стью в восемь мячей в нынешней Приме-
ре побеждала лишь одна команда — «Ре-
ал», который 20 декабря в 16-м туре поверг 
в нокаут «Райо Вальекано» — 10:2.

Сам Марк Бартра, кстати, не только 
удачно заменил в центре обороны пере-
бравшего желтых карточек Жерара Пике, 
но и забил седьмой гол «Барсы». И это был 
единственный мяч, который в тот вечер 
побывал в воротах несчастного «Депорти-
во» без участия Луиса Суареса.

29-летний уругвайский снайпер в ны-
нешнем сезоне точнее самого Лионеля Мес-
си, а на сей раз вообще превзошел самого се-
бя. Забив четыре гола самостоятельно, он, 
кроме того, отдал три голевые передачи — 
Ивану Ракитичу, Лионелю Месси и Неймару. 
Подобной эффективности в матче чемпиона-
та Испании не демонстрировал ни один дру-
гой футболист на протяжении 66 лет. По дан-
ным статистического аккаунта MisterChip, 
в последний раз такое бомбардирское чудо 
удалось сотворить в 1950 году нападающему 
мадридского «Атлетико» Хосе Хункосе, кото-
рый в игре с «Расингом» тоже забил четыре 
гола и отдал три голевые передачи.

Тем временем столичные преследовате-
ли «Барселоны» тоже не допустили осечек. 
«Атлетико» благодаря единственному голу, 
забитому Фернандо Торресом, переиграл 
на выезде «Атлетик» из Бильбао. Мадридцы 

набрали те же 79 очков, что и каталонцы, 
но находятся ниже в турнирной таблице, 
поскольку проиграли с одинаковым сче-
том 1:2 обе очные встречи. «Могу лишь по-
вторить то, что говорил уже не раз: все за-
висит от нас самих,— заявил тем не менее 
тренер 

”
Атлетико“ Диего Симеоне.— Вне 

зависимости от того, как будет играть 
”
Бар-

селона“, наша цель одна — побеждать».
«Реал» же со счетом 3:0, который после 

достижения «Барсы» язык не поворачива-

ется назвать крупным, разобрался дома с 
«Вильярреалом». Это позволило Королев-
скому клубу в седьмой раз подряд преодо-
леть отметку в 100 забитых голов за сезон. 
Показательно, что стартовала эта серия в 
сезоне-2008/09, перед началом которого в 
Мадрид переехал Криштиану Роналду. До 
этого судьбоносного перехода «Реалу» уда-
валось подобное лишь однажды.

На сей раз Криштиану Роналду голов не 
забил, но, доиграв матч до конца, покидал 

его, приложив к бедру лед. Тем самым он 
заставил поволноваться главного тренера 
«Реала» Зинедина Зидана.

«Криштиану Роналду — важнейший иг-
рок команды. Он не только забивает голы, 
но и отрабатывает в обороне. Иногда я жа-
лею, что не меняю его раньше, поскольку 
время от времени это необходимо. Одна-
ко он из тех, кто всегда хочет оставаться на 
поле до самого конца»,— отметил француз.

К счастью для Зинедина Зидана, в дан-
ном случае с его подопечным не произош-
ло ничего серьезного. «Все хорошо, спаси-
бо всем за поддержку»,— написал утром 
Криштиану Роналду в своем Instagram.

В следующем, 25-м туре уже в суббо-
ту «Барселона» встречается с хихонским 
«Спортингом» (занимает сейчас 17-е ме-
сто), «Атлетико» — с «Малагой» (9-е), а «Реал» 
— с «Райо Вальекано» (16-е). В целом же са-
мое выгодное расписание четырех остав-
шихся туров, пожалуй, у «Атлетико», кото-
рый три игры, в том числе последнюю, с 
«Сельтой», проведет дома. «Барселона» же 
сыграет на выезде дважды, в том числе в 
заключительном туре, а «Реал» — трижды.

Евгений Федяков

Широко разрекламиро-
ванный бой между Мэнни 
 Пакьяо (слева на переднем 
плане) и Тимоти Брэдли 
принес его участникам со-
лидные гонорары, а органи-
заторам поединка — серь-
езные убытки     ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Стэнли
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Филадельфия»—«Вашингтон» 2:1, счет в серии 1:3.
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Флорида» 1:2; 2:2.
«Миннесота»—«Даллас» 2:3; 1:3.
«Сан-Хосе»—«Лос-Анджелес» 3:2; 3:1.

Теннис
Турнир ATP категории World Tour 500  
в Барселоне (Испания).  
Призовой фонд — €2,4 млн
Третий круг
Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Альберт Монтаньес (Испания) 6:2, 6:2. Кеи 
Нисикори (Япония, 2)—Жереми Шарди (Франция, 13) 6:3, 7:5. Александр 
Долгополов (Украина, 11)—Карен Хачанов (Россия) 6:4, 7:5. Андрей 
Кузнецов (Россия, 16)—Радек Штепанек (Чехия) 6:2, 6:4.

Турнир WTA категории Premier  
в Штутгарте (Германия).  
Призовой фонд — $760 тыс.

Второй круг
Лаура Зигмунд (Германия)—Симона Халеп (Румыния, 4) 6:1, 6:2. Карла Су-
арес Наварро (Испнаия, 7)—Анна-Лена Фридзам (Германия) 6:2, 6:2. Пет-
ра Квитова (Чехия, 5)—Моника Никулеску (Румыния) 2:6, 7:6 (7:5), 6:2. Ро-
берта Винчи (Италия, 6)—Юлия Гёргес (Германия) 6:3, 6:4.

Шахматы
Супертурнир в Ставангере (Норвегия)
Третий тур
Магнус Карлсен (Норвегия)—Нильс Гранделиус (Швеция) 1:0. Левон Аро-
нян (Армения)—Ли Чао (Китай) 0,5:0,5. Максим Вашье-Лаграв (Франция)—
Павел Эльянов (Украина) 0,5:0,5. Пентала Харикришна (Индия)—Веселин 
Топалов (Болгария) 0,5:0,5. Владимир Крамник (Россия)—Аниш Гири 
(Нидерланды) 0,5:0,5. 
Положение участников. 1. Карлсен — 2,5 очка. 2–3. Крамник, Вашье-
Лаграв — по 2. 4–7. Аронян, Гири, Ли Чао, Топалов — по 2. 8–9. Эльянов, 
Харикришна — по 1. 10. Гранделиус — 0,5.

ДЗЮДО

Чемпион 
Лондона 
до Рио может 
не добраться
Арсен Галстян завоевал 
бронзу чемпионата Европы

Олимпийский чемпион Арсен Галстян (весовая 
категория до 66 кг) и Юлия Рыжова (до 52 кг) за-
воевали две бронзовые медали на стартовав-
шем в столице Татарстана чемпионате Европы 
по дзюдо. В розыгрыш наград в трех других ве-
совых категориях (женских до 48 и 57 кг и муж-
ской до 60 кг) наши дзюдоисты вмешаться не 
смогли. С подробностями из Казани — корре-
спондент ”Ъ“ ВАЛЕРИЯ МИРОНОВА.

Особенную значимость чемпионату Европы 
в Казани придает то обстоятельство, что этот тур-
нир — один из последних отборочных на Олимпи-
аду в Рио-де-Жанейро. За победу в нем каждый, кто 
стремится попасть на Игры, может заработать 400 
рейтинговых очков, а за второе и третье место — по 
240 и 160 соответственно. После соревнований в Та-
тарстане добрать олимпийские очки будет возмож-
но лишь на турнире серии «Мастерс» в Мексике в са-
мом конце мая да еще на двух-трех международных 
стартах рангом пониже.

30 мая рейтинг Международной федерации дзю-
до (IJF), учитывающий все баллы, завоеванные спор-
тсменами в квалификационный двухгодичный пе-
риод, опубликуют. И если, к примеру, в рейтинго-
вой зоне (а это топ-22 в каждой из семи весовых ка-
тегорий) окажутся сразу несколько россиян, то гене-
ральный менеджер объединенной сборной России 
Эцио Гамба и его тренерский штаб получат возмож-
ность ближе к Играм выбрать того спортсмена, кото-
рый на тот момент будет готов лучше других. К слову, 
еще до чемпионата Европы стало очевидно, что все 
семь олимпийских лицензий наши мужчины уже 
обеспечили. У женщин ситуация сложнее: россиян-
ки еще поборются за недостающие путевки в катего-
риях до 57 кг и 78 кг, тогда как уже совершенно оче-
видно, что соревнования в категории до 70 кг прой-
дут в Рио без наших спортсменок. 

Вчера у олимпийского чемпиона Лондона в ве-
се до 60 кг Арсена Галстяна, два года назад пере-
шедшего в более тяжелую категорию до 66 кг и вы-
игравшего в ней несколько бронзовых и серебря-
ных медалей на прошлогодних не слишком пред-
ставительных международных турнирах, по суще-
ству был последний шанс отличиться. Если бы он, 
из-за травм не принимавший участия в большинст-
ве рейтинговых соревнований, завоевал здесь чем-
пионский титул, то свое положение в рейтинге IJF 
улучшил бы весьма ощутимо. А заодно получил бы 
возможность рассматриваться в качестве кандида-
та на поездку в Рио-де-Жанейро вместе с Михаилом 
Пуляевым и Камалом Хан-Магомедовым (оба также 
выступают в весе до 66 кг). Но бронза «стоимостью» 
лишь в 160 очков приблизиться к коллегам, имею-
щим нынче намного более высокие, чем у него, по-
зиции в мировой табели о рангах, Арсену Галстяну, 
конечно, не позволит.

Однако, переборов в поединке за бронзу словен-
ца Адриана Гомбоца, олимпийский чемпион заявил, 
что надежды попасть на Игры в Рио не потерял. «По-
смотрим, какой будет рейтинг к Олимпиаде,— ска-
зал он журналистам.— Хотя признаю, что у Пуляева 
и Хан-Магомедова намного больше шансов поехать в 
Рио. Но поедет ведь в итоге тот, кто сильнее. И я над-
еюсь, что шанс попасть на Олимпийские игры, все 
еще есть и у меня».

В пятницу и субботу в Казани будут разыграны 
оставшиеся индивидуальные комплекты наград, 
в воскресенье определятся призеры в командных 
турнирах.

Чемпионат Европы по дзюдо 
в Казани
Мужчины. Весовая категория до 60 кг. 1. Валид Хьяр (Франция). 
2. Орхан Сафаров (Азербайджан). 3. Ованес Давтян (Армения) и Элиос 
Манци (Италия). До 66 кг. 1. Важа Маргвелашвили (Грузия). 2. Колин Оутс 
(Великобритания). 3. Арсен Галстян (Россия) и Фабио Базиле (Италия).

Женщины. Весовая категория до 48 кг. 1. Шарлин Ван Сник 
(Бельгия). 2. Ева Черновицки (Венгрия). 3. Диляра Локманхеким (Турция) 
и Моника Унгуреану (Румыния)… 7. Наталья Кондратьева (Россия). 
До 52 кг. 1. Майлинда Кельменди (Косово). 2. Присцилла Ньето (Фран-
ция). 3. Юлия Рыжова (Россия) и Андреа Кицу (Румыния). До 57 кг. 
1. Отон Павья (Франция). 2. Эвелина Илиева (Болгария). 3. Нора Гьякова 
(Косово) и Тимна Нельсон Леви (Израиль). 

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Англии. 34-й тур. «Ньюкасл»—«Манчестер Сити» 1:1 (Анита, 31 — Агуэро, 14). «Ливерпуль»—«Эвертон» 4:0 
(Ориги, 43; Сако, 45+2; Старридж, 61; Коутинью, 76). «Манчестер Юнайтед»—«Кристал Пэлас» 2:0 (Дилэйни, 4 (автогол); 
Дармиан, 55). «Вест-Хэм»—«Уотфорд» 3:1 (Кэрролл, 11; Нобл, 45 (пен.), 53 (пен.) — Прёдль, 64). Положение команд. 
1. «Лестер» — 73 очка. 2. «Тоттенхем» — 68. 3. «Манчестер Сити» — 61. 4. «Арсенал» — 60 (после 33 матчей). 5. «Манчестер 
Юнайтед» — 59. 6. «Вест-Хэм» — 56. 7. «Ливерпуль» — 54 (33).

Чемпионат Испании. 34-й тур. «Реал»—«Вильярреал» 3:0 (Бензема, 41; Лукас Васкес, 69; Модрич, 76). «Депортиво»—
«Барселона» 0:8 (Суарес, 11, 24, 53, 64; Ракитич, 47; Месси, 73; Бартра, 79; Неймар, 81). «Валенсия»—«Эйбар» 4:0 (Алька-
сер, 10, 28, 40; Канселу, 56). «Атлетик»—«Атлетико» 0:1 (Торрес, 38). Положение команд. 1. «Барселона» — 79 очков. 2. 
«Атлетико» — 79. 3. «Реал» — 78. 4. «Вильярреал» — 60. 5. «Атлетик» — 54. 6. «Сельта» — 54.

Чемпионат Италии. 34-й тур. «Удинезе»—«Фиорентина» 2:1 (Сапата, 2; Теро, 53 — Сарате, 23). «Дженоа»—«Интер» 1:0 (Де 
Майо, 77). «Ювентус»—«Лацио» 3:0 (Манджукич, 39; Дибала, 52 (пен.), 64). «Рома»—«Торино» 3:2 (Манолас, 65; Тотти, 86, 89 
(пен.) — Белотти, 35 (пен.); Мартинес, 80). Положение команд. 1. «Ювентус» — 82 очка. 2. «Наполи» — 73. 3. «Рома» — 68. 4. 
«Интер» — 61. 5. «Фиорентина» — 59. 6. «Милан» — 52 (после 33 матчей).

Кубок Германии. 1/2 финала. «Герта»—«Боруссия» (Дортмунд) 0:3 (Гонсало Кастро, 20; Ройс, 75; Мхитарян, 83).  
В финале «Боруссия» сыграет с «Баварией».

Кубок Франции. 1/2 финала. «Сошо» (II дивизион)—«Марсель» 0:1 (Товен, 49). В финале «Марсель» сыграет с ПСЖ.

Форвард «Барселоны» Луис Суарес 
забил четыре гола в ворота «Депор-
тиво» и отдал три голевые переда-
чи. Подобной эффективности в мат-
че чемпионата Испании не демон-
стрировал ни один другой футболист 
на протяжении 66 лет     ФОТО REUTERS
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